
Старт

НА МКС ПРИБЫЛ НОВЫЙ ЭКИПАЖ
Вчера на Международную космическую станцию прибыл но-

вый экипаж. Ракета «Союз-2.1а» с пилотируемым кораблем 

«Союз МС-16» стартовала с Байконура строго по расписанию: 

в 11:05 мск. На борту — россияне Анатолий Иванишин и Иван 

Вагнер, американец Крис Кэссиди. Космический новичок в 

экипаже только один — Вагнер. А вот для Иванишина и Кэссиди 

это уже третий полет: у Анатолия за плечами 280 суток 07 ча-

сов 31 минута, проведенные в невесомости, у Криса — 181 сут-

ки 23 часа.  Дорога до МКС заняла шесть часов. Когда-то доби-

рались за двое суток, а скоро  вообще будет сверхкороткая 

схема — за 3,5 часа. Грузовые корабли так уже летали.

 Это первый пилотируемый запуск в нынешнем году. И прошел 

он на фоне коронавируса: вся подготовка к полету, тренировки 

— в условиях повышенной безопасности. 

Новый экипаж проведет на орбите 196 суток. Запланировано 

более 50 научных исследований и экспериментов. Придется 

поработать и грузчиками: предстоит принять два российских   

грузовых корабля «Прогресс», японский HTV-9 и американ-

ский Cygnus. Это первый пуск ракеты «Союз-2.1а» для отправ-

ки в космос людей. Особенность в том, что ракета-носитель 

полностью состоит из российских комплектующих. 

ЗДОРОВОЕ ПИТАНИЕ

С ФРУКТАМИ И ТАНЦАМИ
Запертые в четырех стенах рядом с холодильником, мы уверенно наби-

раем жировую массу. Чтобы после карантина влезть в свою одежду и од-

новременно укрепить иммунитет для борьбы с каким бы то ни было ви-

русом, диетологи рекомендуют пересмотреть свой рацион.

В период самоизоляции следует особенно внимательно отнестись к сво-

ему питанию, подчеркивает Дмитрий Никитюк, директор ФГБУН «ФИЦ 

питания и биотехнологии», член-корреспондент РАН, доктор медицин-

ских наук, профессор. При этом нужно помнить два ключевых правила. 

С одной стороны, количество энергии, которую мы тратим, должно соот-

ветствовать количеству килокалорий, которые мы получаем с пищей. 

При этом организм должен получать все необходимые ему 170—180 би-

ологически активных соединений. «Только полноценное питание и по-

ступление всех биологически активных субстанций могут обеспечить 

организму хороший адаптационный потенциал, который необходимо 

для противодействия инфекции», — уверен Никитюк.

Дома трудно устоять перед соблазном несистемных перекусов, призна-

ет врач-диетолог Ирина Лизун. Изменилось и эмоциональное состоя-

ние — нам не хватает общения, привычных развлечений. Один из про-

стых способов компенсации — перехватить что-то вкусненькое, зача-

стую сладкое или мучное. Но в тех же печеньях или конфетах 

много калорий, но мало необходимых организму нутриентов. 

В них мало белка и почти нет витаминов и микроэлементов.

На экране бессмертная 
«Джейн Эйр» — 
мюзикл-мелодрама 
в постановке Анны Чевик, 
театр «Московская 
оперетта»

ЭПИДЕМИЯ Тот, кто много ест и мало двигается, 
становится легкой добычей коронавируса

Личный вес

Наталия Ячменникова

З
ачем нужен биопринтер в 
космосе? Как готовят к по-
лету на Луну? Можно ли 

запломбировать зуб на орбите? 
Робот и человек: кто важнее 
среди звезд? Накануне Дня кос-
монавтики на вопросы «РГ» от-
ветил командир отряда космо-
навтов «Роскосмоса», Герой 
России Олег Кононенко.

Олег Дмитриевич, один из 
ученых заявил: все открытия 
в космосе давно уже делают 
роботы, поэтому космонав-
ты для науки стали бесполез-
ны. Ваша точка зрения?

ОЛЕГ КОНОНЕНКО: Человек или авто-
мат? Для меня никаких проти-
воречий нет, потому что и тот и 
другой имеют свои определен-
ные границы компетенции. Для 
исследования межзвездного 
пространства, звезд, планет на 
начальном этапе необходимы 

автоматы. Но если речь идет об 
истинном освоении человеком 
космического пространства, то 
мы должны научиться там жить 
и работать. Причем вполне ком-
фортно, без каких-либо опасе-
ний за свое здоровье и жизнь.

Понятно, что посылать чело-
века в космос просто для того, 
чтобы он совершал какие-то тех-
нические операции, связанные с 
обеспечением полета или ре-
монтом оборудования, нецеле-
сообразно. Однако МКС еще да-
лека от совершенства. Приборы 
и оборудование периодически 
выходят из строя, и немало ча-
сов тратится на то, чтобы устра-
нить последствия. Но уже сегод-
ня существенно расширяется 
научно-исследовательская со-
ставляющая программы поле-
тов. И ЦУПы стараются оптими-
зировать рабочее время так, 
чтобы большая часть 
отводилась на выпол-
нение экспериментов.

Ирина Невинная

П
ациенты с повышен-
ным индексом массы 
тела, тем более с ожи-
рением — в зоне осо-
бого риска по зара-
жению новым коро-
навирусом. Выздо-
равливать им тоже 
труднее, чем строй-

ным — у грузных пациентов боль-
ше осложнений, и лечить их труд-
нее вне зависимости от возраста.

Вчера ведущие эндокриноло-
ги страны из ФГБУ «Националь-
ный медицинский исследова-
тельский центр эндокриноло-
гии» провели онлайн-конферен-
цию с коллегами из регионов, 
обсуждали, как защитить таких 
больных. В центре открыли «го-
рячую линию» — здесь сейчас ди-
станционно консультируют 
всех пациентов, которые обра-
щались в медучреждение в тече-
ние последнего года.

«Пациенты с установленны-

ми ранее хроническими заболе-
ваниями более уязвимы перед 
инфекциями, в том числе и перед 
новым коронавирусом, — гово-
рит директор НМИЦ эндокрино-
логии, член-корреспондент РАН 
Наталья Мокрышева. — Еще се-
рьезнее ситуация, если у больно-

го есть нарушения в обмене ве-
ществ, тем более если имеется 
ожирение. Такие пациенты име-
ют высокий риск тяжелого тече-
ния коронавирусной инфекции и 
пневмонии, у них чаще 
возникают осложне-
ния».

КОСМОС Герой России Олег Кононенко: Робот или человек — кто важнее среди звезд?
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ФЕСТИВАЛЬ

Одно из самых простых средств компенсации при нехватке общения — перехватить что-то мучное или сладкое. Часто обычным перекусом дело не ограничивается.

Австралийский доллар 46,4342
Азербайджанский манат 43,9758
Армянский драм** 14,9210
Белорусский рубль 29,6440
Болгарский лев 41,4726
Бразильский реал 14,5596

Венгерский форинт** 22,7129
Вон Республики Корея*** 61,1546
Гонконгский доллар* 96,2161
Датская крона 10,8667
Доллар США 74,6050
Евро 81,0882

Индийская рупия** 97,7881
Казахстанский тенге** 17,2467
Канадский доллар 53,0921
Киргизский сом** 87,8756
Китайский юань 10,5694
Молдавский лей* 40,7789

Новый туркменский манат 21,3462
Норвежская крона* 72,8821
Польский злотый 17,8819
Румынский лей 16,7946
СДР  101,6262
Сингапурский доллар 52,3875

Таджикский сомони* 72,8920
Турецкая лира 11,0271
Узбекский сум**** 77,7536
Украинская гривна* 27,3880
Фунт стерлингов 92,5177
Чешская крона* 30,0512

Шведская крона* 74,3307
Швейцарский франк 76,8490
Южноафриканский рэнд* 41,2396
Японская иена** 68,5047

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 10.04.20

Валерий Герасимов: 
Выпускников школ 
этой весной и летом 
в армию призывать 
не будут

Столичные кладбища 
временно закроют 
для посещений 
из-за 
коронавируса 

Страны ОПЕК+ 
могут серьезно 
сократить 
мировую добычу 
нефти

Семен Антонов 
гуляет на балконе, 
а на улицу выходит 
только вечером, чтобы 
выбросить мусор
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ОБРАЗОВАНИЕ В ОГЭ-2020 
могут оставить только два 
обязательных предмета

Сдаем 
и не сдаемся

Ксения Колесникова

В девятых классах может остаться всего два обязатель-
ных ОГЭ: русский язык и математика. Экзамены по вы-
бору, скорее всего, проводиться не будут. Об этом со-
общил врио главы Рособрнадзора Анзор Музаев.

— Мы вместе с минпросвещения обсуждали проект 
рекомендаций, которые уже направлены в регионы. В 
части ОГЭ предполагаются изменения — выборных 
предметов в этом году не будет, — сообщил он.

По словам Анзора Музаева, причины таких планируе-
мых изменений в том, что экзамен в 9-х классах сдает в 
два раза больше ребят, чем ЕГЭ  в одиннадцатых. Всего 
ОГЭ в этом году должны написать более 1,4 миллиона 
школьников. 

— Это более массовый экзамен. Уменьшив число 
предметов до двух, мы уменьшаем потоки сдающих. 
Уменьшим количество дней и пунктов проведения эк-
замена, — добавил он.

Что с расписанием ОГЭ? Сейчас готовится приказ, 
который позволит регионам в зависимости от эпиде-
мической обстановки самим определить сроки прове-
дения ОГЭ, но только по завершении учебного года. И 
согласовать это решение нужно будет с федеральным 
центром. Кроме того, рассматривается вариант о том, 
чтобы организовать пункты проведения экза-
менов для девятиклассников на базе тех 
школ, в которых они обучались.

ПРОЕКТ Действие 
водительских 
удостоверений могут 
продлить до 15 июля

Правам 
добавят срок

Владимир Баршев

Водительские удостоверения, а также паспорта, 
срок действия которых истек во время санитарно-
эпидемиологических мероприятий, могут продлить 
до 15 июля. Соответствующий проект указа прези-
дента,  подготовленный МВД, сейчас проходит согла-
сование в Государственно-правовом управлении 
президента. 

В том, что этот проект скоро будет подписан и ста-
нет полноценным указом, сомневаться не приходится, 
после того, как об этом заявил в своем выступлении 
президент России Владимир Путин. Возможно, в указе 
будут скорректированы сроки, хотя 15 июля как раз 
укладывается в озвученные президентом три месяца 
отсрочки. 

Парадоксальная ситуация сложилась в России. Го-
савтоинспекция продолжает работать и выдавать во-
дительские удостоверения, в том числе в случае их ут-
раты или истечения срока их действия. Для этого до-
статочно записаться в подразделение через портал Го-
суслуг. Но для получения прав в связи с истечением их 
срока действия необходимо иметь водительскую мед-
справку. Пройти медкомиссию можно даже сейчас, за 
исключением двух пунктов.

Это психоневрологический и наркологи-
ческий диспансеры.  
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Уже через шесть часов после старта с Байконура Крис Кэссиди, Анатолий Иванишин 
и Иван Вагнер прибыли на МКС (слева направо). 

Ц И Т А Т А

Иван Дедов,  
президент НМИЦ эндокринологии минздрава, 
академик РАН: 
«Связь ожирения и инфекционных заболеваний хорошо 
известна: ожирение усиливает воспаление, ослабляет 
иммунную защиту. Оно повышает риск развития 
сердечно-сосудистых и бронхо-легочных заболеваний 
в группе повышенного риска развития COVID-19»
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КОШЕЛЕК Утвержден 
новый перечень медуслуг, 
за которые можно 
получить налоговый вычет

Возврат
за лечение 

Владимир Кузьмин, Елена Манукиян

Правительство обновило перечни платных медицин-
ских услуг и дорогостоящих видов лечения, за которые 
можно получить социальный налоговый вычет.

Для его расчета будет учитываться плата за услуги 
первичной медико-санитарной помощи в амбулатор-
ных условиях и в условиях дневного стационара; спе-
циализированной медицинской помощи, за исключе-
нием высокотехнологичной, в стационарных услови-
ях; за услуги «скорой помощи», в том числе специали-
зированной, вне медорганизаций, в амбулаторных 
условиях и стационаре. К вычету принимаются услуги 
по медицинской эвакуации и оказанные на санатор-
но-курортном лече-
нии, а также отдель-
ные виды паллиа-
тивной медицин-
ской помощи, 
включая их оказа-
ние на дому.

В перечень доро-
гостоящих видов ле-
чения правительст-
во включило орто-
педическое лечение 
при врожденном и 
приобретенном де-
фекте зубов, высо-
котехнологичную медицинскую помощь по соответст-
вующему перечню, лечение бесплодия методом экс-
тракорпорального оплодотворения, культивирования 
и внутриматочного введения эмбриона и паллиатив-
ную медицинскую помощь на дому с использованием 
медизделий для поддержания функций органов и си-
стем организма человека.

Социальный налоговый вычет — это льгота по упла-
те налога на доходы физических лиц (НДФЛ), которую 
можно оформить в налоговой инспекции по месту жи-
тельства. «За услуги на лечение в платной клинике 
деньги возвращаются из страховых взносов, которые 
уплачиваются по договору обязательного медицинско-
го страхования, причем эта сумма не может превы-
шать 120 тысяч рублей. У организации, которая оказы-
вала медицинские услуги, должна быть российская ли-
цензия на осуществление медицинской деятельнос-
ти», — пояснила член Ассоциации юристов Настасья 
Машкова.

Подать документы на налоговый вычет можно в те-
чение трех лет с момента уплаты НДФЛ. Этот период 
предусмотрен статьей 78 Налогового кодекса РФ.  

 ПАМЯТЬ Сергей Шойгу 
попросил главу СКР 
разобраться 
с зарубежными вандалами

Пять лет 
за войну 
с памятниками

Юрий Гаврилов

Высказанное нашей газетой предположение, что След-
ственный Комитет России может возбудить уголовное 
дело по факту сноса в столице Чехии памятника мар-
шалу Ивану Коневу («РГ» за 9 апреля с.г.), похоже, ока-
залось верным. 

Как только был подписан закон об ужесточении от-
ветственности за вандализм в отношении к мемори-
альных сооружений или объектов, министр обороны 
Сергей Шойгу обратился с просьбой к главе СКР Алек-
сандру Бастрыкину. В своем обращении Шойгу указал, 
что в последнее время официальные чиновники от-
дельных стран все чаще пытаются фальсифицировать 
историческую 
правду о решающем 
вкладе Советского 
Союза в разгром 
фашистов в ходе 
Второй мировой и 
Великой Отечест-
венной войн. Ми-
нистр попросил Ба-
стрыкина дать юри-
дическую оценку 
решению наиболее 
одиозных предста-
вителей государст-
венных и местных 
органов власти некоторых зарубежных стран демон-
тировать памятники, стелы и обелиски, увековечива-
ющие память погибших советских граждан. 

В качестве примера Шойгу сослался на организо-
ванный 3 апреля в чешской столице демонтаж памят-
ника маршалу Ивану Коневу и предложил рассмо-
треть вопрос «о привлечении к уголовной ответствен-
ности лиц, совершивших противоправные деяния». 

Глава района Прага-6 Ондржей Коларж, по чьему 
распоряжению снесли скульптуру освободителя 
чешской столицы, позже выложил в соцсети фотогра-
фию демонтированного памятника и предельно ци-
ничный комментарий к ней. Коларж написал: «У него 
не было маски. Правила применяются ко всем одина-
ково». 

Действия чешского чиновника подпадают под но-
вую статью 243.4 Уголовного кодекса РФ. Она называ-
ется «Уничтожение либо повреждение воинских захо-
ронений, а также памятников, стел, обелисков, дру-
гих мемориальных сооружений или объектов, увеко-
вечивающих память погибших при защите Отечества 
или его интересов либо посвященных дням воинской 
славы России». 

За это преступление грозит штраф от двух до пяти 
миллионов рублей либо до 480 часов обязательных ра-
бот, или даже лишение свободы до пяти лет. 

Новая статья УК РФ распространяется не только на 
преступления, совершенные на территории России, но 
и за ее пределами. Если уничтожением или поврежде-
нием воинских захоронений и памятников, увековечи-
вающих память погибших при защите Отечества, за-
нимался иностранец либо человек без гражданства, не 
проживающий постоянно в России, место предвари-
тельного следствия определяет председатель Следст-
венного комитета России.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал обеспечить ритмичную работу ОПК

«Оборонка» без вируса

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров в сжатые сроки готовит 
нормативные акты по новым мерам поддержки

Защита первой степени 
Владимир Кузьмин

К
абинет министров наме-
рен до конца недели под-
готовить все необходимые 

решения для исполнения пору-
чений президента по дополни-
тельной помощи безработным, 
семьям с детьми, малому и сред-
нему бизнесу в условиях рас-
пространения коронавирусной 
инфекции. 

Председатель правительства 
утвердил введение для безра-
ботных граждан временных 
правил по дистанционной реги-
страции на бирже труда. Дейст-
вовать они будут до конца года. 
Зарегистрировать себя в качест-
ве безработного стало возмож-
ным на портале «Работа в Рос-
сии». «Регистрацией безработ-
ных, назначением пособий по 
безработице, поиском новой ра-
боты, направлением на профо-
бучение, как и раньше, будут за-
ниматься центры занятости, но 
теперь уже в онлайн-режиме», — 
сообщил Мишустин на заседа-
нии правительства. Это не толь-
ко поможет людям с трудоу-
стройством, но защитит их здо-
ровье в условиях распростране-
ния коронавируса, считает он. 
Кроме того, с апреля по июнь по-
собие по безработице будет вы-
плачиваться на уровне МРОТ — 
свыше 12 тысяч рублей. Еще 

одно подписанное постановле-
ние упрощает порядок оформле-
ния инвалидности. До 1 октября 
все будет проходить заочно, без 
личного присутствия человека. 
«Ни на какие экспертизы ездить 
уже будет не нужно», — подчер-
кнул председатель правительст-
ва. Автоматически продлят 
группу инвалидности тем, кому 
она уже присвоена. Правила 
распространяются как на взро-
слых, так и на детей.

Теперь кабмину предстоит в 
считаные дни исполнить пору-
чения по врачам и медицинско-
му персоналу, оказывающим по-
мощь инфицированным корона-
вирусом и группам рискам. «Их 
зарплаты вырастут, а страховые 
гарантии будут на уровне воен-
нослужащих», — напомнил Ми-
хаил Мишустин. Сжатые сроки 
даны на подготовку графика пе-
редачи коечного фонда феде-
ральных клиник в распоряже-
ние регионов. Ранее правитель-
ство выделило необходимое фи-
нансирование на развертыва-
ние дополнительных койко-
мест, закупку машин «скорой 
помощи», аппаратов ИВЛ и дру-
гой техники. Все эти меры пред-
принимаются сейчас на тот слу-
чай, если события начнут разви-
ваться не по оптимистичному 
сценарию.

Премьер напомнил губерна-

торам, что они должны распоря-
диться средствами максималь-
но грамотно, исходя из того, как 
обстоят дела в их регионах. 
«Принимаемые ими меры долж-
ны быть достаточными с точки 
зрения контроля за эпидемио-
логической ситуацией, но не из-
быточными, чтобы не замора-
живать деловую активность», — 
подчеркнул Мишустин. Опять 
же по поручению главы государ-
ства министерство финансов 
даст руководителям субъектов 
Федерации более широкую сво-
боду при расходовании бюджет-
ных денег на нужды жителей и 
бизнеса. «Разумеется, от субъ-
екта к субъекту ситуация отли-
чается по масштабам распро-
странения коронавируса, струк-
туре экономики, уровню дохо-
дов и занятости. Важно для ка-
ждой территории предложить 
индивидуальную «антикризи-
сную терапию», — заявил он. 

Непосредственно в повестку 
заседания включили еще один 
законопроект, направленный на 
усиление защиты интересов 
граждан. Правительство рас-
смотрело поправки в Закон «О 
потребительском кредите (зай-
ме)». Предельный размер неу-
стойки за неисполнение заем-
щиком условий по возврату кре-
дита будет ограничен. «Он не 
сможет превышать 20 процен-

тов от суммы просроченной за-
долженности», — заявил Мишус-
тин, представляя инициативу. 
Законопроект содержит ряд 
других ограничений для банков. 
Так, они больше не смогут вклю-
чать в кредитный договор пункт 
об обязательном наличии на 
счете, с которого гасится долг, 
неснижаемого остатка. «Теперь 
счет можно будет почти весь ме-
сяц держать пустым, кроме того 
дня, когда банк должен списать 
очередной платеж», — подчер-
кнул глава кабмина. Банкам так-
же запретят навязывать допол-
нительные услуги и требовать 
единовременную оплату стра-
ховых платежей на весь срок 
кредитования.  

ВЛАСТЬ Отчет Михаила 
Мишустина в Госдуме перенесен 
на более поздний срок

Повестка на июль

Татьяна Замахина, 
Владимир Кузьмин 

Отчет правительства в Госдуме 
перенесен с 15 апреля на более 
поздний срок — возможно, он со-
стоится в июле. Об этом сооб-
щил председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин по итогам засе-
дания Совета нижней палаты. 
По словам спикера, депутаты 
уже получили возможность об-
судить самые актуальные во-
просы в ходе совещаний пре-
мьер-министра с фракциями, 
которые проходили в последние 
дни. 

«Мы договорились, что отчет 
правительства из повестки сле-
дующей недели мы переносим 
на более поздний срок», — сооб-
щил Вячеслав Володин. Он от-
метил, что выступление пре-
мьер-министра Михаила Ми-
шустина перед депутатами мо-
жет состояться в июле. 

До отчета планируется за-
слушать в рамках правительст-
венных часов министров, кото-
рые имеют отношение к вопро-
сам здравоохранения, социаль-
ной сферы, промышленности и 
экономики, рассказал также  
Володин. 

В ближайшее время депута-
ты займутся законодательным 
оформлением новых мер по 
поддержке бизнеса и граждан — 
в первую очередь тех, о которых 
недавно объявил президент и 
над которыми работают в каб-
мине. Важные инициативы бу-
дут рассмотрены на заседаниях 
14 и 17 апреля, сообщил предсе-
датель Госдумы.

Сам Михаил Мишустин вче-
ра продолжил серию консульта-
ций с думскими фракциями и 
встретился с представителями 
«Единой России». 

Председатель правительства 
высоко оценил работу депута-
тов от «ЕР» и назвал их надеж-
ными партнерами по самому 
широкому кругу вопросов. На-
пример, в кабмине согласны с 
предложением повысить преде-
лы потребительских и ипотеч-

ных кредитов для получения 
гражданами кредитных кани-
кул. «Мы их поддерживаем и 
уже взяли в работу», — подтвер-
дил премьер. В ближайшее вре-
мя будут выпущены соответст-
вующие постановления. 

«Единороссы» подготовили 
правительству несколько новых 
инициатив в интересах людей. В 
первую очередь их беспокоят 
сигналы с продовольственного 
рынка. С одной стороны, заме-
тил глава фракции «ЕР» Сергей 
Неверов, дефицита вроде бы 
нет, а с другой — цены растут, и 
не только на лимоны и имбирь. 

Неверов предложил подумать: 
возможно, стоит принять реше-
ние об ограничении цен на про-
довольственные товары по ана-
логии с тем, что уже сделано для 
некоторых медицинских изде-
лий.

Председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин эмоционально 
высказался в адрес посредни-
ков, особенно торговых сетей. 
Он привел в пример заявки «Пе-
рекрестка», «Ленты», «Магни-
та»: на торгах желаемую цену 
закупки огурцов они устанавли-
вают в 27,3 рубля за килограмм, 
а реализуют за 149,9 рубля. 
Аналогичная ситуация в осталь-
ной плодоовощной продукции. 
«Этот беспредел необходимо 
остановить», — заметил Воло-
дин. 

По словам «единороссов», 
Михаил Мишустин в целом под-
держал большинство их иници-
атив.  

Кира Латухина

Р
аботу оборонпрома и 
выполнение гособо-
ронзаказа в условиях 
борьбы с коронавиру-
сом подробно обсудил 
вчера президент. Глава 
государства провел ви-
деоконференцию с гла-
вами регионов, где на-

ходятся основные заводы обо-
ронки, руководителями этих 
предприятий и холдингов, а так-
же заседание комиссии по во-
просам военно-технического со-
трудничества с иностранными 
государствами и совещание с по-
стоянными членами Совбеза РФ.

Президент хотел услышать 
напрямую, как выстроено взаи-
модействие в рамках ограниче-
ний, связанных с карантином. 
«Наши действия, я уже говорил 
об этом неоднократно, направ-
лены на обеспечение безопасно-
сти и здоровья граждан», — под-
черкнул Владимир Путин. Но 
они должны быть сбалансиро-
ванными, адекватными реаль-
ной ситуации в каждом регионе. 
«Тем более если речь идет об 
обеспечении устойчивой, рит-
мичной работы системообразу-
ющих предприятий, к которым, 
безусловно, относится и ОПК», — 
подчеркнул глава государства.

«По выполнению государст-
венного оборонного заказа и по 
выполнению контрактов по ли-
нии военно-технического со-
трудничества рисков по корпо-
рации на этом этапе мы не ви-
дим», — заверил глава Объеди-
ненной авиастроительной кор-
порации Юрий Слюсарь. Он так-
же сообщил о производстве ма-
сок на предприятиях для работ-
ников: каждому нужно шесть 
масок в день, то есть это сотни 
тысяч.

Коллектив завода продолжа-
ет работу по выполнению в срок 
и в полном объеме заданий госо-
боронзаказа и обязательств в 
сфере ВТС, заверил гендиректор 
объединения «Вертолеты Рос-
сии» Андрей Богинский. «Рост-
вертол» способен выполнить 
обязательства в срок при сохра-
нении ритмичности поставок 
комплектующих. Ростовский гу-
бернатор Василий Голубев сооб-
щил: в регионе 25 предприятий 
ОПК, 17 из них — стратегические. 
Они все входят в список систе-
мообразующих и работают. За-
дачи по гособоронзаказу выпол-
няются при строгом соблюдении 
санитарных норм. Не скрывал 
губернатор и сложностей. На-

пример, это приостановка рабо-
ты смежников. Голубев предло-
жил рассмотреть возможность 
авансирования работ примерно 
на 80 процентов по наиболее 
значимым госконтрактам, что 
позволит профинансировать 
предприятия смежников. 

Часть участников совещания 
«перешла» и на онлайн-заседа-
ние комиссии по вопросам воен-
но-технического сотрудничест-
ва. Решать задачи в сфере ВТС 

всегда непросто, очень высока 
международная конкуренция, 
заметил Путин. А сейчас есть 
еще и дополнительные риски — 
связанные с распространением 
коронавирусной инфекции, ко-
торая оказала крайне негатив-
ное влияние на глобальную эко-
номику. Потребуется гибкая и 
оперативная корректировка 
форм и методов работы, пред-
стоит искать эффективные пути, 
чтобы сохранить ведущие пози-

ции по экспорту продукции во-
енного назначения, поставил за-
дачу президент.

Путин положительно оценил 
итоги ВТС за прошлый год: «Не-
смотря на в целом неблагопри-
ятную конъюнктуру, на жесткое 
противодействие конкурентов, 
система военно-технического 
сотрудничества с иностранны-
ми государствами функциони-
ровала успешно. Мы не только 
полностью реализовали наши 
планы, но и превысили их на два 
процента». За рубеж поставлено 
военной техники на сумму свы-
ше 15 млрд долларов. Портфель 
заказов составляет сегодня бо-
лее 55 млрд долларов. В числе 
партнеров — около ста стран. «В 
нашу пользу, безусловно, играет 
и успешный опыт боевого при-
менения отечественного ору-

жия, которое, в частности, бле-
стяще показало себя в Сирии. 
Его эффективность, точность, 
надежность и неприхотливость — 
это те качества, которые опреде-
ляют спрос на мировом рынке 
вооружений», — сказал прези-
дент. Глава государства уверен, 
что конкурентоспособность и 
востребованность российской 
военной техники будут сохра-
няться: «Это обусловлено ее 
уникальными свойствами и ха-
рактеристиками, а также самы-
ми передовыми разработками».

Также вчера Путин провел 
совещание с постоянными чле-
нами Совбеза РФ, и тоже в ре-
жиме видеоконференции. Ситу-
ация в мире меняется в связи с 
распространением коронави-
русной инфекции, борьбы с ней, 
это влияет на мировую эконо-

мику, отражается на работе 
промышленных, транспортных 
предприятий, энергетики, дру-
гих отраслей, отметил он. «И мы 
в России вынуждены принимать 
меры, адекватные складываю-
щейся ситуации», — сказал пре-
зидент. «Это меняет существен-
ным образом обычный порядок 
жизни миллионов людей. Но 
одно должно оставаться неиз-
менным. Мы должны гаранти-
рованно обеспечить внутрен-
нюю безопасность и вниматель-
но анализировать все, что про-
исходит вокруг нас, с тем чтобы 
национальные интересы России 
были надежно и абсолютно 
обеспечены», — указал глава го-
сударства.  

Владимир Путин выяснил, как рабо-
тают предприятия ОПК в условиях 
карантина.

А К Ц Е Н Т

Мы в России вынуждены принимать 
меры, адекватные складывающейся 
ситуации

Михаил Мишустин призвал регионы не принимать избыточных мер по борьбе с коронавирусом. 

«Единороссы» 
подготовили 
правительству 
несколько новых 
инициатив в инте-
ресах людей

Вандалам грозит 
штраф до 5 млн 
рублей, 480 часов 
обязательных 
работ или до 5 лет 
лишения свободы

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 А

С
Т

А
Ф

Ь
Е

В
 /

 P
O

O
L

 /
 Т

А
С

С

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

За лечение 
в платной клини-
ке сумма вычета 
не может быть 
больше 120 тысяч 
рублей

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Вчера же премьер провел специ-

альное совещание, чтобы нала-

дить четкую работу по возвраще-

нию россиян из-за рубежа. С нача-

ла недели было заполнено 35 ты-

сяч заявлений. «С учетом того, что 

одна форма представляется на 

одну семью, то людей гораздо 

больше», — подчеркнул он. График 

на неделю уже составлен, первые 

рейсы выполняют. Мишустин по-

ручил точно информировать гра-

ждан. «Чтобы не было ситуаций, 

когда кто-то приезжает в аэро-

порт, а ему дают посадочный та-

лон, который по непонятным при-

чинам перед вылетом аннулируют. 

Вот это ни в коем случае не долж-

но повторяться», — указал он. Что-

бы минимизировать риски рас-

пространения вируса внутри стра-

ны, правительство работает по 

принципу «один рейс — одно место 

проживания». «Если это по каким-

то причинам невозможно, то чело-

веку будет предложено либо оста-

ваться пока в тех странах, где они 

находятся, либо готовиться к вре-

менному карантину на террито-

рии России», — подчеркнул глава 

кабмина. Тем, кто вынужден пока 

оставаться за рубежом, будет вы-

плачиваться помощь. «Надо будет 

— больше средств будет выделе-

но», — заверил Михаил Мишустин.
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Домой в невесомость
Именно вы впервые на-
печатали в космосе на 
биопринтере живой ор-

ган — щитовидную железу 
мыши.  Есть  у этой техноло-
гии «звездные» перспективы?

ОЛЕГ КОНОНЕНКО: При проведении 
первого сеанса эксперимента, 
который я выполнил в декабре 
2018 года, была получена ткане-
инженерная конструкция хря-
ща человека (хондросфер) и щи-
товидной железы крысы из кле-
ток щитовидной железы живот-
ного. Если говорить строго науч-
ным языком, то впервые в мире 
в условиях невесомости мето-
дом магнитной левитационной 
сборки была успешно осуществ-
лена формативная биофабрика-
ция тканеинженерных кон-
струкций. Исследование имеет 
неоспоримый мировой приори-
тет России, поскольку ранее по-
добные в условиях невесомости 
никем не проводились.

Практическое применение 
данной технологии — изучение 
космической радиации. Косми-
ческая радиация негативно вли-
яет на организм человека, осо-
бенно при полетах за пределами 
защитной магнитосферы Земле. 
Технология биопечати позволя-
ет создавать чувствительные к 
радиации так называемые орга-
ны-сентинелы в качестве моде-
лей изучения радиационных 
воздействий. Эти знания потре-
буются при выполнении даль-
них полетов, при планировании 
строительства лунных баз и со-
здании планетарных поселений.

Сейчас создается новый пило-
тируемый корабль «Орел». 
Участвуют ли космонавты в 
его создании? Или это дело чи-
сто конструкторов?

ОЛЕГ КОНОНЕНКО: Конечно, участву-
ют. Создана рабочая группа из 
специалистов РКК «Энергия» и 
ЦПК по вопросам эргономики и 
компоновки обитаемого коман-
дного отсека пилотируемого 
транспортного корабля нового 
поколения. Космонавты прово-
дят эргономическую оценку ор-
ганов управления систем кора-
бля, люков, макетов приборов. 
Отрабатывают сценарии при 
срочном покидании командно-
го отсека, действия на старте, 
оценивают последовательность 
перемещения и взаимодействие 
членов экипажа, выдачу раз-
личных команд. Все замечания 
и предложения учитываются 
при проектировании.

Специалисты говорят, что 
при запуске «Орла» с космо-
дрома Восточный отработка 
первой ступени ракеты  бу-
дет проходить над горами, 
второй ступени — над океа-
ном. А если вдруг нештатное 
приземление?

ОЛЕГ КОНОНЕНКО: В ЦПК сложилась 
отработанная десятилетиями 
система подготовки экипажей к 
действиям после нештатных 
(нерасчетных) посадок. Дейст-
вия экипажа после посадки в 
горной местности в основном 
отрабатываются на Кавказе. 
После посадки на водную по-
верхность — в реальных услови-
ях открытой воды. Это может 
быть озеро или, например, ак-
ватория Черного моря. 

Все тренировки проходят в 
автономном для экипажа режи-
ме в условиях воздействия на 
организм внешних факторов, 

близких к экстремальным, и се-
рьезных физических и эмоцио-
нальных нагрузок. Например, 
во время работы в спускаемом 
аппарате на водной поверхно-
сти за 1,5—2 часа температура 
тела членов экипажа вырастает 
в среднем до 39°С, а потеря веса 
может составлять до 4 кг. Тем са-
мым прививаются не только 
технические навыки, но и уме-
ние работать через «не могу».

Признаться, с замиранием 
смотрела видеокадры, как в 
открытом космосе вы вместе 
с Сергеем Прокопьевым реза-
ком «вспарывали» обшивку 
пристыкованного к МКС ко-
рабля «Союз». Сюжет для 
звездного блокбастера?

ОЛЕГ КОНОНЕНКО: Выход 11—12 де-
кабря 2018 года был незаплани-
рованным. И предельно слож-
ным, несмотря на кажущуюся 
простоту поставленной задачи 
— доставить на Землю материа-
лы для экспертизы. Было необ-
ходимо вскрыть теплоизоля-
цию и панель противометеорит-
ной защиты на внешней повер-
хности бытового отсека пилоти-
руемого корабля. Но его повер-
хность не предназначена для ре-
монтных работ в открытом кос-
мосе. Там нет поручней, нет 
трасс перехода, нет никаких 
устройств для фиксации. Для 
перехода и работы на «Союзе» 
мы использовали обе стрелы.

Впервые в истории МКС? 
ОЛ Е Г  К О Н О Н Е Н К О : Наверное, это 
было впервые. Без их использо-
вания нас бы ждал сложный и 
утомительный переход на руках 
к месту работы и обратно. Рабо-
те со стрелой уделяется много 
времени при подготовке. Это 
сложная типовая операция. 

Вообще любой выход в от-
крытый космос — это набор ти-
повых операций, к которым мы 
готовимся и которые отрабаты-
ваем на тренажерах. Поэтому 
каждый космонавт подготовлен 
к таким внеплановым выходам, 
даже если он специально не го-
товился по этим задачам перед 
полетом. Но все учесть, к сожа-
лению, невозможно.

Алексей Леонов рассказывал, 
что на тренировках они от-
рабатывали действия в трех 
тысячах аварийных ситуа-
ций. А сейчас?

ОЛЕГ КОНОНЕНКО: Давайте разбе-
ремся в современных терминах. 
К аварийным относятся ситуа-
ции, связанные с угрозой для 
жизни экипажа и потерей пило-
тируемых корабля или станции, 
а также требующие немедлен-
ного вмешательства всех чле-
нов экипажа. Для МКС это раз-
герметизация, пожар, утечка 
токсичных веществ (аммиака). 
Для корабля — разгерметизация 
и пожар.

Нештатная ситуация — ситуа-
ция, сложившаяся в результате 
появления замечаний или отка-

зов, приводящих к изменению 
штатной программы полета. 
Есть расчетные и так называе-
мые нерасчетные. Расчетная — 
это нештатная ситуация, спосо-
бы и средства выхода из которой 
предусмотрены и внесены в по-
летную документацию. В борто-
вой документации по россий-
скому сегменту МКС их около 
170. И около 70 в бортовой доку-
ментации по пилотируемому 
кораблю. Нерасчетная — та, спо-
собы и средства выхода из кото-
рой не были предусмотрены и не 
внесены в полетную документа-
цию. И подобные  ситуации мо-

делируются на тренажерах во 
время тренировок экипажей. 
Каждая — предмет дискуссии 
между космонавтами, инструк-
торами, специалистами и разра-
ботчиками систем. И нередко 
такая дискуссия заканчивается 
доработкой бортовой системы.

А готовят уже космонавтов 
для полетов на Луну?

ОЛЕГ КОНОНЕНКО: На данный момент 
специальная подготовка космо-
навтов для полетов на Луну не 
осуществляется. Но в ЦПК созда-
ется необходимая учебно-мето-
дическая и тренажерная база для 
проведения исследований и под-
готовки космонавтов под пер-
спективные задачи. В том числе и 
по лунной программе. Также ре-
ализуются экспериментальные 
исследования с участием рос-
сийских членов экипажей МКС 
(после их возвращения из космо-
са) по оценке возможности и ка-
чества выполнения задач по эле-
ментам лунных программ.

Какие новые виртуальные 
тренажеры появились в Цен-
тре подготовки космонавтов?

ОЛЕГ КОНОНЕНКО: Из новых — это 
универсальный компьютерный 
стенд робототехнических си-
стем, позволяющий управлять 
виртуальными роботами антро-
поморфного типа. Что касается 
перспективы, то проводятся ра-
боты по обоснованию и созданию 
новых тренажеров. В том числе и 
виртуальных, для подготовки 

космонавтов к реализации лун-
ной программы. Это для таких за-
дач, как управление пилотируе-
мым кораблем в ходе полета к 
Луне и ее облета, посадка лунно-
го взлетно-посадочного комплек-
са на поверхность и старт с по-
верхности Луны, управление 
транспортным средством (рове-
ром) при перемещениях космо-
навтов по лунной поверхности. 

Если говорить о дальних эк-
спедициях: правда ли, что кос-
монавт, если понадобится, 
уже сейчас может даже сам 
себе запломбировать зуб? 

ОЛЕГ КОНОНЕНКО: В космическом по-
лете? Да, это так. Сам или, если 
это «труднодоступный» зуб, с 
помощью коллеги — другого кос-
монавта или астронавта. На бор-
ту МКС имеется специальная 
укладка, которая позволяет вы-
полнять различные стоматоло-
гические манипуляции, включая 
установку временных пломб. И 
нас этому учат. Для неотложной 
медицинской помощи на МКС 
имеется большой набор средств. 
Медицинские укладки и обору-
дование есть и на российском 
сегменте, и на американском, а 
что-то и продублировано. Все ме-
дицинские средства доступны 
для всех членов экипажа. 

А неотложная помощь на ор-
бите — это что?

ОЛЕГ КОНОНЕНКО: Спектр процедур 
достаточно широк . Это реанима-
ционные мероприятия с исполь-
зованием автоматического де-
фибриллятора, дыхательной ки-
слородной аппаратуры, поста-
новка эндотрахеальной трубки, 
внутрикостные и внутривенные 
инъекции, ушивания ран и оста-
новка кровотечения, промыва-
ние глаз при химических ожогах 
и ряд других. Кстати, космиче-
ские врачи часто шутят: нет со-
вершенно здоровых людей, есть 
недообследованные. Но если кос-
монавтика стала профессией че-
ловека, можно быть уверенным 
— он дообследован и здоров. 

На МКС уже слетал робот 
Федор. А с какими еще робота-
ми учатся работать космо-
навты? 

ОЛЕГ КОНОНЕНКО: Робот Федор — это 
эксперимент «Испытатель». И к 
выполнению этого эксперимен-
та космонавты готовились в 
ЦПК как раз на универсальном 
компьютерном стенде робото-
технических систем. Продолже-
ние эксперимента планируется 
проводить на базе уже нового 
робота, при создании которого 

будут учтены результаты перво-
го этапа космического экспери-
мента. 

Во время своего третьего 
космического полета я участво-
вал в проведении эксперимента 
«КОНТУР-2», разработанного 
специалистами ЦНИИ РТК 
(Санкт-Петербург, Россия) и 
Института робототехники и ме-
хатроники (Мюнхен, Герма-
ния). Выполнил монтаж, фун-
кциональную проверку и кали-
бровку научной аппаратуры. 
Впервые в мире управлял на-
земными роботами из космоса, 
с применением технологии «си-
ломоментного очувствления». 

Эксперимент будет продол-
жаться?

ОЛЕГ КОНОНЕНКО: Обязательно.  Го-
товимся мы и к выполнению бу-
дущих работ снаружи многоце-
левого лабораторного и научно-
энергетического модулей с ис-
пользованием специализиро-
ванного устройства «Захват» и 
европейского манипулятора 
ERA. Также отрабатываем тех-
нологии управления напланет-
ным ровером с андроидом (ма-
нипулятором).

Кто самый молодой в отряде, 
кто самый «возрастной»?

ОЛЕГ КОНОНЕНКО: Сегодня отряд 
космонавтов — это хороший 
сплав молодости и опыта. В то 
же время между космонавтами 
отряда нет большой «разбеж-
ки» по возрасту. Мы люди одно-
го поколения, прекрасно пони-
мающие друг друга и стремящи-
еся к одним целям.

В отряде сейчас только одна 
женщина. В какой экипаж 
включена Анна Кикина?

ОЛ Е Г  К О Н О Н Е Н К О :  Анна в группе 
подготовки космонавтов для по-
летов на МКС. И как все космо-
навты из этой группы, в бли-
жайшей перспективе будет на-
значена в экипаж.

Космонавты — штучные спе-
циалисты. Идеальный космо-
навт — кто он?

О Л Е Г  К О Н О Н Е Н К О :  Чрезвычайно 
важной составляющей деятель-
ности космонавта является про-
цесс принятия решения. Когда 
полет проходит нормально или 
при наличии отклонений, кото-
рые относятся к предусмотрен-
ным нештатным и аварийным 
ситуациям, процедура приня-
тия решения состоит в выборе 
вариантов выхода из такой си-
туации. К этому космонавт го-
товится на Земле.

Однако всегда остается веро-
ятность возникновения непред-
виденных аварийных ситуаций, 
когда от правильности принятия 
решения зависит не только вы-
полнение программы полёта, но 
иногда и жизнь экипажа. И те 
жесткие требования, которые на 
сегодняшний день предъявляют-
ся к здоровью, физической под-
готовленности и профессиональ-
ной компетентности претенден-
тов в отряд, достаточно оправда-
ны. Поскольку проблемы, кото-
рые нам на Земле кажутся несу-
щественными, под воздействием 
экстремальных космических ус-
ловий могут стать фатальными.  

Вы четыре раза были в космо-
се, провели там 736 суток 18 
часов и остаетесь активным 
космонавтом. Хотели бы еще 
поработать на орбите?

ОЛЕГ КОНОНЕНКО: Будущее пока-
жет.  

Космодром Байконур. Подготовка к запуску ракеты «Союз-2.1а» с пилотируемым кораблем «Союз МС-16» проходила в условиях повышенной безопасности. 

А К Ц Е Н Т

Во время тренировок в спускаемом 
аппарате на воде за 1,5 — 2 часа 
температура тела вырастает до 39°С, 
а потеря веса может составлять до 4 кг

СДАЕМ 
И НЕ СДАЕМСЯ

При этом установлен-
ная для 2020 года 
сложность и содержа-

ние ОГЭ меняться не будет.
Напомним, ранее девятиклас-
сники должны были писать че-
тыре предмета ОГЭ: русский 
язык с математикой и два пред-
мета — по выбору. 

Что особенно важно? Ре-
зультат ОГЭ напрямую влияет 
на оценку в школьном аттеста-
те. После девятого класса уче-
ник может пойти в колледж или 
техникум (и там будут прово-
дить конкурс аттестатов). А мо-
жет пойти в десятый класс. При 
поступлении в профильные 
старшие классы многие школы 
тоже учитывают результаты 
ОГЭ.  

ОТ БЕСПЕЧНОСТИ 
К ТРЕВОГЕ
В эти дни подвергаются испытаниям отношения между 
властью и обществом. Пока что, считают эксперты, об-
щество консолидировалось вокруг власти, но дальней-
ший уровень доверия к ней будет зависеть от экономи-
ческих последствий эпидемии.

По данным ВЦИОМ, за пять дней, с 29 марта по 
2 апреля, количество россиян, положительно оценива-
ющих действия правительства, выросло с 52 до 63 про-
центов. За это же время доля тех, кто оценивал эти меры 
как недостаточные, снизилась с 38 до 26 процентов. Был 
задан и вопрос о принятых властями мерах по подготов-
ке больниц к приему пациентов с коронавирусом. Доля 
тех, кто считает эти меры достаточными, увеличилась с 
34 до 43 процентов. Кроме того, выросла доля положи-
тельных отзывов о работе врачей: по России — до 57 про-
центов, по Москве — до 61. 

Изменились так-
же оценки деятель-
ности президента. 
По опросам Фонда 
«Общественное 
мнение» (ФОМ), чи-
сло тех, кто оцени-
вает работу Влади-
мира Путина на сво-
ем посту «скорее хо-
рошо», выросло с 60 
до 64 процентов. Чи-
сло опрошенных, 
давших его работе 
негативную оценку, 
уменьшилось с 26 до 
22 процентов. Число 
тех, кто «доверяет 
президенту», увели-
чилось с 56 до 62 
процентов, а тех, 
кто «не доверяет», упало с 35 до 28 процентов. 

Социологи отмечают также спад протестных настро-
ений. Участвовать в акциях протеста в ближайшие ме-
сяц-два готовы 20 процентов опрошенных (до 15 марта 
было 27), не готовы 75 (было 67). 

По мере развития кризиса меняются и настроения. 
Они определяются двумя основными факторами: эпи-
демиологической ситуацией и действиями властей. 
Здесь есть динамика. За три последние недели граждане 
в своем восприятии коронавирусной угрозы прошли 
путь от беспечности к тревоге. Это выглядело так. 

12 марта. ФОМ. Опасаются заболеть коронавирусом 
48 процентов россиян, среди которых 16 процентов ре-
спондентов опасаются сильно, а 32 — немного. Вообще 
не опасаются заболеть 50 процентов, затрудняются от-
ветить 2. Кроме того, 48 процентов считают, что в СМИ 
и интернете опасность коронавируса преувеличивает-
ся, 10 процентов считают, что преуменьшается, 24 про-
цента указали, что опасность заболевания оценивается 
объективно, затруднились ответить 18 процентов. 
Опрос проводился 12 марта в 104 населенных пунктах в 
53 субъектах РФ среди 1,5 тысячи респондентов.

22 марта. ФОМ. За неделю с 15 по 22 марта настрое-
ния россиян резко ухудшились. Если неделей ранее 55 
процентов респондентов говорили, что среди их родных, 
друзей, коллег преобладает спокойное настроение, то 
сейчас таковых лишь 44 процента. Доля же тех, кто сооб-
щает о тревожном настроении, выросла с 39 до 50 про-
центов. В результате впервые за долгое время тревожные 
настроения существенно преобладают над спокойными. 
О том, что именно вызвало рост тревожных настроений, 
можно судить, например, по ответам на вопросы о дина-
мике цен. Так, доля россиян, которые считают, что цены 
на основные продукты, товары и услуги «будут расти 
быстрее, чем раньше», взлетела за последний месяц сра-
зу на 27 процентных пунктов — с 23 до 50 процентов. На 
вопрос, приходилось ли им за последний месяц слышать 
от окружающих критические замечания в адрес властей, 
положительно ответили 58 процентов респондентов 
против 51 двумя неделями ранее. 

31 марта. Сайт  
стопкоронавирус.
рф. Каждый пятый 
житель России при-
знался, что испыты-
вает сильную трево-
гу из-за обстановки, 
связанной с новой 
инфекцией. При 
этом более полови-
ны населения пере-
живают не сильно. В 
целом от 50 до 60 
процентов респон-
дентов признались, 
что немного встре-
вожены текущим 
положением дел. 
При этом примерно 
каждый пятый отметил, что происходящее никак не по-
влияло на его настроение и мироощущение. В то же вре-
мя около 20 процентов испытывают сильную тревогу 
из-за ситуации с коронавирусом и дальнейшими пер-
спективами. И лишь небольшая часть опрошенных (2—6 
процентов) находятся в настоящей панике. Опрос про-
водился с 30 по 31 марта. В Telegram-канале проголосо-
вали более 9 тыс. человек, в Viber — более 477 тыс. и в со-
циальной сети «ВКонтакте» — 15 тыс.

6 апреля. Центр стратегических разработок (ЦСР). 
В боязни «подцепить» инфекцию признались 60 про-
центов опрошенных, при этом большинство из них — 
женщины, студенты и безработные. 90 процентов гото-
вы соблюдать карантин. Эксперты полагают, что гра-
ждане склонны к ряду заблуждений, например о том, 
что коронавирус якобы погибает при температуре 
выше 26 градусов, или о том, что инфекция представля-
ет наибольшую опасность для детей. Правила поведе-
ния при наличии симптомов COVID-19 знают лишь 68 
процентов россиян. Тем не менее большинство (64 про-
цента) смотрят на ситуацию с оптимизмом и верят, что 
вскоре все изменится к лучшему. 

Ведущий аналитик ФОМ Григорий Кертман отмеча-
ет: «В ситуации с коронавирусом экономика вторична: 
рост цен и курс рубля среди важных событий недели на-
зывают лишь 4 процента  россиян». Гораздо больше их 
тревожит эпидемиологическая ситуация, считает эк-
сперт: «Чем выше у людей образование, тем выше тре-
вожность. Примерно равные доли населения получают 
информацию из традиционных СМИ и из интернета, 
но у тех, кто ее получает из интернета, уровень тре-
вожности выше». 

Тревожность не синоним паники. При столкновении 
с глобальной угрозой тревожность не вредна. Более 
того, она необходима как свидетельство адекватной 
оценки происходящего и обществом, и властью.  

Общество консо-
лидировалось 
вокруг власти, 
но дальше уро-
вень доверия 
к ней будет зави-
сеть от экономиче-
ских последствий 
эпидемии

Тревожность 
не синоним паники. 
Тревожность 
нужна как свиде-
тельство адекват-
ной оценки проис-
ходящего и общест-
вом, и властью

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

ЕСЛИ
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Олег Кононенко: Выход в открытый космос в декабре 2018 года был неза-
планированным. И предельно сложным. 
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Это первый старт ракеты «Союз-2.1а» для отправки в космос людей. 
Ее надежность протестирована при запусках грузовиков, а также пуском 
с кораблем «Союз», но без экипажа на борту.
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ПРАВО На форуме 
обсудят развитие 
виртуальных судов

Клик 
правосудия

Владислав Куликов

В Санкт-Петербурге открывается Международный 
юридический форум «9,5: законы коронавируса».

Цифра «девять с половиной» подчеркивает уни-
кальный формат форума в этом году: он пройдет в он-
лайн-режиме. Главная тема: как пандемия повлияет на 
правовую систему во всем мире.

Одна из ключевых сессий форума будет посвящена 
судебной защите в период пандемии и тому, как ны-
нешнее время повлияет на будущее правосудия.

Как рассказала 
судья Верховного 
суда Наталья Пав-
лова, суды во всем 
мире вводят при-
мерно одинаковые 
меры и Россия сле-
дует в русле этих 
тенденций. Рассма-
триваются в основ-
ном неотложные 
дела. Везде сегодня идет поиск и применение моделей 
принятия судебных актов в удаленном режиме, напри-
мер, на основе письменного производства, в тех случа-
ях, когда это возможно.  

По данным организаторов форума, в России уже со-
стоялось первое онлайн-заседание с помощью мобиль-
ного приложения. Индивидуальный предприниматель, 
которому вменяли административное правонаруше-
ние, участвовал в процессе «путем видеозвонка с ис-
пользованием мессенджера WhatsApp».

«Работа с использованием мобильных приложений 
и других средств коммуникации — это в принципе наше 
будущее, — подчеркнул вице-президент Федеральной 
палаты адвокатов России Михаил Толчеев. — Просто се-
годняшние реалии нас значительно подтолкнут к это-
му, станут привычнее».  

Правам 
добавят срок

Эти диспансеры не работают сейчас. А поэто-
му водительскую медсправку получить невоз-
можно. В результате у тех водителей, у кото-

рых как раз в этот нелегкий период времени закончил-
ся срок действия водительских удостоверений, полу-
чить их нет никакой возможности. И это при том усло-
вии, что именно передвижение на личном автомобиле 
наиболее безопасно. 

Но помимо частных водителей страдают и те, кто ра-
ботает на транспорте. Ведь сроки действия прав истека-
ют и у водителей грузовиков, автобусов, а также такси. 
Каждый месяц в России права меняют около 500 тысяч 
человек. Причем в весенний период количество случа-
ев выдачи прав, как правило, заметно увеличивается. 

При этом за управление автомобилем с просрочен-
ными правами грозит такая же ответственность, как и 
за управление без прав вовсе. А это штраф от 5 до 15 
тысяч рублей с задержанием транспортного средства. 

По этой причине Федерация автовладельцев обра-
тилась в правительство с предложением продлить срок 
действия водительских удостоверений на полгода. Но, 
как выяснилось, проект указа президента МВД был 
подготовлен еще до этого обращения. Понятно, что по-
сле заявления президента он будет принят в кратчай-
шие сроки.  Но надо сказать, что до тех пор, пока указ 
не подписан и не вступил в силу, садиться за руль с пра-
вами,  у которых истек срок годности, нельзя. 

Кстати, в этом указе также предусматривается про-
дление срока действия паспортов граждан. 

У автовладельцев по-прежнему остается еще про-
блема с прохождением техосмотра, без которого не-
возможно купить полис ОСАГО. К сожалению, этот во-
прос пока не решен. Не во всех регионах пункты техос-
мотра работают.  

СВЯЗЬ В Китае представили альтернативу SMS

Короткие сообщения 
не переживут 5G

Иван Черноусов

Т
ри крупнейших сото-
вых оператора Китая 
представили новый 
сервис — 5G Messages. 
По мнению его авто-
ров, он сможет стать 
заменой SMS не толь-
ко в Поднебесной, но 
и по всему миру. «Рос-

сийская газета» разобралась, 
так ли это.

5G Messages работает на се-
тях пятого поколения. В отличие 
от SMS там не будет ограниче-
ния по символам. Пользователи 
смогут обмениваться не только 
текстовыми сообщениями, но и 
картинками, и видео — ровно так 
же работают мессенджеры вро-
де WhatsApp и Telegram. Пред-
полагается, что новый сервис 
будет работать не только в 
смартфонах, но и на компьюте-
ре. Новой технологией уже за-
интересова лись  Samsung, 
Huawei, Xiaomi, Oppo, Vivo, ZTE, 

Lenovo и Meizu. В Huawei гото-
вы запустить тестирование но-
вого сервиса 10 апреля. Плани-
руется, что в коммерческую 
стадию проект перейдет в июне. 

Как отмечает телеком-эк-
с п е рт  А л е к с е й  Б о й к о,  5 G 
Messages не сможет в ближай-
шее время стать заменой SMS 
сразу по нескольким причи-
нам. Во-первых, сети 5G в абсо-
лютном большинстве стран 
еще не обеспечивают значи-
тельного охвата населения, и 
есть страны, как Россия, где 
сети 5G и вовсе не развернуты 

в режиме коммерческой до-
ступности. Во-вторых, SMS — 
услуга стандартизованная: в 
какой бы стране ни был прио-
бретен телефон любой модели, 
смартфон это или простая кно-
почная «звонилка», он будет 
поддерживать SMS. Это касает-
ся и работы службы SMS в роу-
минге — если в стране, куда вы 
приехали, есть сети GSM, то 
практически наверняка вы 
сможете принимать и отправ-
лять SMS, как в режиме автома-
тического роуминга, так и с 
установленной в аппарат мест-

ной SIM-картой. А в-третьих, 
SMS давно «вросла» в законо-
дательства многих стран: на-
пример, считается законным 
использование таких сообще-
ний в системах электронного 
удостоверения, авторизации и 
т.п. «В отношении любых вари-
антов «замены SMS» такого нет 
и еще долго не будет», — заклю-
чает эксперт.

Но, по мнению Бойко, SMS 
все же нужна альтернатива, так 
как этот способ обмена инфор-
мацией безнадежно устарел. «В 
мире уже начались отключения 
сетей GSM. SMS с его ограниче-
ниями типа малой длины сооб-
щений и отсутствием поддер-
жки выглядит архаично. Может 
ли такой альтернативой стать 
5G Messages? С годами, да. 
Успеху альтернативы поспо-
собствовал бы ее вывод на ры-
нок через какой-то междуна-
родный орган, например, через 
3GPP, а не непосредственно из 
Китая».  

Через 5G Messages можно будет обмениваться не только текстом, но и картинками и видео — так же, как и в популярных мессенджерах.

А К Ц Е Н Т

В мире уже начались отключения сетей 
GSM. SMS с его ограничениями типа 
малой длины сообщений и отсутствием 
поддержки выглядит архаично

ЖКХ 
Водоканалы 
просят 
вернуть пени 
для должников

БЕЗ ВОДЫ 
ВИНОВАТЫЕ 
Марина Трубилина

С просьбой вернуть пени за не-
оплату жилищно-коммуналь-
ных услуг для большей части 
населения обратились в прави-
тельство водоснабжающие ор-
ганизации. 

Российская ассоциация во-
доснабжения и водоотведения, 
а также компании «Российские 
коммунальные системы» и 
«Росводоканал» указывают, 
что в ближайшее время собира-
емость платежей может упасть 
с 95—96% до 25—30%, и наи-
большее влияние на рост задол-
женности окажет введенный 
мораторий на пени за просроч-
ку платежей за ЖКУ. 

При этом сами ресурсоснаб-
жающие организации работают 
в усиленном режиме — повыша-
ют концентрацию реагентов для 
обеззараживания воды, приме-
няют интенсивное ультрафиоле-
товое облучение, усиливают ла-
бораторный контроль. Постав-
щики реагентов уже объявили о 
росте цен на свою продукцию 
из-за снижения курса рубля.

Поэтому авторы письма 
предлагают не взимать пени 
только с граждан, получающих 
субсидии и компенсации на оп-
лату жилья, как с самых соци-
ально уязвимых слоев населе-
ния. Часть населения может 
воспринять отмену пеней как 
сигнал вообще не оплачивать 
коммунальные услуги, считают 
в РКС.

По прогнозам СРО «Нацио-
нальный жилищный конгресс», 
максимальный сбор за жилищ-
ные услуги в апреле составит до 
30% от всех начислений. В са-
мой сложной ситуации сейчас 
управляющие организации, от-
мечает исполнительный дирек-
тор «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева: «Если их выпа-
дающие доходы не будут ком-
пенсированы из бюджета, не 
будут смягчены лицензионные 
требования, следует ожидать 
массового ухода с рынка управ-
ляющих организаций, рост ко-
личества «брошенных домов». 
На УК и ТСЖ надо распростра-
нить мораторий на возбужде-
ние дел о банкротстве, считает 
зампред Комитета Госдумы по 
жилищной политике и ЖКХ Па-
вел Качкаев. 

Минстрой прорабатывает 
предложения по поддержке ор-
ганизаций ЖКХ, сообщила 
пресс-служба ведомства.  

РЕСУРСЫ  Россия обогнала США по экспорту 
сжиженного газа в Европу и Азию 

Вопреки давлению
Сергей Тихонов

П
о итогам 2019 года Рос-
сия экспортировала сжи-
женного природного газа 

(СПГ) в Европу и Азию больше 
США, несмотря на активное 
продвижение американского 
продукта на обоих рынках пре-
зидентом США Дональдом 
Трампом. 

Россия и США показали са-
мый большой прирост экспор-
та, и именно между ними развя-
залась борьба за новые доли 
рынка. Из отчета Международ-
ной группы импортеров СПГ 
(GIIGNL) следует, что Россия в 
2019 году поставила в Европу 
на 1 млн тонн, а в Азию — на 2,3 
млн тонн больше СПГ, чем США. 
По итогам 2018 года сложилась 
аналогичная ситуация, при том, 
что с 2017 года экспорт США 
опережает показатели России. В 
2019 году экспорт России вы-
рос на 11 млн тонн за счет запу-
ска двух линий завода «Ямал-
СПГ», завода «Криогаз-Вы-
соцк», а также наращивания 
мощности на 0,1 млн тонн про-
екта «Схалин-2». Экспорт США 
увеличился на 13,1 млн тонн в 
основном за счет запуска новых 
мощностей по сжижению газа. 

По итогам прошлого года 
Россия как экспортер СПГ выш-
ла на 4-е место, потеснив с него 
Малайзию. Российский экспорт 
составил 29,32 млн тонн. Вне 
конкуренции по-прежнему 
остаются Катар (77,8 млн тонн) 
и Австралия (75,4 млн тонн). 

Против американского эк-
спорта СПГ в Азию сыграла тор-
говая война Вашингтона и Пе-
кина. Китай за прошлый год за-
купил всего 0,27 млн тонн сжи-
женного газа из США. В 2018 
году этот показатель составлял 
2,18 млн тонн. Китайский ры-
нок СПГ уже несколько лет са-
мый быстрорастущий в мире, в 
2018 году он увеличился на 
38%, а в 2019 году еще на 14%. 
Суммарный импорт Китаем 
сжиженного газа в прошлом 
году составил 61,7 млн тонн (на 

Россию пришлось 2,9 млн 
тонн). Больше Китая закупила 
СПГ только Япония — 76,9 млн 
тонн. Россия и на этом направ-
лении обогнала США, отправив 
на острова 6,3 млн против аме-
риканских 3,6 млн тонн. Глав-
ным образом это связано с уча-
стием японских компаний в 
проекте «Сахалин 2» и его тер-
риториальной близостью к 
Японии. 

В Европе ситуация склады-
валась совсем по-другому. США 
предприняли массированную 
информационную и санкцион-
ную атаку против российского 
трубопроводного газа, пред-
ставляя как альтернативу ему 
свой СПГ. Они смогли затормо-
зить окончание строительства 
газопровода «Северный по-
ток-2», но не смогли потеснить 
российский газ на рынке Евро-
пы. В 2019 году Россия увеличи-
ла экспорт СПГ в Европу на 10,5 
млн тонн в основном за счет по-
ставок с завода «Ямал СПГ». 
Прирост экспорта СПГ из США 
в Европу был немногим меньше 
— более 10 млн тонн. 

Польша, демонстративно от-
казавшаяся от российского тру-
бопроводного газа в пользу аме-
риканского СПГ, закупила в 
США лишь 0,67 млн тонн. Ос-
новной объем СПГ (1,67 млн 
тонн) она купила у Катара.

Крупнейшими покупателя-
ми российского СПГ в Европе 
стали Великобритания (6,6 млн 
тонн) и Италия (4,7 млн).

Из отчета GIIGNL следует, 
что в 2020 году США увеличат 
свои мощности по производству 
сжиженного газа на 17,5 млн 
тонн, тогда как Россия — только 
на 0,9 млн тонн за счет запуска 
четвертой очереди завода «Ямал 
СПГ». Запуск крупных отечест-
венных проектов «Арктик СПГ-
2» мощностью 19,5 млн тонн в 
год и «Балтийский СПГ» мощно-
стью 10 млн тонн в год ожидает-
ся лишь после 2022 года.  

МЕЖДУ ТЕМ

Более 20 вышек сотовой связи со-

жгли в Великобритании за пять 

дней. Звучит бредово, но жители 

Альбиона верят, что таким спосо-

бом остановят коронавирус. На-

стоящая охота на вышки развер-

нулась из-за набирающих попу-

лярность в соцсетях теорий заго-

вора о том, что оборудование 5G 

якобы распространяет COVID-19. 

Операторы связи попытались уме-

рить пыл вандалов и опубликова-

ли открытое письмо, подчеркнув, 

что никаких научных данных о свя-

зи между 5G и COVID-19 нет. Но 

остановить «охоту на ведьм» не 

удается. Больше всего таких слу-

чаев произошло в Ливерпуле и 

графстве Уэст-Мидлендс.

Кстати, на многих из сгоревших 

вышек на самом деле не было обо-

рудования 5G, которое на Альбио-

не начали внедрять только в прош-

лом году, поэтому под руку ванда-

лов попали сети четвертого и тре-

тьего поколений.

Подготовил 
Игорь Дунаевский

СЛУЖБА Выпускников 
школ в армию этой весной 
и летом не заберут

Призыв онлайн

Юрий Гаврилов

Вчера начальник Генштаба Валерий Герасимов объя-
снил, как в нынешних непростых условиях будет орга-
низован призыв в армию выпускников вузов, технику-
мов и колледжей и стоит ли ждать повестки из военко-
мата школьникам.

Этот вопрос сейчас очень волнует тысячи ребят и 
их родственников. Они опасаются, что призывников 
отправят на службу прямо с учебной скамьи, не дожи-
даясь результатов ЕГЭ и лишив мальчишек возможно-
сти поступления в институты и университеты. Пробле-
ма достигла такой остроты, что Национальный роди-
тельский комитет обратился к премьер-министру Ми-
хаилу Мишустину и министру обороны Сергею Шойгу 
с просьбой отсрочить весенний набор молодых солдат. 

Валерий Герасимов все расставил по своим местам. 
«Школьники, которым предстоит сдать единый госу-
дарственный экзамен, а таких насчитывается около 15 
тысяч из 650 тысяч , привлекаемых на призывные ме-
роприятия, призываться на военную службу весной 
этого года не будут. Им будет предоставлена возмож-
ность после успешной сдачи ЕГЭ поступить в высшие 
учебные заведения», — заявил начальник Генштаба.

Студентов вузов и организаций среднего професси-
онального образования вызовут  в военкоматы и на 
сборные пункты после сдачи выпускных экзаменов.

Сейчас завершается изучение призывников по до-
кументам из медицинских и образовательных учре-
ждений, а также из правоохранительных органов. Эти 
данные позволяют судить о здоровье ребят, уровне их 
образования, профессиональных и морально-деловых 
качествах.  В военкоматы призывников не вызывают — 
с ними беседуют по телефону и средствам видеосвязи. 
Таким же образом до призывников доводят информа-
цию о новом времени их медосвидетельствования , о 
порядке и сроках работы призывных комиссий. Это 
важно, ведь повестки многим были разосланы в марте 
до обострения эпидемиологической обстановки.  
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СПГ из России в 2019 году
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— Читайте также: В Госдуме разъяснили правила поездок 
на автомобилях в период пандемии 
rg.ru/art/1860372

ПЛАНЫ Страны ОПЕК+ 
могут серьезно сократить 
мировую добычу нефти

Бочка гнется

Сергей Тихонов

Страны ОПЕК+ договорились о 
существенном сокращении до-
бычи нефти до 20 млн баррелей 
в сутки, сообщило агентство 
Reuters со ссылкой на источник.

В сообщении говорится, что 
Россия и Саудовская Аравия 
смогли прийти к соглашению о 
квотах добычи, что было основ-
ным препятствием для дости-
жения консенсуса. Ранее сооб-
щалось,  что Россия готова 
участвовать в сокращении в 
рамках своей доли от общей до-
бычи, а Саудовская Аравия мо-
жет снизить производство на 4 
млн баррелей в сутки от уровня 
апреля 2020 года.

В переговорах, проходящих 
в онлайн-режиме, помимо чле-
нов ОПЕК+ приняли участие 
Канада, Норвегия, Аргентина и 
ряд других нефтедобывающих 
стран. Глава российского ми-
нэнерго Александр Новак в 
своем обращении, записанном 
еще до начала обсуждения, от-
метил, что считает оправдан-
ным увеличение количества 
стран, участвующих в перего-
ворах, поскольку только сов-
местными усилиями можно 
ликвидировать перепроизвод-
ство нефти на мировом рынке. 
Министр подчеркнул, что оце-
нивает снижение спроса на 
нефть на 10—15 млн баррелей в 
сутки.

Генеральный секретарь 
стран ОПЕК Мохаммед Баркин-
до оценил снижение спроса на 
нефть во втором квартале 2020 
года в 12 млн баррелей в сутки, 
а избыток предложения — в 14,7 
млн баррелей в сутки. Он при-
звал участников ОПЕК+ при-
нять срочные меры по стабили-
зации рынка нефти, «даже если 
они не будут легкими».

Еще неделю назад, счита-
лось, что на встрече пойдет 
речь о сокращении добычи на 

10 млн баррелей в сутки. Но из-
за усиления карантинных мер в 
Европе, Азии и США, а также 
роста предложения нефти в 
странах Персидского залива, 
профицит «черного золота» на 
рынке значительно вырос.

США в соглашении офици-
ально не участвует, но глава 
минэнерго страны Дэн Бруйетт 
незадолго до начала перегово-
ров ОПЕК+ отметил, что добы-

ча нефти в США уже снизилась 
на 2 миллиона баррелей в день 
из-за сокращения спроса и па-
дения цен на нефть.

В свою очередь, Райан Сит-
тон, комиссар железнодорож-
ной комиссии Техаса — регуля-
тора нефтяной отрасли штата, 
— заявил, что по этим же причи-
нам в течение трех ближайших 
месяцев в США производство 
нефти снизится на 4 млн барре-
лей в сутки.

Избыток нефти на рынке 
оценивается сейчас в 15—20 
млн баррелей в сутки. При этом 
из-за продолжения пандемии 
коронавируса в мире сохраня-
ется неопределенность, будет 
ли он дальше расти или пойдет 
на спад. 

На момент подписания но-
мера в  печать переговоры 
стран ОПЕК+ еще продолжа-
лись.  

Одну из ключевых 
сессий посвятят 
судебной защите 
в период пандемии

Сокращения 
добычи на 10 млн 
баррелей в сутки 
может не хватить 
для стабилизации 
мирового 
нефтяного рынка 

СЛЕДСТВИЕ 

Возбуждены 
дела о фейках 
про Сирию

В ПОИСКЕ 
АВТОРА
Наталья Козлова

Вчера ведомство Александра 
Бастрыкина сообщило, что в 
его центральном аппарате воз-
буждены сразу три уголовных 
дела по статье 207.1 Уголовного 
кодекса РФ. Это статья говорит 
про опасные фейки. Фигуран-
тов в этих уголовных делах 
пока нет. Этих людей уже ищут 
профессионалы. 

Все уголовные дела завели 
пока только «по фактам рас-
пространения ложной инфор-
мации о коронавирусной ин-
фекции и принимаемых в связи 
с этим мерах по защите населе-
ния».

На этот раз лживые новости 
касались наших военнослужа-
щих в Сирии. А еще были «све-
жие новости» из столицы.

Официальный представи-
тель Следственного комитета 
РФ Светлана Петренко заявила 
корреспонденту «РГ» следую-
щее:

— В сети Интернет размеще-
ны публикации о массовом за-
ражении российских военно-
служащих на военных базах в 
Сирии. 

А также о якобы принятом 
решении органов власти о про-
длении срока самоизоляции до 
12 месяцев и введении пропуск-
ного режима в городе Москве. 

По словам Светланы Пет-
ренко, действиям авторов по-
добных сообщений, опублико-
вавших заведомо недостовер-
ную информацию, будет дана 
надлежащая правовая оценка. 

Сейчас по этим делам орга-
низовано проведение необхо-
димых следственных действий 
и оперативно-разыскных меро-
приятий «по установлению 
лиц, причастных к совершению 
преступления».  
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ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

19:03
НЬЮ-ЙОРК ПОБИЛ РЕКОРД
В штате Нью-Йорк (США) установлен новый рекорд по чи-

слу смертей от коронавируса. За сутки скончались 799 че-

ловек, сообщило РИА Новости со ссылкой на заявление гу-

бернатора штата Эндрю Куомо. При этом за сутки снизи-

лось число случаев подключения пациентов к аппарату 

искусственной вентиляции легких. Также снизилось число 

госпитализированных.  

16:40
ТЕСТЫ ЗАПАСЛИ
В регионах России запасли более чем миллион тест-систем 

для выявления коронавируса, сообщил ТАСС со ссылкой на 

заместителя руководителя Роспотребнадзора Вячеслава 

Смоленского. Ежедневно в России проводится около 100 

тысяч тестов. Сейчас зарегистрировано девять отечествен-

ных тест-систем.

14:16
ИЗЛЕЧИЛСЯ СТОЛЕТНИЙ ПАЦИЕНТ
Женщина в возрасте 107 лет из Нидерландов вылечилась от 

коронавируса нового типа, сообщило РИА Новости со 

ссылкой на местное издание. Как отмечается, во Всемир-

ной организации здравоохранения женщину признали са-

мым пожилым пациентом с коронавирусом в мире. 

14:10
ФЕЙК ПРОВЕРЯЮТ
Следственный комитет (СК) начал проверку по факту раз-

мещения ложной новости в Telegram-канале о заражении 

коронавирусом 44 медиков в Саратовской области, сооб-

щает ТАСС со ссылкой на пресс-службу СК РФ. Следовате-

ли устанавливают личность разместившего фейк. Ответст-

венность за публикацию таких материалов предусмотрена 

в Уголовном кодексе. 

14:00
ВЫВОЗНЫЕ РЕЙСЫ В РЕГИОНЫ 
ОСТАНОВИЛИ
Вывоз российских граждан из-за рубежа в регионы страны 

приостановлен, так как на эти рейсы не получается набрать 

необходимое количество пассажиров. Об этом сообщило 

РИА Новости со ссылкой на источник. В минтрансе заяви-

ли, что вывозные рейсы в регионы страны не приостанавли-

вались, сообщил ТАСС.

13:20
ПЕРЕЧЕНЬ ПРЕПАРАТОВ РАСШИРИЛИ
Минздрав расширил перечень препаратов, рекомендован-

ных для лечения коронавируса, с шести до девяти. Как гово-

рится во временных методических рекомендациях, выпу-

щенных минздравом, перспективными для лечения 

COVID-19 является группа противомалярийных средств: хло-

рохин, гидроксихлорохин, мефлохин. Также в комбинации 

можно использовать лопинавир+ритонавир, азитромицин 

(в комбинации с гидроксилорохином), препараты интерфе-

ронов. В минздраве также отметили, что кондиционеры по-

вышают риск распространения и заражения новой корона-

вирусной инфекцией в непроветриваемых помещениях. 

13:00
ЛЕЧАТ ПЕРЕЛИВАНИЕМ КРОВИ
В Москве в Институте скорой помощи имени Склифосов-

ского и московской городской больнице № 52 впервые при-

менили переливание больным COVID-19 крови плазмы кро-

ви уже вылечившихся доноров. Об этом сообщает РИА Но-

вости со ссылкой на вице-мэра Москвы по вопросам соци-

ального развития Анастасию Ракову. В крови выздоровев-

ших пациентов присутствуют антитела, поэтому ее можно 

использовать для лечения. 

12:58
ГОСЭКЗАМЕНЫ НЕ ОТМЕНЯТ
Минобрнауки России не будет отменять в 2020 году госэк-

замены и защиту дипломов из-за ухудшения эпидемиологи-

ческой ситуации, заявил министр науки и высшего образо-

вания Валерий Фальков в интервью телеканалу РБК. Экза-

мены можно провести в онлайн-формате, пояснил он. 

11:17
ОЦЕНИЛИ ПОЛОЖИТЕЛЬНО
Представитель Всемирной организации здравоохранения 

(ВОЗ) в России Мелита Вуйнович считает, что меры по 

борьбе с коронавирусом, принятые в России, помогут пре-

дотвратить взрывной рост заболеваемости, передает РИА 

Новости. Это поможет защитить систему здравоохранения 

от перегрузки. В ВОЗ считают оправданными ограничения, 

которые как в Москве, так и в других регионах вводят толь-

ко после тщательного анализа рисков и и сложившейся си-

туации. 

СОВЕТ В ВОЗ 
пояснили, 
чем мыть руки

ЛУЧШЕ 
БЕЗ ХЛОРА
Ольга Игнатова

 Всемирная организация здра-
воохранения (ВОЗ) актуализи-
ровала свои рекомендации по 
гигиене рук. Там напомнили, 
что COVID-19 передается через 
дыхательные капли или при 
контакте. Передача контак-
тным путем происходит, когда 
загрязненными руками люди 
касаются слизистой оболочки 
рта, носа или глаз. 

В ВОЗ рекомендуют разме-
щать установки для гигиены 
рук  перед входом в каждое об-
щественное здание (включая 
школы и медучреждения) и 
коммерческие компании. Уста-
новки должны размещаться  на 
основных автобусных и желез-
нодорожных станциях, в аэро-
портах и морских портах. 

Если спиртосодержащие 
жидкие растворы для рук или 
кусковое мыло недоступны, 
можно использовать раствор 
жидкого мыла, смешивая мою-
щее средство с водой. Эффек-
тивный продукт для рук на 
спиртовой основе должен со-
держать 60—80% спирта. А вот 
растворы на основе хлора не ре-
комендуется использовать на 
открытом воздухе. Хлор может 
вызывать ожоги и аллергию.  

МИФЫ Есть ли продукты, которые помогают от коронавируса 

Плоды и корни

Татьяна Карабут 

Р
оссияне активно ищут 
способы профилакти-
ки и лечения корона-
вируса народными 
средствами. На слухах 
о «чудодейственной 
силе» уже в 10 раз по-
дорожал имбирь, а ско-
ро его догонит и лимон.

Однако это миф. Нет ни одно-
го продукта, который способен 
защитить нас от вируса, утвер-
ждает директор ФГБУН «ФИЦ 
питания и биотехнологии», 
член-корреспондент РАН, до-
ктор медицинских наук, про-
фессор Дмитрий Никитюк. Ко-
нечно, и чеснок, и лимон, и им-
бирь содержат полезные биоло-
гически активные соединения, 
но панацеей — средством, кото-
рое способно противостоять 
инфекции, они не являются.

Чеснок, имбирь, куркума, 
лимон полезны как для организ-
ма в целом, так и для иммуните-
та в частности, говорит профес-
сор ФМБА России, врач персо-
нифицированной медицины 

Маргарита Королева. Напри-
мер, куркума богата железом, 
кальцием, фосфором, йодом, 
рядом витаминов и обладает 
иммуномодулирующими свой-
ствами. А содержащийся в ней 
куркумин — природный анти-
септик, способный подавлять 
рост патогенной флоры в нашем 
кишечнике. Корень имбиря со-
держит витамины группы В, ви-
тамин С, внушительное количе-
ство кремния, бора и йода, мно-
го меди, а также сесквитерпен — 
вещество, способное подавлять 
рост вирусов. Кроме того, им-
бирь содержит аминокислоты.

Лимон является неплохим 
источником витамина С и хоро-

шо поддерживает работу им-
мунной системы. Несмотря на 
кислый его вкус, он ощелачива-
ет организм, а в условиях ще-
лочной среды активность виру-
сной инфекции существенно 
снижается, обращает внимание 
Королева. Чеснок улучшает ре-
ологию крови и является нату-
ральным антибиотиком (в со-
ставе аллицин), убивает боль-
шое число самых разнообраз-
ных бактерий, вирусов и пара-
зитов уже на уровне кишечного 
тракта.

Иммунитет бывает специфи-
ческий и неспецифический, 
уточняет врач-диетолог Ирина 
Лизун. Чтобы справляться с 

конкретным вирусом, будь то 
COVID-19 или обычный грипп, 
им нужно переболеть. Тогда им-
мунная система вырабатывает 
антитела. А когда мы пьем вита-
мины, мы даем нашей иммун-
ной системе общий способ за-
щиты, это не защита от конкрет-
ного вируса. «Это все спекуля-
ции и хайп», — уверена Лизун.

Существует еще одна на-
родная версия борьбы с коро-
навирусом. В соцсетях предла-
гают противостоять ему с по-
мощью «Швепса». При его про-
изводстве в малых дозах ис-
пользуется хинин — один из ал-
калоидов коры хинного дерева, 
который считался одним из 
средств против малярии. И по-
скольку сейчас тестируют ле-
карство против коронавируса 
на основе противомалярийных 
препаратов, многие решили, 
что «Швепс» поможет при 
COVID-19. «Но это сильно при-
тянуто за уши», — уверена дие-
толог.  

А К Ц Е Н Т

«Швепсу» приписывают лечебное дейст-
вие от коронавируса, поскольку в нем 
содержится хинин, который считается 
одним из средств против малярии

ЗДОРОВЬЕ

Иммунитет 
укрепят 
витамины

ЭЛЕМЕНТ 
ЗАЩИТЫ
Ольга Игнатова

Вынужденная гиподинамия и 
стресс при самоизоляции про-
водят к замедлению обменных 
процессов в организме. Уско-
рить его способны витамины С, 
А, Е, D, а также такие микроэле-
менты, как цинк, медь и селен.

Витамин С содержится в ши-
повнике, красном сладком пер-
це. Витамином А богаты мор-
ковь, печень, сливочное масло. 
Витамин D есть в рыбьем жире, 
сельди, кете. Цинком богаты 
мед, темный шоколад, арахисо-
вое масло, устрицы, семена 
кунжута и льна. Медь можно 
получить, употребляя тунец, 
говядину, печень. Селен есть в 
отрубях, семечках подсолнеч-
ника, яйцах, нежирном творо-
ге, нуте, чесноке, арахисе, бра-
зильских орехах, кальмаре.

Витамины в таблетках нуж-
но принимать только по назна-
чению врача, отмечает член ко-
митета Совета Федерации по 
социальной политике Татьяна 
Кусайко. При всей их пользе 
могут быть противопоказания 
к каким-то витаминам или ми-
кроэлементам.  

С фруктами и танцами
В этой ситуации Лизун 
рекомендует планиро-
вать свое питание — 

ежедневно составлять меню, 
что будете есть на завтрак, обед 
и ужин — и не выходить за рамки 
этого списка, не докупать про-
дукты. Во-вторых, надо скор-
ректировать сам рацион. Так, 
нам надо употреблять ежеднев-
но не менее 0,5 кг свежих фрук-
тов и овощей. «С помощью них 
мы получим достаточное коли-
чество клетчатки, чтобы хоро-
шо работал желудочно-кишеч-
ный тракт, а также доберем во-
дорастворимые витамины», — 
поясняет врач. 

Кроме того, она рекомендует 
употреблять больше рыбы, мо-
репродуктов и печени. В них со-
держатся цинк, йод, железо, в 
которых нуждается наш орга-
низм и в обычное время. А в 
рыбе также содержатся полез-
ные жиры — в частности оме-
га-3, который помогает орга-
низму адекватно реагировать 
на воспаления. 

Также врач рекомендует не 
забывать про исконно русские, 
классические продукты — та-
кие, как квашеная капуста, ко-
торая «подкармливает» нашу 
микрофлору и тоже является 
отличным рубежом защиты от 
инфекций. Кроме того, она по-
лезна с точки зрения наличия 
витамина С и пищевых воло-
кон. 

Врач советует обратить вни-
мание на замороженные ягоды. 
В отсутствие сезонных фруктов 
они прекрасно подпитают орга-
низм витаминами, активными 
веществами и клетчаткой. Кро-
ме того, в ягодах содержится 
мало сахара. Его как раз врач 

(вслед за ВОЗ) настоятельно ре-
комендует сократить до 5% от 
обычного рациона. Также до 5 г 
в день необходимо ограничить 
прием соли.  

Чтобы избежать набора 
веса, надо ограничить в рацио-
не жиры — они должны состав-
лять не более 30% рациона, об-
ращает внимание диетолог. 
При этом необходимо аккурат-
но относиться к потреблению 
насыщенных жиров, которых 
много содержится в готовых 
продуктах — в печенье, полуфа-
брикатах, магазинной выпечке. 
В готовых продуктах содержит-
ся также много соли и различ-
ных добавок для длительного 

хранения. Для выведения всего 
этого «добра» организму при-
ходится задействовать систему 
детоксикации, которая выну-
ждена ежедневно фильтровать 
огромное количество вредных 
веществ. И если в этот момент 
человек заболеет, организм 
просто не сможет правильно 
работать сразу на два фронта и 
эффективно бороться с инфек-
цией. 

Оказавшись без привычного 
движения, нужно стараться вос-
полнить его, выполняя различ-
ные комплексы физических 
упражнений, в свою очередь, 
советует Никитюк. «Марши-
руйте на месте, танцуйте. Даже 
если включаете телевизор, по-
трудитесь встать с дивана и най-
ти забытую кнопку вручную», — 
рекомендует он.  

Подготовила Татьяна Карабут
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Людям с ожирением се-
годня нужно быть осо-
бенно осторожными. У 

них, как правило, много сопут-
ствующих недугов, но в случае 
заражения, когда организм бо-
рется с инфекцией, повышается 
нагрузка на все системы орга-
низма — сердце, сосуды, легкие. 
Мало того, что из-за ослаблен-
ного иммунитета тучные люди 
легче заражаются и тяжелее бо-
леют, им также сложнее помо-
гать на всех этапах лечения — на-
чиная от транспортировки в 
стационар и заканчивая той же 
интубацией. Больных с тяже-
лым поражением легких при 
COVID-19 реаниматологи укла-
дывают в положение лежа на 
животе — так им легче дышать. 
Во многих случаях удается 
улучшить состояние таких 
больных без подключения к 
искусственной вентиляции лег-

ких. В случаях с тучными паци-
ентами эта методика очень 
сложна в применении.

Центр по контролю и профи-
лактике заболеваний США 
(CDC) уже официально отнес 
ожирение, особенно продвину-

тые его стадии с индексом массы 
тела выше 40 кг/м2, к факторам 
риска COVID-19, причем у паци-
ентов любого возраста, говорит 
президент НМИЦ эндокриноло-
гии минздрава, академик РАН 
Иван Дедов. Если проанализи-
ровать отчеты стран с неблаго-
получной эпидемической обста-

новкой, и тут четко прослежива-
ется закономерность: большое 
количество людей с тяжелой 
формой COVID-19, госпитали-
зированных в реанимационные 
отделения, имели ожирение, 
указывает он.

«Ожирение нарушает фун-
кцию органов дыхания, и при 
поражении COVID-19 это мо-
жет оказаться критичным для 
больного, — отмечает Мокрыше-
ва. — Такие больные нуждаются 
в реанимации примерно вдвое 
чаще, риск летального исхода у 
них тоже существенно выше».

Эндокринологи рекоменду-
ют людям из групп риска быть 
сейчас особенно осторожными 
и соблюдать правила самоизо-
ляции. «С другой стороны, по-
стоянное нахождение дома в 
условиях самоизоляции — это 
ограничение физической актив-
ности и дополнительный риск 
переедания. Поэтому очень важ-
но увеличить время и периодич-
ность физической нагрузки, 
гимнастики. Также нужно обя-
зательно пить много жидкости. 
Но помнить, что сладкие напит-
ки повышают уровень сахара в 
крови и отложение жира», — от-
метила Мокрышева. Она также 
напомнила, что ВОЗ рекоменду-
ет минимум 150 минут физиче-
ской активности в неделю.  

Имбирь в последнее время кратно 
подорожал, ФАС уже поручено про-
верить ситуацию.

Данные о заболевших

За последние сутки в России подтверждено 1459 новых 

случаев коронавирусной инфекции COVID-19 в 50 регио-

нах. Всего по состоянию на чет-

верг, 9 апреля, в России зареги-

стрирован 10 131 случай корона-

вируса в 81 регионе. Больше все-

го заболевших за сутки в Москве 

— 857 человек. По данным Опера-

тивного штаба, всего за весь пе-

риод зафиксировано 76 леталь-

ных исходов, выздоровели 698 

человек. 

Подготовил Евгений Гайва

РЕШЕНИЕ  

Московские 
суды штрафуют 
нарушителей 
самоизоляции

ДОРОГАЯ 
ПРОГУЛКА
Иван Егоров

В московские суды поступило 
несколько дел об администра-
тивных правонарушениях, 
предусмотренных ч. 2 ст. 6.3 
КоАП РФ, связанных именно с 
нарушением самоизоляции.

Об этом корреспонденту 
«РГ» сообщила пресс-секре-
тарь Мосгорсуда Ульяна Соло-
пова. Пребраженский суд при-
знал виновной гражданку, ко-
торая находилась на спортив-
ной площадке с нарушением 
дистанции в 100 метров от ме-
ста проживания. При этом жен-
щина сорвала оградительную 
ленту, которой была закрыта 
площадка. Виновной  был на-
значен штраф в 15 000 рублей.

В Щербинском суде рассмо-
трены семь материалов, свя-
занных с нарушением самоизо-
ляции. Все нарушители получи-
ли штраф в 15 тысяч рублей. 
Как уточнили в суде, граждане 
также находились на дистан-
ции больше 100 метров от адре-
са фактического проживания в 
отсутствие оснований, предус-
мотренных, в том числе, указом 
мэра. Как сообщила Солопова, 
еще два аналогичных материа-
ла зарегистрированы в Щер-
бинском районном суде и два 
материала в Тверском.  

СИТУАЦИЯ  

Столичные 
кладбища 
закроют 
для посещений 
из-за 
коронавируса

НА МОГИЛЫ 
СХОДИМ 
ПОЗЖЕ
Любовь Проценко

Мэр Москвы Сергей Собянин 
подписал указ о временном по-
рядке посещения московских 
кладбищ. В нем говорится: «До 
окончания режима повышенной 
готовности они будут открыты 
только для оформления услуг по 
погребению и участия в похоро-
нах умерших». Объясняя, что 
вынужден был принять такое ре-
шение, Собянин пишет: « Я и сам 
в прошлом году похоронил маму 
и тоже планировал на Вербное 
воскресенье поехать к ней на мо-
гилу». Он понимает: у большин-
ства москвичей на кладбищах 
лежит кто-то из родных и близ-
ких, и на Вербное воскресенье, 
Пасху, Красную горку и Радони-
цу большинство из них старают-
ся побывать на кладбищах — на-
вестить могилы, прибраться.

Напоминает: в обычные годы 
за эти четыре дня на кладбища 
приезжает около миллиона чело-
век. Город выделяет сотни допол-
нительных автобусов, чтобы по-
мочь москвичам добраться до до-
рогих им погостов. «К сожале-
нию, нынешней весной сделать 
это будет невозможно, — число 
заболевших коронавирусом пе-
ревалило за 6 тысяч человек. В 
больницах умерло более тридца-
ти человек. Риск заражения но-
вой коронавирусной инфекцией 
очень велик, и мы не можем под-
вергать опасности москвичей, 
особенно пожилых, которые со-
ставляют большую часть посети-
телей кладбищ», — объясняет 
сложившуюся ситуацию мэр. И 
обращается к москвичам: «Поэ-
тому прошу вас, дорогие мои, 
правильно понять мое решение».  

Просто посещать кладбища 
пока будет нельзя. О чистоте же 
и порядке на кладбищах позабо-
тятся работники ГБУ «Ритуал». 
«Печальное, но необходимое в 
нынешних условиях решение», — 
еще раз просит прощения у горо-
жан глава Москвы.  

1

Личный вес

— Как не растолстеть
во время карантина
rg.ru/art/1860085

А К Ц Е Н Т

Квашеная капуста «подкармливает» 
микрофлору и является рубежом
защиты от разных инфекций

— Как правильно сдать тест 
на коронавирус
rg.ru/art/1860666

А К Ц Е Н Т

Нельзя забывать о норме нагрузок — 
не меньше 150 минут в  неделю

1

Мнение

Владимир Легойда, 
Председатель Синодального 
отдела по взаимоотношени-
ям церкви с обществом 
и СМИ Московского 
патриархата:
— Решение московских властей, 

как и властей некоторых других 

регионов, отменить организацию 

посещения кладбищ в день Пасхи 

по причине угрозы распростране-

ния коронавирусной инфекции — 

ожидаемая и разумно обоснован-

ная мера, которая обезопасит 

многих людей. Напомню, что по 

уставу Русская православная 

церковь совершает поминовение 

усопших несколько раз в году.

Корнелия Рас из Нидерландов стала самым пожилым челове-
ком в мире, переболевшим COVID-19.
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Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».
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РАКУРС Здания 
евроструктур 
в Брюсселе 
приютят 
больных 
и бездомных

ПЛАН ЕСТЬ, 
ЕДИНСТВА НЕТ
Диана Ковалева

Некоторые здания Европарла-
мента, работающего на удален-
ке, превратят в приюты для без-
домных, нуждающихся и забо-
левших коронавирусом. Уже 
два объекта приготовились от-
крыть свои двери для тех, кому 
некуда идти и негде получить 
необходимую помощь. 
            Один из них — в Страсбур-
ге, где обычно проходят пле-
нарные сессии, а теперь будет 
работать медцентр для обслу-
живания заболевших и тести-
рования вновь прибывших. 
Другой корпус, названный в 
честь Гельмута Коля, находится 
в Брюсселе. Здесь раньше рабо-
тали комитеты и комиссии, но 
теперь будут размещать без-
домных и выписанных из боль-
ницы, которые не могут вер-
нуться домой.

Но проявления великодушия 
становятся все большей редко-
стью во времена пандемии, ис-
пытывающей на прочность ев-
ропейскую солидарность.

Из-за жестких карантинных 
мер застопорилась не одна эко-
номика Старого Света. Та же 
Франция, по прогнозам своего 
ЦБ, по итогам первого квартала 
потеряет 6 процентов ВВП — та-
кой рецессии она не видела со 
времен Второй мировой войны. 
Экономический локомотив ЕС — 

Германия тоже погружается в 
самую тяжелую за полвека ре-
цессию, готовясь потерять во 
втором квартале 9,8 процента 
своего ВВП. По данным агентст-
ва Рейтер, в Брюсселе не исклю-
чают падения ВВП еврозоны в 
этом году на 10 процентов.

Глава Еврокомиссии Урсула 
фон дер Ляйен выступила за но-
вый «план Маршалла» — пакет 
инвестиций, который вдохнул 
бы жизнь в истерзанную виру-
сом Европу. Правда, эксперты 
почти сразу же в один голос 
спросили: кто будет спонсиро-
вать его на этот раз? Ведь фи-
нансировавшая «план Маршал-
ла» Америка занята спасением 
самой себя.

Европе остается уповать 
только на себя, но министры 
финансов Еврогруппы уже ко-
торый день не могут догово-
риться о пакете мер экономи-
ческой поддержки примерно на 
500 миллиардов евро, хотя про-
водят более десяти часов под-
ряд в дистанционных перегово-
рах. Последний (на момент под-
писания номера) раунд перего-
воров в среду закончился про-
валом. Основной спор развер-
нулся вокруг идеи так называе-
мых коронабондов — совмест-
ных государственных облига-
ций, которые могли бы выпу-
стить страны еврозоны для 
привлечения инвестиций.

За эту идею выступают по-
литики Бельгии, Греции, Ир-
ландии, Испании, Италии, Люк-
сембурга, Португалии, Слове-
нии и Франции.

Но соседи по блоку, особен-
но противятся Австрия, Нидер-
ланды, Финляндия, Эстония и 
Германия, противятся. Одна из 
причин — разная долговая репу-
тация стран ЕС. Германия сла-
вится тем, что считает себя од-
ним из самых надежных дол-
жников в Европе. В то время 
как призывающая ввести еди-
ные гособлигации Италия явля-
ется второй по объему госдолга 
страной в блоке. 

А так как процент для инве-
сторов по коронабондам будет 
высчитываться на основе об-
щей картины ЕС, то ФРГ и ее 
сторонники не хотят за счет 
своих хороших долговых пока-
зателей «вытягивать» других и 
обрекать себя на более высо-
кий процент, чем тот, который 
они «заслуживают».  

РЕЗОНАНС Французам 
приходится ждать 
погребения умерших 
от коронавируса до 21 дня

В узком кругу

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

В Париже и столичном регионе Иль-де-Франс сектор 
похоронных услуг испытывает большие трудности из-
за резкого роста числа жертв коронавирусной инфек-
ции, охватившей страну. Ведь треть всех смертей во 
Франции, а на сегодняшний день это свыше 10 тысяч 
случаев, приходится как раз на столицу и окружающие 
ее департаменты.

«Пока у нас есть гробы, но существует опасность, 
что их скоро станет не хватать», — заявила руководи-
тельница Французской федерации ритуальных услуг 
Флоранс Фресс. По 
ее словам, местные 
похоронные агент-
ства оказались в 
экстраординарной 
ситуации, когда не-
скончаемым пото-
ком поступают об-
ращения родствен-
ников тех, кто погиб от COVID-19. Морги госпиталей, 
похоронных бюро, траурных залов при кладбищах 
настолько переполнены, что властям пришлось рек-
визировать один из холодильных складов самого 
крупного в Европе оптового рынка Ранжис, что под 
Парижем. Его в срочном порядке переоборудовали 
под морг.

К тому же родным теперь приходится записываться 
в очередь, чтобы дождаться погребения или кремации 
близких. В этой ситуации максимальный срок похорон 
был увеличен с шести до 21 дня после даты смерти. По 
новым правилам на церемонии прощания не могут 
присутствовать более 10 человек. Строго запрещено 
прикасаться к гробу. При этом, по данным  федерации, 
номенклатура этих изделий была сейчас сокращена: 
вместо прежних 15—20 вариантов предлагаются всего 
два-три самых ходовых по цене от 500 до 1000 евро. А в 
четверг произошел настоящий скандал. Оказывается, 
кто-то решил заработать на нынешней трагедии и па-
рижанам, разместившим гробы в импровизированном 
морге рынка Ранжис, стали выставлять счет в 150 евро. 
Также была введена дополнительная плата 35 евро за 
каждые сутки сверх шести дней.  

СЛЕДИМ  ЗА  СИТУАЦИЕЙ  
«Гонка лекарств» 
от COVID-19 
набирает обороты 

В поисках 
волшебной 
таблетки

Елена Бугайская

В четверг австралийские ученые неожиданно объяви-
ли, что нашли лекарство, способное уничтожить но-
вый коронавирус за два дня. Правда, это очередное 
«открытие» на людях никто не проверял, но громкое 
заявление тем не менее прозвучало. Ученые из универ-
ситета Монаша и Королевского госпиталя в Мельбурне 
утверждают, что антипаразитарный препарат ивер-
мектин практически полностью уничтожает корона-
вирус. Спустя 24 часа после введения препарата в ин-
фицированные клетки доля вирусных РНК в них сокра-
тилась на 93%, а еще через 48 часов вируса стало мень-
ше на 99,8 процента. 

В Соединенных Штатах главным специалистом по 
противодействию Covid-19 оказался президент стра-
ны Дональд Трамп, сообщивший на пресс-конферен-
ции 19 марта свой 
рецепт спасения 
человечества: ги-
дроксихлорохин и 
азитромицин. Эти 
откровения перво-
го лица государст-
ва, по данным 
Forbes, привели к 
резкому увеличе-
нию количества па-
циентов токсико-
логических цен-
тров: за последние две недели людей, приступивших к 
самолечению «прописанными» Трампом препарата-
ми, госпитализировали с передозировкой этого анти-
малярийного средства в два раза чаще, чем в тот же 
период в прошлом году.

Не так давно ученые обратили внимание на ис-
пользовавшийся для борьбы с лихорадкой Эбола рем-
десивир. Этот препарат был разработан несколько 
лет назад Медицинским исследовательским институ-
том инфекционных заболеваний Армии Соединенных 
Штатов совместно с одной из местных фармацевтиче-
ских компаний. Сейчас он проходит клинические ис-
пытания.

В Японии сделали ставку на противовирусное 
средство авиган, активным веществом которого явля-
ется фавипиравир. Это лекарство используют во вре-
мя эпидемий гриппа, а также для борьбы с лихорад-
кой Эбола, но из-за большого количества возможных 
побочных эффектов не продают на рынке медикамен-
тов. Японские ученые считают, что на ранних стадиях 
заражения коронавирусом фавипиравир может об-
легчить течение заболевания. Но и этот вывод еще 
нужно доказать.

Несколько дней назад Токио направил партии фа-
випиравира на тестирование в 20 странах мира, в чи-
сле которых Израиль, Болгария, Чехия, Индонезия, 
Иран, Мьянмар, Саудовская Аравия и Турция. По сло-
вам главы местного министерства иностранных дел 
Тосимицу Мотэги, еще около трех десятков госу-
дартсв выразили готовность принять участие в испы-
таниях этого препарата.  

Морги 
в Париже 
переполнены

А КАК У НИХ? Как сегодня подарить цветы в Италии и Франции

Букеты на карантине
Нива Миракян, Рим, 
Вячеслав Прокофьев, Париж

Н
есмотря на тотальный 
общенациональный ка-
рантин, итальянское 

правительство официально по-
зволило еще с 22 марта осу-
ществлять розничную продажу 
цветов, растений и семян в су-
пермаркетах, цветочных ларь-
ках, на рынках и в парниковых 
хозяйствах.

Власти пошли на этот шаг, в 
первую очередь, ради спасения 
важной индустрии. В ее рамках 
функционируют 27 тысяч ком-
паний с общим годовым оборо-
том в 2,5 миллиарда евро, кото-
рые обеспечивают работой 200 
тысяч человек.

Но, несмотря на лояльность 
итальянского кабмина, этот 
сектор, судя по всему, еще не-
скоро сможет вернуть располо-
жение клиентов и выйти из се-

рьезного кризиса. Цветы ита-
льянцев сейчас интересуют в 
последнюю очередь. Начнем с 
того, что дарить их просто неко-
му — в стране запрещено прово-
дить торжественные церемонии 
(от свадеб и крестин и вплоть до 
похорон), а также ходить в го-
сти, даже на Пасху. Поскольку 
месячный карантин без работы 
и, соответственно, без заработ-
ка заметно подкосил матери-
альное благосостояние боль-

шинства жителей Апеннин, 
многим из которых уже не на 
что покупать даже продукты, 
украшение балконов и террас 
новыми растениями в этом году 
уж точно не входит в их планы. 
Чтобы в этом убедиться, доста-
точно пройтись по улицам ита-
льянских городов. Цветочные 
ларьки ввиду полного отсутст-
вия спроса закрыты на замок, а 
в мелких парниковых хозяйст-
вах, которые есть в каждом рай-
оне и в которых обычно в этот 
период невозможно протол-
кнуться, нет ни души. Растения, 
мини-пальмы и лимонные дере-
вья пылятся и гибнут на глазах.

Усугубляет ситуацию еще и 
то, что из-за COVID-19 Италия в 
одночасье лишилась возможно-
сти экспортировать свою про-
дукцию за рубеж. А ведь еще в 
2019 году она была абсолют-
ным лидером по продаже цветов 
и растений в Европе с выручкой 
около 1 миллиарда евро.

Не менее печальной выгля-
дит участь французских цветоч-
ников. Зайти в один из париж-
ских цветочных бутиков и подо-
брать букет, скажем, роз или 
тюльпанов? Такое было воз-
можно до середины марта, но не 
после того, как во Франции вве-
ли карантинные меры. В отли-
чие от аптек и продовольствен-
ных магазинов цветочные не по-
пали в категорию «жизненно 
необходимых».

Теперь 14 тысяч цветочных 
магазинов Франции вот уже ско-
ро месяц как на замке. Да и для 

большинства производителей 
это стало настоящей катастро-
фой. Многие из них были выну-
ждены пустить под нож уже гото-
вые к отправке в торговую сеть 
миллионы тюльпанов, лилий, 
глициний. Что касается владель-
цев магазинов, то они стали раз-
давать запасы цветов прохожим, 
другие отвозили их в больницы, 
где ведется борьба с невидимым 
врагом, третьи пошли другим пу-
тем. После пережитого шока ре-
шили продавать готовые букеты 
через интернет. Собственно, сей-
час это единственная возмож-
ность для французов приобрести 
цветы, а спрос на них есть.

Об этом мне сообщили в ба-
зирующейся в Париже интер-
нет-компании «Местные цве-
ты», которая специализируется 
исключительно на цветах, вы-
ращенных в столичном регионе 
Иль-де-Франс. Цветочные бути-
ки закрыты для покупателей, но 
никто им не запрещал на месте 
сооружать букеты, а далее по-
сыльные доставляют их по кон-
кретным адресам. Обходится 
это, правда, дороже процентов 
на 10—15 по сравнению с обыч-
ным тарифом, но желающих 
сделать такой заказ, как утвер-
ждает представительница ком-
пании Ортанс Аранг, множест-
во. В большинстве случаев это 
люди, которые хотят доставить 
приятное близким и родным, 
скажем, по случаю дня рожде-
ния или по другому поводу, но 
не могут это сделать лично по 
карантинным причинам.  

ЭКСПЕРИМЕНТ Страны Европы разошлись на пути самоизоляции

Выйти в люди
Екатерина Забродина

П
резидент Франции 
Эм м а н ю эл ь  М а-
крон готовится объ-
явить гражданам, 
чтобы они не рас-
считывали на окон-
чание карантина 15 
апреля. Согласно 
утечкам из Елисей-

ского дворца, режим строгих ог-
раничений в Пятой республике 
будет, скорее всего, продлен. 
Последние недели показали, что 
внутри ЕС нет единой стратегии 
по смягчению «локдауна», ко-
торую ранее обещали обнаро-
довать в Брюсселе. В то время 
как одни страны все глубже ухо-
дят в самоизоляцию, другие пы-
таются робко нащупать пути 
выхода из нее. Впрочем, каждая 
движется пока вслепую и готова 
в любой момент отыграть все 
назад.

Австрия первой в ЕС предста-
вила конкретный план посте-
пенного возвращения к привыч-
ной жизни. В начале недели кан-
цлер Себастиан Курц, который 
появляется на публике в меди-
цинской маске, выступил с об-
надеживающим заявлением. По 
его словам, уже 14 апреля в 
стране откроются небольшие 
продуктовые и строительные 
магазины, а также парки, а с 1 
мая — торговые центры. Кроме 
того, граждане наконец-то смо-
гут дойти до парикмахерских. 
Правда, школьники останутся 
сидеть по домам до середины 
мая, все это время не будут ра-
ботать рестораны, кафе, бары и 
гостиницы. Ну а запрет на мас-
совые и культурные мероприя-
тия сохранится намного дольше. 
Так, знаменитая Венская опера 
отменила все представления до 
конца июня, а Музей истории 
искусств, один из самых попу-
лярных в австрийской столице, 
ждет гостей с 1 июля, если, ко-
нечно, разрешит минздрав. 
Даже в этих скромных обещани-
ях правительство осторожнича-
ет. Сегодня в альпийской респу-
блике выявлено около 13 тысяч 
пациентов с COVID-19. Если в 
середине марта число заболев-
ших в Австрии удваивалось ка-
ждые три-четыре дня, то теперь 
период удалось растянуть до 16 
с половиной суток. На эти циф-
ры ориентируется 33-летний 
Курц и его команда: главное, 
чтобы хуже не стало. 

Соседняя Германия такими 
успехами похвастаться не мо-
жет. Число заболевших на этой 
неделе превысило здесь пугаю-
щую 100-тысячную отметку. По 
абсолютным показателям хуже 
обстоят дела только в США, Ис-

пании и Италии. Однако в пере-
счете на сухой язык статистики 
смертность от коронавируса в 
ФРГ составляет менее 2 процен-
тов. Этот показатель вселяет в 
немцев надежду, что скоро они 
смогут хотя бы немного выдох-
нуть. Пока правительство про-
длило карантин до 19 апреля. 
Что делать после, канцлер Мер-
кель и премьер-министры зе-

мель будут решать на следую-
щей неделе. В учебных планах 
школ начало занятий предвари-
тельно намечено на 20-е число. 
Как раз к этому времени закон-
чатся пасхальные каникулы, на 
которые большинство граждан 
по традиции взяли отпуска. Из 
них они рассчитывают вернуть-
ся в свои офисы, к станкам, на 
кафедры — иначе никакая, даже 
немецкая экономика не выдер-
жит. Два месяца простоя чрева-
ты падением ВВП на целых 14 
процентов, за три месяца он об-
рушится на 20 процентов. «Чем 

дольше сохраняются запреты, 
тем выше сопутствующий 
ущерб. Перспектива, что людям 
будет не на что жить, вызывает 
не меньшую тревогу, чем угроза 
вируса. Рушатся социальные, 
межличностные связи, — поде-
лился своими опасениями мэр 
Дюссельдорфа Томас Гайзель в 
эфире «Немецкого радио». — Я 
не понимаю разговоров о том, 

что торговые центры открывать 
можно, а небольшие бутики по-
чему-то нельзя». «Парикмахер-
ские закрыты, но мы не знаем 
ни одного примера, чтобы люди 
заражались в парикмахер-
ских», — признал вирусолог 
Хендрик Шмидт в эфире телека-
нала ZDF. Он и многие его кол-
леги убеждены: высокотехноло-
гичные и автоматизированные 
производства надо запускать 
как можно скорее, ну а футболь-
ные матчи бундеслиги, собира-
ющие полные стадионы болель-
щиков, не грех и отложить. 

Примерно так же рассуждает 
Дания. Она готовится потихонь-
ку выходить из «локдауна», ко-
торый был введен здесь раньше, 
чем в других скандинавских 
странах. Еще в середине марта 
королева Маргрете Вторая, ко-
торую датчане очень любят, 
лично обратилась к ним с прось-
бой посидеть по домам до луч-
ших времен. Ее Величество даже 
отменила празднование своего 
80-летия, чтобы не подвергать 
опасности гостей. И вот на 
прошлой неделе пик эпидемии 
был пройден: цифры по забо-
левшим наконец-то перестали 
ползти вверх. Власти объявили, 
что с 15 апреля отроют «учре-
ждения первой необходимости» 
— детские сады и школы. Это по-
зволит родителям вернуться к 
нормальному рабочему графи-
ку. Остальные ограничения, 
включая запрет собираться 
группами больше 10 человек, 
сохранятся до 10 мая. Ну а зеле-
ный свет фестивалям и концер-
там вряд ли дадут раньше авгу-
ста. «Это как идти по натянуто-
му канату. Если мы замрем на 
месте, то непременно упадем, 
но и разгоняться нельзя», — поя-
снила стратегию премьер Метте 
Фредериксен.    

Решительней всех оказалась 
Чехия, уже на этой неделе осла-
бившая карантинный режим. 

Впрочем, до сих пор он был од-
ним из самых строгих в Европе. 
Теперь гражданам позволили 
вернуться к велопрогулкам и 
пробежкам в парках, причем 
даже маски носить не обяза-
тельно — главное, соблюдать 
двухметровую дистанцию (к 
слову, в Германии все это и так 
разрешено). Кроме того, в стра-
не открылись теннисные корты 
и гольф-клубы (правда, играть 
можно только по двое), магази-
ны велосипедов, строительной 
техники, рукоделия и садовод-
ства, заработали ремонтные 
мастерские. Со следующей не-
дели правительство готовится 
смягчить запрет на поездки за 
рубеж «по обоснованным при-
чинам», например — по делам 
бизнеса. «Но это не значит, что 
чехи теперь могут ездить на 
шопинг в Дрезден», — заранее 
урезонил граждан глава МВД 
Ян Гамачек. Всех вернувшихся 
из-за границы будут сажать на 
строгий двухнедельный каран-
тин.  Ну а для иностранцев 
въезд в страну по-прежнему за-
крыт.  

Это увядшее растение в руках итальянского агронома — предвестник масштабного кризиса, которым обернутся 
для местных цветочников карантинные меры.

А К Ц Е Н Т

Пока одни страны ЕС все глубже уходят 
в самоизоляцию, а другие ищут из нее 
выход

На улицах Вены жизнь постепенно 
оживает: власти готовятся открыть 
парки и торговые центры.
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Коронавирус в Париже: 
фото на сайте 
rg.ru/art/1860753

Ни одно лекарство 
от коронавируса 
до сих пор 
не доказало 
эффективность 

Еврозоне грозит 
потеря до 
10 процентов ВВП, 
но ее министры не 
могут согласовать 
меры поддержки
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КАДРЫ Известного 
педиатра назначили 
министром

Доктор всегда 
на связи!

Ирина Краснопольская

Руководителем службы здоровья Омской области на-
значена доктор медицинских наук, профессор Ирина 
Солдатова.

Ирина Геннадьевна хорошо известна не только как 
отличный врач-педиатр. Она работала в детской город-
ской клинической больнице № 13 им. Н.Ф. Филатова, 
была заместителем главврача. Занимала должность 
главного неонатолога Москвы, работала заместителем 
министра здравоохранения Московской области...

Не однажды в самых сложных ситуациях со здоро-
вьем детей наших читателей приходилось обращаться 
именно к ней.

И всегда мы находили и чуткое отношение, и инди-
видуальный подход, высокий профессионализм. Но, 
конечно, главное — точный диагноз и самое эффектив-
ное лечение.

Что скрывать, нам жаль, что если вдруг что-то слу-
чится, теперь не сможем снять трубку и сказать: «Ири-
на Геннадьевна, помогите!»

— Сможете! — опровергает Ирина  Солдатова. — Теле-
медицина открыла немало возможностей оказывать 
медицинскую помощь дистанционно. Организовать 
консультации с лучшими профессорами страны. Так 
что я как доктор всегда на связи!

— Как вы решились в такой сложный «вирусный мо-
мент» принять предложение губернатора Омской об-
ласти?

— Было не просто. Ответственность осознаю более 
чем. Стараюсь. И сейчас, конечно, самое  главное — 
борьба с коронавирусной инфекцией. Не допустить 
распространения. В этом участвуют все медики, МВД, 
службы транспорта, связи. Очень важно повысить от-
ветственность населения. Совместными усилиями мы 
справимся!

— Какой у вас график работы?
— Я же неонатолог. А детские врачи, наверное, более 

других привыкли работать в любое время дня и ночи. 
Мне не привыкать.

— Красивая, молодая… Как поддерживаете прекра-
сную физическую форму?

— Да, сейчас нет возможности ходить на фитнес, в 
салоны. Но все можно организовать. Достаточно ков-
рика, и обязательна зарядка.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Пандемия не повлияла на лечение плановых пациентов 

Вызов принят
Ирина Краснопольская, Елена 
Мелихова, Тимур Алиев

В
ирус диктует свои прави-
ла. И мы продолжаем рас-
сказывать,  как в этих 

сложнейших условиях трудятся 
те, от кого прежде всего зависит 
наше здоровье, наша жизнь. 
Слово — докторам.

Елена Петряйкина, главный врач 
Московской детской Морозовской 
больницы, доктор медицинских 
наук, профессор:

— Наша больница — из старей-
ших детских больниц России. 
Почти 120 лет она ни днем ни 
ночью не прекращает работу. И 
в сегодняшней сложной эпиде-
миологической обстановке про-
должает функционировать в 
с к о р о п о м о щ н о м  р е ж и м е : 
24 часа семь дней в неделю. Ра-
ботают все диагностические и 
лабораторные службы.

Приемное отделение, осна-
щенное изоляционно-смотровы-
ми боксами, позволяет при по-
ступлении пациентов, имеющих 
признаки ОРВИ или повышен-

ную температуру, размещать их 
отдельно от пациентов, не имею-
щих таких симптомов. В стацио-
наре круглосуточно дежурит 
бригада педиатров, неонатоло-
гов, неврологов, нейрохирургов, 
реаниматологов-анестезиоло-
гов, хирургов, травматологов-
ортопедов, офтальмологов, ге-
матологов, детских онкологов, 
эндокринологов, оториноларин-
гологов, челюстно-лицевых хи-
рургов. Развернуты дополни-
тельные реанимационные койки 
для пациентов с осложненным 
течением заболеваний на фоне 
коронавирусной инфекции. 

До 90 процентов детей-инва-
лидов, страдающих различны-
ми хроническими, онкологиче-
скими, онкогематологически-
ми, орфанными и другими ред-
кими заболеваниями, продол-
жают наблюдаться и получать 
полную амбулаторную и стаци-
онарную помощь. Работают 
тринадцать городских центров 
детской ревматологии, эндо-
кринологии, инсульта, онколо-
гии, орфанных заболеваний. И 
каждый день к нам обращаются 

десятки детей с хроническими 
болезнями, в том числе для про-
ведения циклического лечения, 
которое нельзя прервать.

Не прекращает свою работу 
и единственный в России Центр 
детского инсульта, куда посту-
пают дети и подростки с цереб-
роваскулярными патологиями 
не только из Москвы, но и со 

всей России. Они нуждаются в 
экстренной помощи.

Очень важно в этой, можно 
сказать, экстремальной ситуа-
ции сохранить возможность ле-
чения плановых пациентов, по-
мощь которым нельзя отклады-
вать.

Хаджимурад Малаев, главный 
врач городской клинической боль-
ницы № 1 Махачкалы:

— Наша больница сейчас пол-
ностью меняет профиль — стано-
вится резервом под инфекцион-
ный госпиталь для больных с ди-
агнозом COVID-19. Тех, кто на 
плановом лечении, переводим в 
другие клиники. Мы станем ин-
фекционным госпиталем на ты-
сячу мест. Пока, на первом эта-
пе, все готово для приема 250 
больных коронавирусом. Подго-
товлено 210 врачей, 350 медсе-
стер и 220 санитарок. На втором 
этапе, при необходимости, пер-
сонал будет усилен специали-
стами других медучреждений.

Минздрав республики обес-
печит больницу необходимым 
оборудованием, в том числе ап-
паратами искусственной венти-
ляции легких. Регион получил 
402 миллиона рублей на допол-
нительное оснащение коечного 
фонда медучреждений, пред-
назначенных для оказания ме-
дицинской помощи больным 
коронавирусной инфекцией. 
Планируется приобрести 170 

аппаратов искусственной вен-
тиляции легких, кислородные 
концентраторы, защитные ме-
дицинские костюмы, бронхо-
скопы. 

Альберт Пирумян, главный врач 
городской больницы № 6 Ростова-
на-Дону:

— У нас 220 коек. Потребно-
сти в их увеличении пока нет: к 
счастью, хватает имеющихся, и 
свободные места есть. Но к 24 
апреля мы планируем развер-
нуть госпиталь на 280 мест, уве-
личив возможную вместимость 
на 60 больных. У нас большая 
площадь, достраивать ничего не 
придется — дополнительные 
койки поставим в кабинетах, 
которые в данный момент не ис-
пользуются. Например, в мас-
сажном. 

Сейчас мы проводим плано-
вые мероприятия, утвержден-
ные городским управлением 
здравоохранения. Пока количе-
ство госпитализаций стандар-
тное. По «скорой» принимаем 
больных терапевтического про-
филя.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Евгений Филиппов: Очень важно сохранить службу 
здоровья в полном объеме

Когда наступит завтра
Ирина Краснопольская

Ю
г России, Ку-
бань — место 
уникальное . 
Регион трех 
морей, круп-
ных портов . 
К а ж д ы й  го д 
сюда приезжа-
ют на отдых 

более 16 миллионов человек. Не 
только наши соотечественники. 
А сейчас тишина. И покой? Или 
покой нам только снится? Обо-
зреватель «РГ» беседует с мини-
стром здравоохранения Кра-
снодарского края доктором ме-
дицинских наук Евгением Фи-
липповым. 

Евгений Федорович! Героиня 
всеми любимого фильма «Мо-
сква слезам не верит» спра-
ведливо замечает: «Кто из 
нас хоть однажды не отдыхал 
в Сочи…» Всемирно извест-
ный, всемирно популярный, 
особенно после олимпийских 
игр, курорт. Вам, коренному 
жителю Кубани, наверное, не 
очень комфортно ощущать 
себя на его опустевших ули-
цах. Или вирус подчинил себе 
даже наши обычные ощуще-
ния, прибавил столько про-
блем, что не до сентимен-
тальных эмоций…

ЕВГЕНИЙ ФИЛИППОВ: Проблем вирус 
прибавил. Но давайте без эмо-
ций. Я родился на Кубани, полу-
чил высшее медицинское обра-
зование в Краснодарской меди-
цинской академии. А уж если 
конкретно о Сочи — тут я воз-
главлял перинатальный центр. 

Вам не привыкать быть ру-
ководителем? Судя по реак-
ции, которая последовала по-
сле того, как вы недавно осво-
бодили от занимаемой дол-
жности главного фтизиатра 
Кубани «за сокрытие зару-
бежной поездки», вас счита-
ют жестким начальником. 
Справедливо? 

ЕВГЕНИЙ ФИЛИППОВ: Можно не отве-
чать на этот вопрос?

Можно. Тем более в ситуации 
карантина. Он диктует свои 
правила, которые нужно неу-
клонно и всем без исключения 
соблюдать. 

ЕВГЕНИЙ ФИЛИППОВ: Особенно в ре-
гионе, в который — вы точно за-
метили — каждый год приезжа-
ют более 16 миллионов человек. 
Такая интенсивная миграция 
населения не может не способ-
ствовать распространению ин-
фекции. Поэтому Краснодар-
ский край одним из первых ре-

гионов ввел строгие ограничи-
тельные мероприятия.

Сейчас, как никогда, популяр-
ны и очень важны данные 
статистики, цифры, факты. 

ЕВГЕНИЙ ФИЛИППОВ: Согласен. Про-
ведено более 16 тысяч лабора-
торных исследований на выяв-
ление коронавирусной инфек-
ции. Свыше 60 оказались поло-
жительными и подтверждены 
новосибирским научным цен-
тром «Вектор». По 44 лабора-
торным исследованиям полу-
чен предварительно положи-
тельный результат в краевом 
Центре гигиены и эпидемиоло-
гии. Всего в медицинские учре-
ждения края с конца января 
обратились более 600 человек с 
подозрением на COVID-19. В 
стационарах более 250 человек. 
По месту жительства под меди-
цинским наблюдением врачей 
поликлиник более пяти тысяч 
человек. Пятнадцать пациентов 
выписано с выздоровлением. В 
том числе одна женщина, нахо-
дившаяся на Кубани транзитом, 
вылечилась в Москве. К сожале-
нию, от осложнений один паци-
ент умер. 

Сейчас инфекционные боль-
ницы края — их у нас пять — пе-
решли на прием больных с подо-
зрением на COVID. 

Коек хватает?
ЕВГЕНИЙ ФИЛИППОВ: Коек достаточ-
но для имеющегося потока па-

циентов. Но минздрав каждый 
день занимается вопросами 
межведомственного взаимо-
действия по междисциплинар-
ным специальностям. Утвер-
жден дополнительный пере-
чень медицинских организа-
ций, которые в случае необхо-
димости будут развернуты. 
Они оснащаются дополнитель-
ным медицинским оборудова-
нием. 

Сейчас на лечении в Сочи на-
ходятся 12 человек с подтвер-
жденным COVID-19, 3 человека 
с подозрением на эту инфек-
цию. 5 человек выписаны с вы-
здоровлением. А всего через со-

чинский госпиталь прошло 69 
человек. Тяжелых пневмоний, 
требующих ИВЛ, у больных 
пока не зарегистрировано. У 
трех пациентов диагностирова-
на пневмония как осложнение 
коронавирусной инфекции. Но 
обошлось без дыхательной не-
достаточности. 

Сочинская инфекционная 
больница принимает пациентов 
только с подозрением или под-
твержденным COVID-19. Раз-
вернуто необходимое количест-
во коек. Весь медицинский пер-
сонал города Сочи, а его больше 
6 тысяч человек, подготовлен к 
принятию пациентов с корона-
вирусной инфекцией.

— Точных прогнозов, наверное, 
пока давать нельзя. Многие 
специалисты считают, что 
мы сейчас вступаем в актив-
ную фазу распространения 
вируса. 

ЕВГЕНИЙ ФИЛИППОВ: И главная наша 
цель — остановить его быстрое 
массовое движение. Потому 
просим всех перейти на режим 
самоизоляции. Иначе не сокра-
тить темпы распространения 
инфекции. Тем более что оче-
видно: заболевают все, включая 
детей. Осложнения развивают-
ся в течение нескольких часов. 

И основная мера профилактики 
— отсутствие контактов с людь-
ми. Ведь мы не знаем, где они 
были и с кем общались. 

И потому доверяйте только 
себе?

ЕВГЕНИЙ ФИЛИППОВ: Пока так. Так 
сохраните жизнь себе и своим 
близким. Призыв: «Оставай-
тесь дома!» актуальности не 
утратил.

Однако не у всех есть такая 
возможность. Жизнь продол-
жается. И медики в этой вой-
не без выстрелов принимают 
главный удар на себя. 

ЕВГЕНИЙ ФИЛИППОВ: Краснодарская 
краевая больница с 1 апреля 
развернула госпиталь на базе 
инфекционной больницы. Те-
перь он будет работать как 
Covid-госпиталь. Открыли об-
щежитие на 150 мест, приобре-
ли для врачей необходимые 
средства защиты. Планируется 
закупить 35 аппаратов ИВЛ.

Колоссальная нагрузка легла 
и на службу «скорой помощи». 
Сейчас, как мы говорим, любой 
вызов с подозрением. И мы 
должны действовать предельно 
внимательно и слаженно. Сред-
ства защиты на всех станциях 
скорой имеются. Мы начали го-
товиться к этой ситуации еще 
тогда, когда случилась вспышка 
в Китае.

Из громкоговорителей машин 
«скорой помощи» доносятся 
слова благодарности медиков 
жителям Кубани. Это, так 
сказать, к вопросу об эмоциях 
во время эпидемии…

ЕВГЕНИЙ ФИЛИППОВ: Мы, медики, 
таким образом говорим «спа-
сибо» за то, что люди в этот не-
простой для всех период оста-
ются дома и соблюдают каран-
тин. Медики включают опове-
щения в машинах «скорой», не 
отвлекаясь от своей основной 

работы: когда едут на вызов 
или возвращаются на подстан-
цию. Сегодня при вызове по 
любому поводу — ОРЗ это или 
сломанная нога — наши диспет-
черы обязательно собирают 
анамнез на предмет того, был 
ли человек в последние две не-
дели за границей, контактиро-
вал с кем-то, кто оттуда недав-
но вернулся, имеются ли у него 
симптомы ОРЗ. Это нужно для 
того, чтобы защитить бригады 
«скорой» от возможного слу-
чайного контакта с инфициро-
ванным коронавирусом боль-
ным.

Поначалу казалось, что коро-
навирус — удел пожилых. По-
том стало очевидным, что 
среди пострадавших немало 
людей молодых и даже детей. 
Довелось быть в детской крае-
вой клинической больнице. Без 
преувеличения, клиника высо-
чайшего уровня во всех отно-
шениях. Там современные ус-
ловия и для пациентов, и для 
работы персонала. И располо-
жена больница на великолеп-
ной территории. 

ЕВГЕНИЙ ФИЛИППОВ: Пока там нет 
детей с подозрениями на коро-
навирусную инфекцию. При по-
явлении симптоматики, схожей 
с новой коронавирусной инфек-
цией, ребенок переводится бри-
гадой «скорой» в специализи-
рованную клиническую дет-
скую инфекционную больницу. 
Но краевая детская готова к 
приему пациентов с коронави-
русной инфекцией. Ресурсов 
для этого достаточно. И при не-
обходимости весь штат сотруд-
ников готов к оказанию помощи 
детям с коронавирусной инфек-
цией. 

А в краевой специализиро-
ванной детской инфекционной 
больнице под наблюдением на-
ходятся несколько детей. За их 
состоянием, за ходом их лече-
ния круглосуточный контроль. 
Им назначена необходимая те-
рапия. Тут, как, впрочем, всег-
да в лечении, необходим инди-
видуальный подход. Все слу-
чаи разные. Например, есть та-
кие, когда дети заразились от 
родителей, прибывших из-за 
границы.

Сейчас лежит ребенок, кото-
рый был привезен из Геленджи-
ка. Он был госпитализирован 
после обследования и взятия 
анализов — положительный ре-
зультат на коронавирусную ин-
фекцию. На фоне заболевания у 
него начались осложнения, 
пневмония. Ему оказывается 
необходимая помощь. Проявле-
ние болезни происходит не сра-
зу, как и в случае с этим мальчи-
ком! После его контакта с инфи-
цированным прошло 10 дней. 
Хорошо, что его поместили под 
наблюдение. Если бы не это, то 
лечение начали бы гораздо по-
зже. И… комментарии тут неу-
местны. 

А поощрение медикам было 
бы очень уместно…

ЕВГЕНИЙ ФИЛИППОВ: И оно есть. Ад-
министрация Краснодарского 
края приняла решение: с перво-
го апреля медицинские работ-
ники, оказывающие специали-
зированную медицинскую по-
мощь больным в стационарах, 
получат следующие выплаты: 
надбавка в месяц составит — 50 
тысяч рублей для врачей, 25 ты-
сяч для среднего медперсонала 
и 15 тысяч для младшего. До-
платы получат врачи, фельдше-
ры «скорой помощи», медицин-
ский персонал, оказывающий 
первичную медико-санитар-
ную помощь больным корона-
вирусом.

Почти как анекдот. Но очень 
горький. Звонит коллега. Го-
лос срывается от волнения. 
Его 60-летнего отца с тем-
пературой под сорок «ско-
рая» отвезла… в роддом. Пе-
репрофилированный. Такое 
сейчас сплошь и рядом. Вирус 
диктует. Но… хронические 
заболевания не уходят. Более 
того, нередко их течение 
становится более тяжелым. 
Откладывать лечение нель-
зя. Невольно возникает опасе-
ние: перепрофилирование не 
уподобится оптимизации 
службы здоровья, плоды ко-
торой до сих пор заявляют о 
себе не лучшим образом. Ку-
бань — именитая террито-
рия не просто отдыха, а от-
дыха с целой программой ле-
чения многих заболеваний. 
Слава Кубани и НИИ Краевая 
клиническая больница № 1, 
которой много лет руково-
дит выдающийся врач — Ге-
рой труда России академик 
Владимир Порханов. Здесь 
мировой уровень оказания са-
мой современной, самой вы-
сокотехнологичной медицин-
ской помощи. Это место 
спасения пациентов не толь-
ко Кубани. Сейчас Краевая 
принимает плановых паци-
ентов? Госпитализирует 
тех, кто нуждается в поддер-
живающем стационарном 
лечении?

Е В Г Е Н И Й  Ф И Л И П П О В :  Ситуация 
сложная. Вирус действительно 
диктует. Больница принимает 
онкологических, кардиологиче-
ских пациентов, тех, кому тре-
буется проведение эндопроте-
зирования суставов. Обязатель-
ное условие: наличие отрица-
тельного теста на коронавирус. 
Но мы обязаны жить не только 
сегодняшним днем. Очень важ-
но сохранить службу здоровья в 
полном объеме и даже в ситуа-
ции карантина ориентировать-
ся на помощь не только страда-
ющим от инфекционного забо-
левания.  

Ирина Солдатова: Общими усилиями справимся с вирусом.
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Андрей Филиппов: Краснодарский край одним из первых ввел ограничи-
тельные меры.

И в Москве, и в регионах медики 
противостоят вирусу.

Вирус. Эпидемия. Наедине 
с компьютером.

А К Ц Е Н Т

Мы, медики, говорим «спасибо» за то, что 
люди в этот непростой для всех период 
остаются дома и соблюдают карантин

ИССЛЕДОВАНИЕ  Ученые 
ищут новое оружие 
против инфекций

Вирус атакуют 
с морского дна 

Ксения Колесникова

Морские биологи МГУ в составе международной группы 
исследователей под руководством профессора Германа 
Эрлиха из Горного университета Фрайберга ищут на 
морском дне вещества, которые позволят бороться с 
опасными инфекциями. Источником новых противови-
русных препаратов и антибиотиков могут стать морские 
губки, которые живут глубоко под водой. Почему они?

Это древнейшие животные, фильтрующие воду в ог-
ромных количествах. В ходе эволюции они выработали 
уникальные меха-
низмы защиты от 
патогенов (вирусов, 
грибов, бактерий, 
водорослей). Губки 
умеют производить 
особые химические 
вещества, обладаю-
щие антимикробны-
ми, антивирусными 
и другими защитны-
ми свойствами. Не-
которые из них (в 
частности, аэроплизинин и изофистуларин) ученые 
считают потенциально полезными для лечения целого 
ряда инфекций человека.

Но проблема в том, что эти вещества очень сложно 
достать. Так, ученым МГУ впервые удалось извлечь из 
морской губки значительный объем (более 30 г) редко-
го аэроплизинина. Теперь они могут приступить к ак-
тивному исследованию его воздействия на разные ин-
фекции и даже раковые клетки.

— Можно ожидать, что выделяемые из морской губ-
ки вещества будут включены в исследования по пои-
ску новых противовирусных, в частности противоко-
ронавирусных, лекарств, — рассказал ведущий науч-
ный сотрудник кафедры зоологии беспозвоночных 
биофака МГУ Вячеслав Иваненко. — Значительные ре-
сурсы этой губки отмечены в Адриатическом море у 
побережья Черногории, Хорватии и Албании. Немец-
кие исследователи совместно с коллегами из Черно-
гории уже на протяжении ряда лет ведут активные ра-
боты по выращиванию этих губок на небольшом 
участке морского дна. Благодаря чему уже созданы 
технологические и ресурсные основы для производ-
ства нужного количества уникальных веществ и но-
вых биоматериалов.  

Источником 
новых противови-
русных препара-
тов могут стать 
морские губки
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МЕДИЦИНА Вылечившиеся 
от коронавируса
москвичи помогают
другим пациентам

Спасительная 
плазма

Ангелина Зеленькова

Столичные медики начали лечить тяжелобольных ко-
ронавирусом плазмой крови выздоровевших пациен-
тов. В ней, как выяснилось, есть антитела, которые по-
могают организму человека справиться с заболевани-
ем. Одиннадцать москвичей уже стали донорами и пер-
вым семи пациентам сделали переливание их плазмы. 

Одним из первых доноров вчера стал Дмитрий За-
дорожный. Ему 41. Смертельно опасный вирус он по-
бедил в конце марта, а теперь хочет помочь другим. «В 
начале марта мы с женой решили отдохнуть в Герма-
нии. К тому моменту там было уже около 600 случаев 
заражения. Но, как нам казалось, мы ехали далеко от 
мест, где их выявляли. Но вернувшись домой, спустя 
всего пару-тройку дней я почувствовал недомогание, 
начала подниматься температура, — вспоминает Дмит-
рий. — Почти полторы недели пытался лечиться сам, но 
все без толку. А когда вызвал терапевта домой, он сразу 
и объявил, что симптомы говорят о пневмонии. После-
довала госпитализация в Коммунарку». С 9 по 27 мар-
та Дмитрий находился в стационаре с обширной пнев-
монией. Болезнь протекала тяжело: «Иногда даже ды-
шал с трудом, но я знал, что врачи меня спасут». 

На днях ему позвонили из НИИ Склифосовского и 
предложили стать донором. Дмитрий, не раздумывая 
согласился. По словам главы департамента здравоох-
ранения Москвы Алексея Хрипуна, один донор может 
предоставить плазму для трех пациентов. «Организм 
человека, перенесшего инфекционное заболевание, 
вырабатывает антитела, что и позволяет ему победить 
инфекцию, — рассказал он. — Плазму вылечившихся от 
коронавируса в первую очередь переливают тяжелым 
пациентам». 

 ПРОМЫШЛЕННОСТЬ  Более 250 столичных предприятий
возобновили работу

Движение вверх

Александр Мелешенко

Б
олее 250 предприятий 
обрабатывающей про-
мышленности в столи-
це возобновили на 
этой неделе работу по-
сле перерыва из-за 
пандемии коронави-
руса. Но меры, цель 
которых — предотвра-

тить массовое распространение 
опасной инфекции, продолжают 
приниматься. На всех производ-
ствах остаются на удаленке те, 
без кого на рабочем месте мож-
но обойтись. Ну а те, кто вышел, 
работают в масках и перчатках, 
с усиленной дезинфекцией всех 
помещений. Как городская про-
мышленность возвращается в 
строй, корреспонденты «РГ» 
увидели на примере Карачаров-
ского механического завода — 
предприятия, выпускающего 
каждый пятый лифт в стране. 

В административном корпу-
се завода нас встретили тишина 
и пустота — замгендиректора 
Алексей Донской объяснил, что 
почти весь офисный персонал — 
на удаленке. «Бухгалтерия, от-
дел продаж и другие офисные 
подразделения работают из 
дома, — рассказал он. — Нет и тех, 
кому больше 65 лет, и страдаю-

щих хроническими заболевани-
ями. В общей сложности это 
20% от персонала. Остальные 
80% сотрудников уже в цехах». 

Впрочем, и на прошлой неделе 
завод тоже полностью не прекра-
тил работу. Вместе с указом пре-
зидента о нерабочей неделе на 
предприятие пришел и срочный 
заказ от министерства обороны — 
построить грузовые лифты для 
госпиталей, которые ведомство 
сейчас возводит по всей стране 
на случай роста числа больных 
коронавирусом. «Так что 35—
40% персонала продолжали вы-
полнять этот заказ, остальные 
ушли домой с сохранением зар-
платы, — продолжал  Донской. — 
Собственно, те, кто и сейчас не 
заняты непосредственно на заво-
де, тоже получат зарплату в пол-
ном объеме — в среднем она у нас 
65 тысяч рублей в месяц». 

Сокращения кадров на заво-
де не планируют — заказов хва-

тает, а теперь еще и производст-
во заработало почти в полную 
силу. Зависит от него многое не 
только в Москве, но и в стране, 
и даже мире, говорит руководи-
тель департамента инвестици-
онной и промышленной поли-
тики Александр Прохоров. 
«Лифты Карачаровского завода 
широко известны и пользуются 
заслуженным доверием в стро-
ительном комплексе России, 
СНГ и успешно эксплуатируют-
ся еще в 26 странах мира, — рас-
сказал он «РГ». — Всего же на 
территории Москвы располо-
жены 4 крупных производителя 
лифтов, которые за прошлый 
год выпустили 14 тысяч единиц 
техники. В этой сфере в Москве 
трудится более 14 тысяч чело-
век».

Лифты Карачаровского заво-
да традиционно используются в 
программах капитального ре-
монта жилья и реновации. Их 

устанавливают в офисных, ад-
министративных, торговых и 
других зданиях — линейка про-
изводимых подъемников здесь 
широкая. На заказ могут сделать 
даже панорамные кабины со 
сплошным монохромным осте-
клением — нажатием кнопки в 
таком лифте можно сделать сте-
ны прозрачными или, наоборот, 
затемненными. 

В заводских цехах кипит ра-
бота, но безопасная дистанция 
между людьми сохраняется — по 
наблюдению корреспондента 
«РГ» на каждого рабочего при-
ходится по несколько десятков 
квадратных метров площади. А 
многие процессы и вовсе авто-
матизированы настолько, что 
одинокий оператор просто сле-
дит за работой умного станка с 
помощью компьютера. 

Начальник участка Дмитрий 
Панин говорит, что работал все 
последние дни и рад этому — уж 
лучше на производстве, чем си-
деть дома на самоизоляции. «Та-
кого же мнения и другие сотруд-
ники, — уверяет он. — Все хотят 
работать и зарабатывать. Тем 
более мы знаем, что выполняем 
заказ для госпиталей, а значит, 
наша работа поможет тем, кто 
сейчас больше всего нуждается 
в поддержке». 

В прошлом месяце завод, не-
смотря на нерабочую неделю, 
выпустил больше 600 лифтов, 
как и планировалось. В апреле 
планы немного скромнее — боль-
ше 500 подъемников. Их тоже 
выпустят в срок, уверены на 
предприятии. 

По словам заммэра столицы 
по экономической политике и 
имущественно-земельным отно-
шениям Владимира Ефимова, 
сейчас все 720 московских заво-
дов продолжают работать, но вы-
полняют ряд строгих условий. На 
каждом прежде всего обеспечи-
вается безопасность работни-
ков: их снабжают масками и пер-
чатками, проводят дезинфекцию 
помещений, обеспечивают воз-
можность соблюдения безопа-
сной дистанции в 1,5—2 метра 
между людьми. «По итогам рабо-
ты в январе — феврале этого года 
720 предприятий принесли в 
бюджет города порядка 17,5 
млрд рублей, — отмечает Ефимов. 
— Столичная промышленность — 
это рабочие места для 610 тысяч 
человек, поэтому восстановле-
ние ее деятельности поможет со-
кратить ущерб экономике от по-
следствий пандемии».  

В заводских цехах кипит работа, 
но безопасная дистанция между 
людьми сохраняется.

А К Ц Е Н Т

Все 720 московских заводов продолжают 
работать, но выполняют все условия, 
продиктованные пандемией

ИНИЦИАТИВА   Хостелы 
принимают бездомных 

Уже под крышей 

Ирина Огилько

Во время пандемии власти Парижа, Лондона, ряда го-
родов штата Калифорния США бронируют и оплачива-
ют по минимальным тарифам проживание в отелях без-
домных граждан с целью  их самоизоляции. Мол, от это-
го выигрывают все: гостиницы не простаивают себе в 
убыток, а бездомные люди перестают быть источника-
ми распространения вируса. Городу же дешевле запла-
тить за номер, чем лечить всех, кто заразился. По тако-
му пути предлагает пойти президент «Фонда Лиза» На-
талья Авилова и в Москве. Как выяснила корреспон-
дент «РГ», ряд гостиниц готовы принять лиц, попавших 
в трудную жизненную ситуацию, а некоторые хостелы 
даже сами селят таких постояльцев. 

Например, в хостеле на Кузнецком мосту, 19, уже 
около месяца проживает одна из женщин, попавших в 
трудную жизненную ситуацию. 

 — У нас живут 25-летняя Ольга с пятилетней дочкой 
— она лишилась и  заработка, и жилья, — рассказывает 
управляющая Татьяна Иванова. — За проживание пла-
тит сама, но иногда живет в долг, так как все деньги у 
нее сейчас — это пособие с биржа труда. Подработать 
удается лишь иногда. Мы ей в таких случаях помогаем 
посидеть с ребенком. 

По словам управляющей, если власти города решат 
привлечь их к размещению таких же бездомных, как 
Ольга, то они будут только рады. Из 30 мест у них сей-
час свободны 26.

 Наталья Авилова сочла нужным пояснить: лица, по-
павшие в трудную жизненную ситуацию — это не бро-
дяги под забором. Этих бездомных  не отличишь от об-
ычных москвичей. Они чисто одеты, от них не пахнет 
алкоголем, а на улицу попали по року судьбы. Приеха-
ли, например, на заработки, а работу не нашли или по-
теряли. Женщин, случается, еще и муж выгнал.  

ТРАГЕДИЯ

СК нашел 
нарушения 
в сгоревшем 
пансионате

ДОМ ОГНЯ

Сергей Бабкин,
Тимофей Борисов

Элитный частный пансионат 
для престарелых «Третий воз-
раст», где во время пожара по-
гибли четыре человека, рабо-
тал без необходимых разреше-
ний. К таким выводам пришли 
сотрудники ГСУ СК по Москве, 
которые занимаются расследо-
ванием трагедии.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе ведомства, в дом пре-
старелых направлены самые 
опытные следственные брига-
ды. Первое, что сделали сотруд-
ники СК, — изучили учреди-
тельные документы. Как выя-
снилось, некоторых обязатель-
ных разрешений у «Третьего 
возраста» не было. Из-за этого 
близкие к расследованию люди 
стали называть пансионат «до-
мом-призраком». Он каким-то 
чудесным образом обошелся 
без многочисленных проверок, 
в том числе и без пожарного 
надзора. Это кажется довольно 
странным, поскольку «Третий 
возраст» работал давно, ни от 
кого не скрывался и, по призна-
нию родственников постояль-
цев, оказывал услуги довольно 
высокого качества.

«Третий возраст» — не просто 
дом престарелых, а элитный 
комплекс «резиденций» в быв-
шей деревне Мякинино на бе-
регу реки. Красота, однако, не 
стала гарантией безопасности. 
По свидетельству очевидцев, 
пожарные машины, прибыв-
шие на вызов, с трудом проез-
жали по частному сектору, где 
находится пансионат. К сча-
стью, рядом с домом оказалось 
общежитие. Работяги, услы-
шав зовущих на помощь стари-
ков, прибежали раньше спаса-
телей. Но и сотрудники МЧС 
действовали самоотверженно. 
Один из спасателей отдал свою 
маску пострадавшему, а сам 
получил ожоги дыхательных 
путей. 

В общей сложности постра-
дали 16 человек. Четверо скон-
чались. Среди них и постояль-
цы, и сотрудник котельной. 
Именно там, в цокольном эта-
же, и начался пожар. По версии 
СК, к трагедии могло привести 
как возгорание проводки, так и 
неисправность котла. Уголов-
ное дело возбудили и по 109-й, 
и по 238-й статье УК РФ. Власти 
Москвы предложили всем по-
стояльцам переехать в город-
ские учреждения соцзащиты. 
Как отметила заммэра по соци-
альным вопросам Анастасия 
Ракова, всем нуждающимся 
окажут и медицинскую, и пси-
хологическую помощь.  

ПРОЕКТ В Москве появится первый суперпарк 

Узы Яузы
Сергей Бабкин

О
т северо-востока и почти 
до центра Москвы протя-
нется первый в городе су-

перпарк. Как рассказал главный 
архитектор столицы Сергей 
Кузнецов, площадь новой зоны 
отдыха у реки Яузы составит 20 
тысяч квадратных километров. 
Это в два раза больше нынешне-
го Химкинского леса. 

Суперпарк — это несколько 
парков, объединенных удобны-
ми велосипедными или пеше-
ходными маршрутами. В нашем 
случае речь идет о ВДНХ, Глав-
ном ботаническом саде РАН, 
парках «Останкино», «Соколь-
ники», «Сад будущего», «Акве-
дук» и «Лосином острове». Все 
они расположены более-менее 
рядом, но не везде есть связки. 
Едешь-едешь на велосипеде, 
скажем, по Ботсаду, а потом бац 
— упираешься в какой-то пу-
стырь под путепроводом МЦК. 
«Поэтому мы хотим предло-
жить точечные и деликатные 
преобразования», — уточнил на-
чальник управления Института 
Генплана Москвы Виталий 
Лутц. НИИ, где работает Лутц, 
только приступил к проектиро-
ванию, но кое-какие детали бу-
дущего парка уже известны. 

Отдельные его территории 
отведут под семейный отдых и 
встречи с друзьями. Естествен-
но, найдется место велосипед-
ным и беговым дорожкам. Все 
это, по оценкам Кузнецова, ста-
нет чрезвычайно востребовано 
после пандемии. Парки будут 
гармонично переходить один в 
другой. У метро и МЦК «Ботани-
ческий сад» проложат удобную 
велодорожку под эстакадой, что-
бы было удобнее проехать в «Сад 
будущего». Оттуда до ВДНХ по-
строят  удобный пешеходный 
маршрут, пока там не очень жи-
вописно. В этом же месте спроек-

тируют переход под проспектом 
Мира в сторону акведука — люби-
мого места зимнего отдыха горо-
жан. Далее суперпарк потянется 
в сторону «Сокольников», и там 
через Яузу построят мосты для 
велосипедистов и пешеходов.

В суперпарк войдут и другие 
северо-восточные территории, 
в том числе зеленый массив, 
прилегающий к Мытищам. Как 
и зоны вдоль реки Чермянки, 
притока Яузы. Как уточнили в 
пресс-службе Комплекса го-

родского хозяйства, на 43 гек-
тарах в течение этого года обо-
рудуют речные пирсы, детские 
и  с п о р т и в н ы е  п л о щ а д к и . 
Остальные работы по супер-
парку будут проведены в 2021—
2023 годах.  

ЗДОРОВЬЕ На «горячую линию» 
психологической помощи чаще 
всего звонят женщины

Мамы просят 
помощи

Ирина Огилько

В столице открыли новую «го-
рячую линию» для психологи-
ческой помощи москвичам на 
время самоизоляции. Помощь 
оказывают специалисты психи-
атрической клинической боль-
ницы № 4 имени Ганнушкина 
департамента здравоохране-
ния Москвы. Им уже поступило 
около 50 звонков. «РГ» поинте-
ресовалась, о чем чаще всего 
спрашивают москвичи. 

По словам главврача боль-
ницы № 4 Ларисы Бурыгиной, 
звонят не только жители мега-
полиса, но и других городов — 
Нижневартовска, Санкт-Петер-
бурга и даже Дубая. Одновре-
менно специалисты «горячей 
линии» могут принять 5—7 або-
нентов, а вот время приема раз-
ное, беседа может затянуться 
на минуту, а может — на полча-
са. Тем, кто не дождался ответа 
на линии, специалисты пере-
званивают сами, входящие но-
мера сохраняются в телефон-
ной базе, но использовать их 
могут только для обратной свя-
зи, все остальные данные зво-
нящих — анонимные. 

«Стресс — нормальное пси-
хологическое состояние чело-
века, вызванное новой ситуа-
цией, — рассказывает Бурыги-
на. — Наши специалисты по те-
лефону помогают найти «точ-
ку опоры», снимают психоло-
гическое напряжение и рас-

ставляют приоритеты. Что ин-
тересно, прямой агрессии сре-
ди обратившихся за помощью 
нет». 

Основной возраст звонящих 
от 35 до 50 лет, и более 80 про-
центов из них — женщины, ведь 
мужчинам сложнее заявить о 
своих проблемах. Вопросы 
чаще всего касаются пандемии. 
Например, позвонила москвич-
ка, которая боится выйти на 
улицу и заразиться. Были звон-
ки от тех, кто, напротив, боится 
оставаться в запертой квартире 
24 часа в сутки. Звонили спор-
тсмены, которые боятся поте-
рять форму без тренировок. 
Много вопросов от тех, кто опа-
сается потерять работу, волну-
ется за свое будущее. «Звонили 
и с бытовыми вопросами, на-
пример, можно ли вернуться в 
Москву из области или куда 
звонить, чтобы привезли про-
дукты пожилым людям», — го-
ворит главврач.

«Вчера был звонок от жен-
щины, ее дочь с расстройством 
психики уходит на улицу гу-
лять. Мать и соседи волнуются, 
ведь девушка может принести в 
дом инфекцию», — продолжает 
Бурыгина, добавляя, что в по-
добных случаях, когда речь 
идет о безопасности населе-
ния, информацию о звонке пе-
редали в диспансер участково-
му врачу для того, чтобы там 
взяли ситуацию на особый 
контроль.  

Многие москвичи, победившие вирус, хотят стать донорами, 
но к их здоровью предъявляются строгие требования.
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ПРЕДЛОЖЕНИЕ Минюст 
сможет обжаловать в суде 
региональные законы

Исправим

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной дея-
тельности рассмотрела проект поправок в Кодекс адми-
нистративного судопроизводства. Документ дает право 
министерству юстиции обжаловать в суде региональные 
нормативно-правовые акты. 

В прошлом году территориальные подразделения ве-
домства выявили 3,7 тысячи нормативных правовых ак-
тов субъектов, противоречащих федеральному законо-
дательству.

Как подчеркивает председатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир Груздев, одна из важней-
ших функций министерства юстиции — контроль единст-
ва правового пространства страны. 

Сегодня в реестре ведомства 1,5 миллиона норматив-
но-правовых актов субъектов РФ, 8,7 нормативных пра-
вовых актов муниципальных образований, 410 тысяч 
уставов муниципальных образований. 

Законопроект позволит сформировать рычаги для 
оперативного приведения региональных и муници-
пальных актов в соответствие с федеральным законо-
дательством.   

КСТАТИ

10 апреля специалисты ПКБ № 4 им. Ганнушкина проведут вебинар по 

вопросам борьбы со стрессом. Пройдет он на сайте: niioz.ru Телефон 

психологической «горячей линии»: (495)150-54-45 (с 9.00 до 20.00). И
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ДУБЛЬ ДВ@: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ 
Сиротка Джейн в поисках 
стабильности

Мы нарисуем 
вам любовь

Валерий Кичин

«Джейн Эйр». Музыка Кима Брейтбурга. Либретто Ка-
рена Кавалеряна. Постановка Анны Чевик. Дирижер 
Константин Хватынец. Театр «Московская оперетта».

Жертвенная любовь, месть, готика с тайнами, зло-
вещий хохот под сводами замка; разнохарактерные 
музыкальные номера разбавляют густой раствор ме-
лодрамы — идет мюзикл Кима Брейтбурга по роману 
Шарлотты Бронте «Джейн Эйр».

Перевести прозу в стихи — мысль счастливая: стихи 
очищают фабулу от быта, делают сюжет пунктирным и 
добавляют ту меру условности, которая может переве-
сти роман в компактное действо музыкального шоу. 
История сиротки Джейн, травимой теткой и ее дочка-
ми, напоминает историю Золушки — к сказке и дрейфу-
ет спектакль. Тетка с дочками станут гротескными ис-
чадиями ада из мультфильма, а дом Рочестера превра-
тится в подобие замка Чудовища, где Красавицу встре-
чает поющая и танцующая челядь. Знакомые сюжет-
ные тропы уводят нас далеко от романа,  но мюзикл — 
не иллюстрация, у него свои цели. Зато эти тропы — как 
вешки на пути: мы шагаем по ним уверенно и, помня 
законы жанра, зна-
ем, что Джейн при-
дется хлебнуть вся-
кого, но все кончит-
ся свадьбой. 

По тем же прин-
ципам строит музы-
кальную конструк-
цию композитор. 
Короткое вступле-
ние отсылает нас к 
«большому бродвейскому стилю»: в его полнозвучном 
чувственном разливе угадываются контуры увертюр к 
любому из голливудских мюзиклов. В первой же сцене 
с выпускницами школы слышны отзвуки бодрых пио-
нерских песен. Есть лукавые мелодические ходы из 
«Обыкновенного чуда» Гладкова, прошелестят тени 
патетических советских шлягеров — зрители без труда 
идут по знакомому-незнакомому сюжету, впитывая 
эту как бы слышанную, и все-таки новую музыку.

В единый вихревой поток спектакль скреплен «жи-
выми» виртуальными декорациями Вячеслава Окуне-
ва. Мы листаем страницы книги, которую пишут здесь 
и сейчас: невидимый карандаш рисует контуры шко-
лы, замка, собора — рисунок предстанет во плоти, в 
движении и музыке. Меж деревьями сада порхают на-
стоящие птицы, и сцена уже мало отличается от экра-
на: томительные паузы для смены декораций сменил 
почти кинематографический монтаж.

В роли Рочестера обаятельно ироничен Игорь Бала-
лаев. У него за плечами серьезная драматическая шко-
ла, и он привносит в мюзикл толику психологизма. Для 
Джейн Эйр (Дарья Январина) не придумано особых 
примет, и эта Золушка так и не примерит бальное пла-
тье, но ей придан — обдуманно или безотчетно — облик 
Мэри Поппинс, только еще начинающей и робкой. 
Дочки злобной тетки неотличимы от злобных сестри-
чек из «Золушки», разве что поют не из Россини. В 
этом спектакле что ни выход, включая бессловесных 
поваров, то актерский бенефис.

Парадоксальным образом эта коллажность спекта-
кля придает музыкальному дайджесту цельность и ди-
намизм. А то, что вместо дотошного «прочтения» ро-
мана зрителю без затей предложен путь эффектный и 
необременительный, делает шоу неплохим развлече-
нием, что и требуется в стенах Оперетты. А после прос-
мотра захочется перечитать роман на вечную тему о 
женщине в поисках счастья — по-моему, это лучшее из 
всех послевкусий.  

КНИГИ Пять писательских пророчеств об эпидемиях от портала ГодЛитературы.РФ

Прочитал — аж затрясло

Михаил Визель

Джованни Боккаччо. «Дека-
мерон» (1352 —1354)

«Десятиднев», справедливо 
воспринимаемый сейчас как 
гимн всем земным радостям (а 
не только свободному сексу), 
начинается отнюдь не радост-
но: с душераздирающего описа-
ния великой чумы 1348 года. 
Именно она вынудила компа-
нию образованных юношей и 
девушек уехать из Флоренции и 
уединиться в загородной вилле 
одной из них. Это вступление 
вспоминают гораздо реже, чем 

сами новеллы: жизнь побеждает 
смерть.

«…Не помогали против нее 
ни мудрость, ни предусмотри-
тельность человека, в силу кото-
рых город был очищен от нечи-
стот людьми, нарочно для того 
назначенными… Не помогали и 
умиленные моления, не одна-
жды повторявшиеся…». (Пер. с 
итал. А. Н. Веселовского).

Джон Уилсон (1816)/Алек-
сандр Пушкин (1830). «Пир во 
время чумы»

Один из шедевров Пушкина 
появился почти что случайно. 
Собираясь в Болдино, Пушкин 
среди прочего сунул в дорож-

ный сундук изданную четырнад-
цатью годами раньше в Эдин-
бурге книгу современного ему 
поэта (родился в 1785 году) под 
названием «City of the Plague, 
and other poems». И, неожидан-
но оказавшись отрезанным от 
мира холерными карантинами, 
принялся читать пространную 
романтическую пьесу, в пяти 
действиях описывающую вели-
кую лондонскую чуму 1655—
1666 годов. Сходство обстоя-
тельств (холера — чума) наложи-
лось на его собственные раз-
мышления — и породило уни-
кальный в своем роде текст: точ-
ный перевод, ставший безуслов-
но пушкинским произведением. 

Яна Вагнер. «Вонгозеро» 
(2011)

Сравнивать Яну Вагнер с 
Камю несколько преждевремен-
но, но невозможно отрицать, 
что и у французского классика, 
и у нашей современницы есть 
нечто общее: эпидемия загадоч-
ного вируса выступает симво-
лом и реактивом, «проявляю-
щим» отношения между людь-
ми. Порою более токсичные, 
чем самый смертоносный вирус.

««Анька, ну как ты себе это 
представляешь, закрыть город — 
тринадцать миллионов человек, 
правительство, и вообще — там 
пол-области работает, не сходи 
с ума — из-за какой-то респира-
торной ерунды, сейчас нагонят 
страху на вас, параноиков, вы 
накупите лекарств, и все поти-
хоньку стихнет». Город закрыли 
вдруг, ночью —  «Малыш, загля-

ни в Интернет, пробка зверская 
в город, стою уже полчаса, не 
двигаясь». — Голос у него был 
слегка раздраженный… но тре-
воги в голосе еще не было…»

Карел Чапек. «Белая бо-
лезнь» (1936)

Загадочная болезнь, превра-
щающая человеческое тело в не-
чувствительную и белую, как 
мрамор, ткань, становится в 
пьесе чешского антифашиста 
Чапека прозрачной метафорой 
каменной бесчувственности, 
поразившей его родную страну 
и всю Европу. Конец пьесы сим-
воличен: фашистский диктатор, 
Маршал, бия себя на очередном 
митинге кулаком в грудь, обна-
руживает, что, оказывается, 
давно поражен этой болезнью и 
не замечал этого, как вообще не 
замечает ничего человеческого. 
Он все-таки готов принять лече-
ние из рук доктора-пацифиста… 
но доктора забивают его же соб-

ственные штурмовики — и Мар-
шал умирает: мучительной 
смертью, но в цельном образе.
РЕПОРТЕР: Простите, чем?
СИГЕЛИУС: Пандемией. Заболева-
нием, которое распространяет-
ся лавиной по всему земному 
шару. В Китае, сударь, почти каж-
дый год появляется новая инте-
ресная болезнь, порожденная 
нищетой. Но ни одна из них еще 
не истребляла столько народу. 
Это поистине мор наших дней». 
(Пер. с чешского Т. Аксель).

Томас Манн. «Смерть в Ве-
неции» (1912)

Выдающийся немецкий писа-
тель отдал в молодости дань мо-
дернизму и написал насквозь 
декадентскую новеллу, грозно и 
символически описывающую 
«закат Европы». Густав фон 
Эшенбах формально умирает от 
того, что подцепил тщательно 
скрываемую властями холеру. 

Но на самом деле — от того, что 
его разъедает собственная язва, 
скорее моральная, чем телесная.

«Уже целый ряд лет азиат-
ская холера выказывала упор-
ное стремление распростра-
ниться, перекинуться в далекие 
страны. Зародившись в теплых 
болотах дельты Ганга, возросши 
под затхлым дыханием избы-
точно-никчемного мира перво-
зданных дебрей, которых бежит 
человек и где в зарослях бамбу-
ка таится тигр, этот мор нео-
бычно долго свирепствовал в 
Индостане, перекинулся на вос-
ток — в Китай, на запад — в Афга-
нистан и Персию, и по главным 
караванным путям во всем сво-
ем ужасе распространился до 
Астрахани, более того — до Мо-
сквы». (Пер. с нем. Н. Ман).  

ФОРС-МАЖОР Городские музеи страны обсудили, как им жить дальше

После ковида в четверг
Жанна Васильева

С
итуация изоляции, 
ка к  в ы я с н и л о с ь, 
очень способствует 
общению. По всем 
каналам связи и на 
всех платформах. 
Например, в zoom, в 
котором спешно по-
селились школьные 

учителя, ученики, а также их 
родители. В zoom ушли и музей-
щики. Музей Москвы устроил 
большую дискуссию городских 
музеев страны, чтобы сверить 
маршруты, которые приходит-
ся прокладывать, не выходя из 
дома, в новой реальности.

В дискуссии, модератором 
которой была Анна Трапкова, 
директор Музея Москвы, участ-
вовали Виктор Шалай, руково-
дитель Музея истории Дальнего 
Востока, Наиля Аллахвердиева, 
директор Музея современного 
искусства PERMM, Артем Сил-
кин, директор Музея-заповед-
ника «Остров-град Свияжск», 
Наталья Федянина, директор 
Музея Норильска, Сергей Ка-
менский, директор Музея исто-
рии Екатеринбурга, Сергей Ка-
люжин, заместитель директора 
по науке и развитию Музея 
истории Петербурга. «РГ» пу-
бликует часть выступлений
АННА ТРАПКОВА, МУЗЕЙ МОСКВЫ: Для 
нас главная цель — сохранение 
коммуникации с нашими посе-
тителями. Поэтому мы все ста-
ли делать в zoom: и открытие 
выставки про Остоженку, и ди-
скуссию про то, как эпидемии 
меняют городскую жизнь. Наш 
детский центр первым перефор-
матировал все кружки под фор-
мат сетевого живого общения. 
На третий день мы обнаружили, 
что к нам начали присоединять-
ся дети из Канады.Мы не знаем, 
как долго продлится ситуация. 
Но совершенно точно, что пока 
мы будем вместе думать, разго-
варивать и осмысливать реаль-
ность, у нас будет больше ин-
струментов для того, чтобы бо-
лее сильными и подготовленны-
ми выйти из этой ситуации.
ВИКТОР ШАЛАЙ, ВЛАДИВОСТОК, МУЗЕЙ 

ИСТОРИИ ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА: Изоля-
ция, любое ограничение дейст-
вий, свободы — это довольно тя-
жело. Но боюсь, музеи — не пер-
вое, о чем вспомнят люди, когда 
выйдут в новую реальность, 
если верить экспертам, в реаль-
ность стрессовую. Молодые се-
мьи с детьми, горожане в возра-
сте 25+, чье доверие мы долго 
завоевывали, могут в музей 
просто не вернуться. Те тонкие 
связи, которые мы бережно вы-
ращивали, очень быстро рвутся 
таким стрессом, как сейчас. Я не 
являюсь поклонником срочного 
перевода в онлайн всей деятель-
ности музея. Пусть лучше ны-
нешняя пауза послужит для воз-
никновения подлинной тоски 
по музею. В противном случае 
мы сами людей приучим, что 
все есть в Сети. А значит, в му-
зей уж точно можно не ходить.
АННА ТРАПКОВА: Я посмотрела пару 
спектаклей онлайн. Для меня 
это стимул быстрее побежать в 

театр, как только закончится 
карантин. Трансляция не дает 
ощущения подлинности.
ВИКТОР ШАЛАЙ: Согласен. Но музей 
— это не театр. А статуя графа 
Муравьева-Амурского — не 
Сергей Безруков на экране. 
Если сотрудники музея смогут 
онлайн дать такое же качество 
картинки, игры, переживаний, 
которые дают профессиональ-
ные актеры, то, наверное, это 
того стоит. Но велик риск, что 
картинка может получиться 
очень дешевая. Поэтому пока 
мы выпустили вперед наши эк-
спонаты. И с их помощью подба-
дриваем наших посетителей. 
Экспонаты в этом смысле без-
упречны. Они молчаливые. Мы 
им только фразы подставляем. 
Немного юмора не помешает.
НАТАЛИЯ ФЕДЯНИНА, МУЗЕЙ НОРИЛЬСКА: 
Мы подумали, чем могли бы 
быть полезными людям, запер-
тым в квартирах. Ключевое сло-
во здесь — социальность. Задача 
— вернуть социализацию. Со-
брать город из отдельных впе-
чатлений его жителей. Чтобы 
люди ощутили, что у них общий 
опыт преодоления не самой 
простой ситуации. Мы сделали 
ставку на регулярность, прин-
цип серии, короткий формат. 

Интереснее удерживать внима-
ние людей, чтобы они привыкли 
возвращаться к музею, как воз-
вращаются к сериалу. Очень 
важна музеефикация опыта, ко-
торый мы сейчас переживаем. 
Не важно, в каком городе: Вла-
дивостоке, Норильске или Мо-
скве... Люди заперты в четырех 
стенах. Это исторический мо-
мент. Мы музейной командой 
можем этот опыт человеческий 
собрать, архивировать. Понят-
но, что интереснее делать не од-
ним городом, а всем вместе.
А Р Т Е М  С И Л К И Н ,  М У З Е Й - З А П О В Е Д Н И К 

«ОСТРОВ-ГРАД СВИЯЖСК»: Мы нахо-
димся не в крупном городе, а на 
острове. У нас живут 250 чело-
век. Внебюджетные доходы со-
ставляли более 50 процентов  
нашего финансирования. Поэ-
тому ситуация карантина, са-
моизоляции, как ее ни назови, 
конечно, тяжело переживается. 
С другой стороны, мы надеемся, 
что поток посетителей восста-
новится достаточно быстро. 
Главный вызов, как мне кажет-
ся, не в выходе онлайн... Сегодня 
основная функция музея — обес-
печение безопасности коллек-
ции. Это первая задача, кото-
рую мы будем стараться решить 
в ущерб всему остальному. Вто-

рая задача — это внесение неко-
торого социального умиротво-
рения. Конечно, можноподнять 
из истории Свияжска сюжеты, 
связанные с эпидемией чумы, и 
пытаться извлечь из них поучи-
тельные примеры. Но, по-мое-
му, сейчас важно психологиче-
ский комфорт создавать. Это за-
лог, наверное, всего остального.
АННА ТРАПКОВА: А что вас, директо-
ра музея, побудило заняться 
сейчас перформативной пра-
ктикой онлайн — читать сказки 
и петь в прямом эфире?
АРТЕМ СИЛКИН: Я думаю, тяга к со-
кровищам культуры у людей не 
пропадает в тяжелые времена, а 
наоборот, является ресурсом их 
внутреннего благополучия — 
ментального и, может быть, 
даже физического. Если сидишь 
дома и открываешь томик Плу-
тарха или Гомера, ты же собесе-
дуешь с великими в этот мо-
мент. И нет никакой самоизоля-
ции, ты находишься в простран-
стве ноосферы, не ограничен-
ном временем. Это очень кру-
тое чувство. Я пытаюсь пере-
дать эти свои ощущения, чтобы 
люди не терялись. Мы находим-
ся в контексте длинной исто-
рии. Все случается и все прой-
дет так или иначе.
НАИЛЯ АЛЛАХВЕРДИЕВА, ДИРЕКТОР МУЗЕЯ 

PERММ: Сила музейной команды 
всегда заключалась в офлайно-
вых проектах. Когда важно, что-
бы в музей пришло 50 тысяч че-
ловек в год как минимум, пото-
му что это наше госзадание, то 
ты фокусируешься на этой цели. 

Конкуренция медийного 
контента в Сети гигантская. 

Блогеры в соцсетях с миллион-
ной аудиторией прекрасно дер-
жат людей. И нет тут ничего чу-
десного. Это просто другая 
стратегия формирования дру-
гого продукта. В этой стратегии, 
например, нужно не бояться 
быть смешным. И это тоже вы-
зов. Мы запустили серию роли-
ков про музейную команду. Ее 
важно сохранить в этот слож-
ный период. И мы начали делать 
серии видеоинтервью. И все 
очень серьезно.  А условия меди-
апространства требуют юмора. 
Пока выживаем за счет объема 
накопленных знаний и матери-
алов, потихоньку выкладываем 
их в Сеть. Да, статистика посе-
щения сайта растет. Но это, ко-
нечно, несопоставимо с рейтин-
гами звезд «Инстаграма». Если 
карантин продлится, нам при-
дется выбирать между забвени-
ем и, наоборот, невероятными 
успехами. Новая ситуация — это 

возможность говорить с людь-
ми об актуальных проблемах. В 
этом смысле нам важно бороть-
ся за аудиторию, и никакого 
пессимизма быть не должно.
АРТЕМ СИЛКИН: Вся ситуация, на 
мой взгляд, должна нас вернуть к 
дискуссии о роли музеев в совре-
менном обществе. Кто мы для го-
сударства сегодня? Государство 
от нас требовало: зарабатывай-
те деньги, вы экономическая 
единица, вы должны думать о по-
сетителях. Сейчас ситуация, ког-
да мы не можем думать о количе-
стве посетителей и зарабаты-
вать деньги. И наши взаимоотно-
шения с государством нуждают-
ся в переосмыслении. После того 
как пандемия кончится (не мо-
жет же она быть вечной!), те вы-
воды, которые мы сможем сде-
лать, могут быть полезны.  

Коллекция музея «Остров-град 
Свияжск» была показана 
в Третьяковской галерее в 2018 году.

А К Ц Е Н Т

Если карантин продлится, нам придется 
выбирать между забвением 
и невероятными успехами

Авторы перевели роман на язык роскошного музыкального шоу: 
проза стала стихами, мелодрама — волшебной сказкой.

— Программа фестиваля, отзывы зрителей и трейлеры — 
на сайте 
d2.rg.ru/

ИЗ ОТЗЫВОВ ЗРИТЕЛЕЙ

«Сестренка»
Удивительно пронзительная картина рассказывает о добро-

те, милосердии и дарит надежду на то, что наконец мы 

вспомним, что под шелухой ненужных для выживания и не-

лепых потребностей есть в жизни вещи более важные и 

ценные. И тогда совершится чудо, как это случилось в фина-

ле. Показывая войну через призму детского восприятия, ре-

жиссер словно призывает взрослых быть терпимее к детям, 

к окружающим людям и ко всему, что происходит в твоей 

жизни. Фильм для всех возрастов, большинство зрителей в 

финале, несомненно, будет плакать от избытка эмоций. Но 

это те слезы, после которых хочется жить и стать лучше. 

Спасибо Александру Галибину за мастерскую работу.

Елена Викторовна Валеева

«Интервью»
В этом году на фестивале в коротком метре просто фейер-

верк талантов! Картина потрясла. До дрожи и мурашек про-

брало. Марина Васильева и Алексей Серебряков сыграли 

на разрыв аорты. Юлия Ауг — тоже незабываемо. Спасибо 

всем, кто участвовал в создании этого замечательного про-

изведения. Если эмоции позволят, еще раз пересмотрю.

Николай Челноков

«Облепиховое лето»
Фильм получился придуманный. На самом деле никто героя 

не гнобил за диссидентство, потому что он не диссидентст-

вовал. Почему именно Вампилов выбран потерпевшим 

от советской цензуры? И Аксенов, и Шукшин, и Войнович — 

полно было литературной братии, которая натерпелась от 

бюрократов. Не было ничего особенного в литературном 

становлении Вампилова. Если бы не трагическая смерть,  

он увидел бы вскоре триумф своих пьес и в кино, и в театре.

Алла Ивановна

Тем временем

Союз музеев России (СМР) обратился к главам субъектов Российской 

Федерации, руководителям министерств и ведомств, главам муниципаль-

ных образований, учредителям ведомственных и частных негосударст-

венных музеев с призывом поддержать подведомственные им музеи в 

сложных условиях.

В письме, подписанном президентом СМР и директором Государственно-

го Эрмитажа Михаилом Пиотровским, говорится, что противоэпидемиче-

ские меры сделали практически невозможным выполнение музеями ра-

нее утвержденных планов. Предлагается их пересмотреть, сохранив объ-

ем установленных на 2020 год субсидий, чтобы музеи могли выплачивать 

зарплаты сотрудникам и оплачивать услуги ЖКХ. Эта проблема касается 

более 70 тысяч сотрудников музеев и 130 миллионов посетителей.

Письмо целиком опубликовано на сайте rg.ru
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Вспышка новой, неведомой ранее эпидемии, вносящей все более 
и более существенные коррективы в повседневную жизнь по 
всему миру, подстегнула интерес к классическому произведению — 
«Чуме» Альбера Камю, едва ли это может радовать (учитывая 
невеселый повод) — но все-таки заставляет задуматься. 
Значит, и в эпоху Ютуба и соцсетей люди ищут ответ на вопрос 
«как жить при таких обстоятельствах?» в книгах.

О литературных новинках 
читайте на сайте 
rg.ru/tema/kultura
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Статья 1
Внести в Федеральный закон от 23 

декабря 2003 года № 177-ФЗ «О страхо-
вании вкладов в банках Российской 
Федерации» (Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 2003, № 52, 
ст. 5029; 2008, № 52, ст. 6225; 2011, № 1, 
ст. 49; 2013, № 49, ст. 6336; № 52, ст. 6975; 
2014, № 14, ст. 1533; № 52, ст. 7543; 2015, 
№ 27, ст. 3958; 2018, № 32, ст. 5115) сле-
дующие изменения:

1) статью 19 дополнить пунктами 71 и 
72 следующего содержания:

«71) утверждает стратегию развития 
Агентства, содержащую в том числе све-
дения о мероприятиях, для реализации 
которых Агентству предоставляются суб-
сидии из федерального бюджета, с ука-
занием источников, объема, структуры 
финансирования;

72) утверждает основы системы опла-
ты труда служащих Агентства, предусма-
тривающей зависимость оплаты их труда 
от достижения ключевых показателей 
эффективности деятельности Агентства, 
утверждает ключевые показатели 
эффективности деятельности Агентства, 
используемые для целей премирования 
служащих Агентства, и методику (поря-
док) их расчета;»;

2) часть 5 статьи 24 дополнить пун-
ктами 11 — 15 следующего содержания:

«11) отчет о выполнении стратегии 
развития Агентства, требования к форме 
и содержанию которого утверждаются 
Правительством Российской Федерации;

12) отчет о достижении ключевых 
показателей эффективности деятельнос-
ти Агентства, требования к форме и 
содержанию которого утверждаются 
Правительством Российской Федерации;

13) информацию о реализации кадро-
вой политики Агентства;

14) информацию о заключенных дого-
ворах об отчуждении долей (акций) хозяй-
ственных обществ, учредителем (участни-
ком) которых является Агентство, о круп-
ных сделках, связанных с отчуждением 
или возможностью отчуждения такими 
хозяйственными обществами прямо либо 
косвенно имущества, цена или балансовая 
стоимость которого составляет 25 и более 
процентов балансовой стоимости активов 
таких хозяйственных обществ, определен-
ной по данным их бухгалтерской (финан-
совой) отчетности на последнюю отчет-
ную дату, включая сведения о сторонах, 
предмете и цене таких сделок;

15) информацию об участии Агентст-
ва в решении социальных задач, осущест-
влении мероприятий, направленных на 
обеспечение безопасности и охраны 
окружающей среды;».

Статья 2
Внести в Федеральный закон от 17 

мая 2007 года № 82-ФЗ «О государствен-
ной корпорации развития «ВЭБ.РФ» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2007, № 22, ст. 2562; 2011, 
№ 1, ст. 49; 2015, № 27, ст. 3976; 2018, 
№ 1, ст. 38; № 49, ст. 7524; 2019, № 30, 
ст. 4151) следующие изменения:

1) часть 2 статьи 6 дополнить пунктом 
31 следующего содержания:

«31) утверждает требования к форме 
и содержанию отчета о выполнении стра-
тегии развития ВЭБ.РФ;»;

2) часть 5 статьи 7 изложить в следу-
ющей редакции:

«5. Годовой отчет ВЭБ.РФ включает в 
себя:

1) отчет о деятельности ВЭБ.РФ за 
отчетный период;

2) отчет о выполнении стратегии раз-
вития ВЭБ.РФ;

3) отчет о достижении ключевых 
показателей эффективности деятельнос-
ти ВЭБ.РФ, требования к форме и содер-
жанию которого утверждаются Прави-
тельством Российской Федерации;

4) информацию о реализации кадро-
вой политики ВЭ.БРФ;

5) информацию о заключенных дого-
ворах об отчуждении долей (акций) 
хозяйственных обществ, учредителем 
(участником) которых является ВЭБ.РФ, 
о крупных сделках, связанных с отчужде-
нием или возможностью отчуждения 
такими хозяйственными обществами 
прямо либо косвенно имущества, цена 
или балансовая стоимость которого 
составляет 25 и более процентов балан-
совой стоимости активов таких хозяйст-
венных обществ, определенной по дан-
ным их бухгалтерской (финансовой) 
отчетности на последнюю отчетную дату, 
об отчуждении недвижимого имущества 
организаций, полномочия собственника 
имущества которых осуществляет ВЭБ.
РФ, включая сведения о сторонах, пред-
мете и цене таких сделок;

6) информацию об участии ВЭБ.РФ в 
решении социальных задач, осуществле-
нии мероприятий, направленных на обес-
печение безопасности и охраны окружа-
ющей среды;

7) годовую бухгалтерскую (финансо-
вую) отчетность;

8) отчет о движении денежных 
средств;

9) отчет об изменениях капитала;
10) отчет об использовании прибыли;
11) отчет о формировании и об 

использовании резервов и фондов ВЭБ.
РФ;

12) иную информацию по решению 
наблюдательного совета ВЭБ.РФ.»;

3) в части 1 статьи 12:
а) пункт 1 дополнить словами «, 

содержащую в том числе сведения о 
мероприятиях, для реализации которых 
ВЭБ.РФ предоставляются субсидии из 
федерального бюджета, с указанием 
источников, объема, структуры финанси-
рования»;

б) в пункте 22 слово «общекорпора-
тивных» и слово «общекорпоративные» 
исключить;

4) в пункте 3 части 2 статьи 161 слово 
«общекорпоративных» исключить.

Статья 3
Внести в Федеральный закон от 21 

июля 2007 года № 185-ФЗ «О Фонде 
содействия реформированию жилищно-
коммунального хозяйства» (Собрание 
законодательства Российской Федера-
ции, 2007, № 30, ст. 3799; 2008, № 49, 
ст. 5723; 2011, № 1, ст. 49; № 23, ст. 3264; 
№ 29, ст. 4291; 2013, № 52, ст. 6982; 2018, 
№ 1, ст. 67) следующие изменения:

1) часть 1 статьи 8:
а) дополнить пунктом 21 следующего 

содержания:
«21) утверждает долгосрочную про-

грамму деятельности и развития Фонда, 
содержащую в том числе сведения о 
мероприятиях, для реализации которых 
Фонду предоставляются субсидии из 
федерального бюджета, с указанием 
источников, объема, структуры финанси-
рования;»;

б) дополнить пунктом 62 следующего 
содержания:

«62) утверждает основы системы 
оплаты труда работников Фонда, предус-
матривающей зависимость оплаты их 
труда от достижения ключевых показате-
лей эффективности деятельности 
Фонда, утверждает ключевые показатели 
эффективности деятельности Фонда, 
используемые для целей премирования 
работников Фонда, и методику (порядок) 
их расчета;»;

2) часть 4 статьи 12 изложить в следу-
ющей редакции:

«4. Годовой отчет Фонда включает в 
себя:

1) отчет о деятельности Фонда за про-
шедший отчетный период;

2) отчет о выполнении долгосрочной 
программы деятельности и развития 
Фонда, требования к форме и содержа-
нию которого утверждаются Правитель-
ством Российской Федерации;

3) отчет о достижении ключевых 
показателей эффективности деятельнос-
ти Фонда, требования к форме и содер-
жанию которого утверждаются Прави-
тельством Российской Федерации;

4) информацию о реализации кадро-
вой политики Фонда;

5) информацию о заключенных дого-
ворах об отчуждении долей (акций) 
хозяйственных обществ, учредителем 
(участником) которых является Фонд, о 
крупных сделках, связанных с отчужде-
нием или возможностью отчуждения 
такими хозяйственными обществами 
прямо либо косвенно имущества, цена 
или балансовая стоимость которого 
составляет 25 и более процентов балан-
совой стоимости активов таких хозяйст-
венных обществ, определенной по дан-
ным их бухгалтерской (финансовой) 
отчетности на последнюю отчетную дату, 
об отчуждении недвижимого имущества 
организаций, полномочия собственника 
имущества которых осуществляет Фонд, 
включая сведения о сторонах, предмете и 
цене таких сделок;

6) информацию об участии Фонда в 
решении социальных задач, осуществле-
нии мероприятий, направленных на обес-
печение безопасности и охраны окружа-
ющей среды;

7) годовую финансовую (бухгалтер-
скую) отчетность Фонда;

8) аудиторское заключение по веде-
нию бухгалтерского учета и финансовой 
(бухгалтерской) отчетности Фонда за 
отчетный год;

9) отчет о результатах мониторинга 
реализации региональных адресных про-
грамм по проведению капитального 
ремонта многоквартирных домов, регио-
нальных адресных программ по пересе-
лению граждан из аварийного жилищно-
го фонда, а также выполнения предусмо-
тренных статьей 14 настоящего Феде-
рального закона условий предоставления 
финансовой поддержки за счет средств 
Фонда за отчетный год;

10) иную информацию в соответст-
вии со статьей 71 Федерального закона 
«О некоммерческих организациях».».

Статья 4
Внести в Федеральный закон от 23 

ноября 2007 года № 270-ФЗ «О Государ-
ственной корпорации по содействию раз-
работке, производству и экспорту высо-
котехнологичной промышленной про-
дукции «Ростех» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2007, 
№ 48, ст. 5814; 2009, № 19, ст. 2278; 2011, 
№ 1, ст. 49; 2012, № 29, ст. 3988; 2014, 
№ 30, ст. 4260; 2019, № 14, ст. 1464) сле-
дующие изменения:

1) часть 3 статьи 8 дополнить пункта-
ми 11 — 15 следующего содержания:

«11) отчет о выполнении стратегии 
развития Корпорации на долгосрочный 
период и программы деятельности Кор-
порации на среднесрочный период, тре-
бования к форме и содержанию которого 
утверждаются Правительством Россий-
ской Федерации;

12) отчет о достижении ключевых 
показателей эффективности деятельнос-
ти Корпорации, требования к форме и 
содержанию которого утверждаются 
Правительством Российской Федерации;

13) информацию о реализации кадро-
вой политики Корпорации;

14) информацию о заключенных 
договорах об отчуждении долей (акций) 
хозяйственных обществ, учредителем 
(участником) которых является Корпо-
рация, о крупных сделках, связанных с 
отчуждением или возможностью отчуж-
дения такими хозяйственными общест-
вами прямо либо косвенно имущества, 
цена или балансовая стоимость которо-
го составляет 25 и более процентов 
балансовой стоимости активов таких 
хозяйственных обществ, определенной 
по данным их бухгалтерской (финансо-
вой) отчетности на последнюю отчетную 
дату, об отчуждении недвижимого иму-
щества организаций, полномочия соб-
ственника имущества которых осу-
ществляет Корпорация, включая сведе-
ния о сторонах, предмете и цене таких 
сделок;

15) информацию об участии Корпора-
ции в решении социальных задач, осу-
ществлении мероприятий, направленных 
на обеспечение безопасности и охраны 
окружающей среды;»;

2) в части 1 статьи 12:
а) пункт 8 дополнить словами «и 

содержащей в том числе сведения о 
мероприятиях, для реализации которых 
Корпорации предоставляются субсидии 
из федерального бюджета, с указанием 
источников, объема, структуры финанси-
рования»;

б) дополнить пунктом 111 следующе-
го содержания:

«111) утверждение основ системы 
оплаты труда работников Корпорации, 
предусматривающей зависимость опла-
ты их труда от достижения ключевых 
показателей эффективности деятельнос-
ти Корпорации, утверждение ключевых 
показателей эффективности деятельнос-
ти Корпорации, используемых для целей 
премирования работников Корпорации, и 
методики (порядка) их расчета;».

Статья 5
Внести в Федеральный закон от 1 

декабря 2007 года № 317-ФЗ «О Государ-
ственной корпорации по атомной энергии 
«Росатом» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2007, № 49, 
ст. 6078; 2010, № 48, ст. 6246; 2011, № 1, 
ст. 49; 2013, № 27, ст. 3480; 2016, № 14, 
ст. 1904; 2018, № 1, ст. 74; № 53, ст. 8467) 
следующие изменения:

1) в части 1 статьи 19 слова «меро-
приятий, обеспечивающих реализацию 
государственных программ» заменить 
словами «мероприятий, которые обеспе-
чивают реализацию государственных 
программ и для реализации которых Кор-
порации предоставляются субсидии из 
федерального бюджета, с указанием 
источников, объема, структуры финанси-
рования»;

2) часть 1 статьи 24 дополнить пун-
ктом 191 следующего содержания:

«191) утверждает основы системы 
оплаты труда работников Корпорации, 
предусматривающей зависимость опла-
ты их труда от достижения ключевых 
показателей эффективности деятельнос-
ти Корпорации, утверждает ключевые 
показатели эффективности деятельнос-
ти Корпорации, используемые для целей 
премирования работников Корпорации, и 
методику (порядок) их расчета;»;

3) часть 5 статьи 34 изложить в следу-
ющей редакции:

«5. Отчет о деятельности Корпорации 
за отчетный год включает в себя:

1) отчет о выполнении программы 
деятельности Корпорации, требования к 
форме и содержанию которого утвер-
ждаются Правительством Российской 
Федерации;

2) отчет о достижении ключевых 
показателей эффективности деятельнос-
ти Корпорации, требования к форме и 
содержанию которого утверждаются 
Правительством Российской Федерации;

3) информацию о реализации кадро-
вой политики Корпорации;

4) информацию о заключенных дого-
ворах об отчуждении долей (акций) 
хозяйственных обществ, учредителем 
(участником) которых является Корпора-
ция, о крупных сделках, связанных с 
отчуждением или возможностью отчуж-
дения такими хозяйственными общества-
ми прямо либо косвенно имущества, цена 
или балансовая стоимость которого 
составляет 25 и более процентов балан-
совой стоимости активов таких хозяйст-
венных обществ, определенной по дан-
ным их бухгалтерской (финансовой) 
отчетности на последнюю отчетную дату, 
об отчуждении недвижимого имущества 
организаций, полномочия собственника 
имущества которых осуществляет Корпо-
рация, включая сведения о сторонах, 
предмете и цене таких сделок;

5) сведения о формировании и об 
использовании специальных резервных 
фондов Корпорации, а также об управле-
нии ими;

6) информацию об участии Корпора-
ции в решении социальных задач, осу-
ществлении мероприятий, направленных 
на обеспечение безопасности и охраны 
окружающей среды;

7) иные сведения об исполнении Кор-
порацией настоящего Федерального 
закона.».

Статья 6
Внести в Федеральный закон от 17 

июля 2009 года № 145-ФЗ «О Государст-
венной компании «Российские автомо-
бильные дороги» и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2009, 
№ 29, ст. 3582; 2010, № 30, ст. 3999; 2011, 
№ 1, ст. 49; 2012, № 18, ст. 2130) следую-
щие изменения:

1) часть 1 статьи 9 дополнить пунктом 
161 следующего содержания:

«161) утверждает основы системы 
оплаты труда работников Государствен-
ной компании, предусматривающей 
зависимость оплаты их труда от достиже-
ния ключевых показателей эффективно-
сти деятельности Государственной ком-
пании, утверждает ключевые показатели 
эффективности деятельности Государст-
венной компании, используемые для 
целей премирования работников Госу-
дарственной компании, и методику 
(порядок) их расчета;»;

2) часть 1 статьи 16 дополнить слова-
ми «и содержащий в том числе сведения 
о мероприятиях, для реализации которых 
Государственной компании предоставля-
ются субсидии из федерального бюдже-
та, с указанием источников, объема, 
структуры финансирования»;

3) в статье 17:
а) часть 6 дополнить пунктами 21 — 24 

следующего содержания:
«21) отчета о достижении ключевых 

показателей эффективности деятельнос-
ти Государственной компании, требова-
ния к форме и содержанию которого 
утверждаются Правительством Россий-
ской Федерации;

22) информации о реализации кадро-
вой политики Государственной компании;

23) информации о заключенных дого-
ворах об отчуждении долей (акций) 
хозяйственных обществ, учредителем 
(участником) которых является Государ-
ственная компания, о крупных сделках, 
связанных с отчуждением или возможно-
стью отчуждения такими хозяйственны-
ми обществами прямо либо косвенно 
имущества, цена или балансовая стои-
мость которого составляет 25 и более 
процентов балансовой стоимости акти-
вов таких хозяйственных обществ, опре-
деленной по данным их бухгалтерской 
(финансовой) отчетности на последнюю 
отчетную дату, об отчуждении недвижи-
мого имущества организаций, полномо-
чия собственника имущества которых 
осуществляет Государственная компа-
ния, включая сведения о сторонах, пред-
мете и цене таких сделок;

24) информации об участии Государ-
ственной компании в решении социаль-
ных задач, осуществлении мероприятий, 
направленных на обеспечение безопа-
сности и охраны окружающей среды;»;

б) дополнить частью 61 следующего 
содержания:

«61. Требования к форме и содержа-
нию годового отчета о выполнении про-
граммы деятельности Государственной 
компании на долгосрочный период 
утверждаются Правительством Россий-
ской Федерации с учетом положений, 
предусмотренных настоящей статьей.».

Статья 7
В части 7 статьи 27 Федерального 

закона от 29 июня 2015 года № 210-ФЗ «О 
внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации и 
признании утратившими силу отдельных 
положений законодательных актов Рос-
сийской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2015, 
№ 27, ст. 4001) слова «в течение пяти лет 
со дня вступления в силу настоящего 
Федерального закона» заменить словами 
«в срок до 1 января 2021 года».

Статья 8
Внести в Федеральный закон от 13 

июля 2015 года № 215-ФЗ «О Государст-
венной корпорации по космической дея-
тельности «Роскосмос» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2015, № 29, ст. 4341; 2019, № 16, ст. 1824) 
следующие изменения:

1) часть 1 статьи 18 дополнить слова-
ми «, содержащую в том числе сведения о 
мероприятиях, для реализации которых 
Корпорации предоставляются субсидии 
из федерального бюджета, с указанием 
источников, объема, структуры финанси-
рования»;

2) часть 1 статьи 23 дополнить пун-
ктом 171 следующего содержания:

«171) утверждает основы системы 
оплаты труда работников Корпорации, 
предусматривающей зависимость опла-
ты их труда от достижения ключевых 
показателей эффективности деятельнос-
ти Корпорации, утверждает ключевые 
показатели эффективности деятельнос-
ти Корпорации, используемые для целей 
премирования работников Корпорации, и 
методику (порядок) их расчета;»;

3) в статье 34:
а) часть 5 изложить в следующей 

редакции:
«5. Годовой отчет Корпорации вклю-

чает в себя:
1) отчет о деятельности Корпорации 

за отчетный год, в том числе отчет о 
выполнении программы деятельности 
Корпорации;

2) отчет об использовании имущества 
Корпорации и организаций Корпорации, 
содержащий в том числе информацию о 
заключенных договорах об отчуждении 
долей (акций) хозяйственных обществ, 
учредителем (участником) которых явля-
ется Корпорация, о крупных сделках, свя-
занных с отчуждением или возможно-
стью отчуждения такими хозяйственны-
ми обществами прямо либо косвенно 
имущества, цена или балансовая стои-
мость которого составляет 25 и более 
процентов балансовой стоимости акти-
вов таких хозяйственных обществ, опре-
деленной по данным их бухгалтерской 
(финансовой) отчетности на последнюю 
отчетную дату, об отчуждении недвижи-
мого имущества организаций, полномо-

чия собственника имущества которых 
осуществляет Корпорация, включая све-
дения о сторонах, предмете и цене таких 
сделок;

3) отчет о формировании и об 
использовании специальных резервных 
фондов Корпорации, а также об управле-
нии ими;

4) годовую бухгалтерскую (финансо-
вую) отчетность Корпорации;

5) отчет об использовании бюджет-
ных ассигнований федерального бюдже-
та;

6) отчет о достижении ключевых 
показателей эффективности деятельнос-
ти Корпорации, требования к форме и 
содержанию которого утверждаются 
Правительством Российской Федерации;

7) информацию о реализации кадро-
вой политики Корпорации;

8) информацию об участии Корпора-
ции в решении социальных задач, осу-
ществлении мероприятий, направленных 
на обеспечение безопасности и охраны 
окружающей среды;

9) иную информацию в соответствии 
со статьей 71 Федерального закона от 12 
января 1996 года № 7-ФЗ «О некоммер-
ческих организациях».»;

б) дополнить частью 51 следующего 
содержания:

«51. Требования к форме и содержа-
нию отчета о выполнении программы 
деятельности Корпорации утверждаются 
Правительством Российской Федера-
ции.».

Статья 9
Внести в Федеральный закон от 3 

июля 2016 года № 236-ФЗ «О публично-
правовых компаниях в Российской Феде-
рации и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» (Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 2016, № 27, 
ст. 4169; 2018, № 28, ст. 4139) следующие 
изменения:

1) пункт 11 части 1 статьи 9 изложить 
в следующей редакции:

«11) утверждает основы системы 
оплаты труда работников публично-пра-
вовой компании, предусматривающей 
зависимость оплаты их труда от достиже-
ния ключевых показателей эффективно-
сти деятельности публично-правовой 
компании, утверждает ключевые показа-
тели эффективности деятельности 
публично-правовой компании, использу-
емые для целей премирования работни-
ков публично-правовой компании, и 
методику (порядок) их расчета;»;

2) часть 1 статьи 14 после слов «на 
срок не менее пяти лет» дополнить слова-
ми «и содержащая в том числе сведения о 
мероприятиях, для реализации которых 
публично-правовой компании предостав-
ляются субсидии из федерального бюд-
жета, с указанием источников, объема, 
структуры финансирования»;

3) в части 3 статьи 15:
а) пункт 5 изложить в следующей 

редакции:
«5) отчет о выполнении стратегии 

развития публично-правовой компании, 
требования к форме и содержанию кото-
рого утверждаются Правительством Рос-
сийской Федерации;»;

б) пункт 8 дополнить словами «, 
содержащий в том числе информацию о 
заключенных договорах об отчуждении 
долей (акций) хозяйственных обществ, 
учредителем (участником) которых явля-
ется публично-правовая компания, о 
крупных сделках, связанных с отчужде-
нием или возможностью отчуждения 
такими хозяйственными обществами 
прямо либо косвенно имущества, цена 
или балансовая стоимость которого 
составляет 25 и более процентов балан-
совой стоимости активов таких хозяйст-
венных обществ, определенной по дан-
ным их бухгалтерской (финансовой) 
отчетности на последнюю отчетную дату, 
об отчуждении недвижимого имущества 
организаций, полномочия собственника 
имущества которых осуществляет 
публично-правовая компания, включая 
сведения о сторонах, предмете и цене 
таких сделок»;

в) дополнить пунктами 9 — 11 следу-
ющего содержания:

«9) отчет о достижении ключевых 
показателей эффективности деятельнос-
ти публично-правовой компании, требо-
вания к форме и содержанию которого 
утверждаются Правительством Россий-
ской Федерации;

10) информацию о реализации 
кадровой политики публично-правовой 
компании;

11) информацию об участии публич-
но-правовой компании в решении соци-
альных задач, осуществлении мероприя-
тий, направленных на обеспечение без-
опасности и охраны окружающей 
среды.».

Статья 10
В части 3 статьи 2 Федерального 

закона от 19 июля 2018 года № 209-ФЗ «О 
внесении изменений в Федеральный 
закон «Об акционерных обществах» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2018, № 30, ст. 4544) слова 
«1 июля 2020 года» заменить словами «1 
января 2021 года».

Статья 11
Приостановить до 31 декабря 2020 

года включительно действие:
1) первого предложения абзаца тре-

тьего пункта 1 статьи 47 и пункта 2 статьи 
50 Федерального закона от 26 декабря 
1995 года № 208-ФЗ «Об акционерных 
обществах» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 1996, № 1, ст. 1; 
2001, № 33, ст. 3423; 2013, № 30, ст. 4084; 
2015, № 27, ст. 4001; 2018, № 30, ст. 4544);

2) второго и третьего предложений 
пункта 12 статьи 30 Федерального закона 
от 22 апреля 1996 года № 39-ФЗ «О рынке 
ценных бумаг» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 1996, № 17, 
ст. 1918; 2002, № 52, ст. 5141; 2006, № 2, 
ст. 172; № 31, ст. 3437; 2009, № 23, 
ст. 2770; № 29, ст. 3642; 2010, № 41, 
ст. 5193; 2011, № 29, ст. 4291; № 48, 
ст. 6728; 2012, № 31, ст. 4334; № 53, 
ст. 7607; 2013, № 30, ст. 4043, 4084; № 51, 
ст. 6699; 2015, № 27, ст. 4001; 2017, № 30, 
ст. 4444; 2018, № 53, ст. 8440);

3) второго предложения части второй 
статьи 34 Федерального закона от 8 фев-
раля 1998 года № 14-ФЗ «Об обществах с 
ограниченной ответственностью» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1998, № 7, ст. 785);

4) части 7 статьи 4 и части 5 статьи 7 
Федерального закона от 27 июля 2010 
года № 208-ФЗ «О консолидированной 
финансовой отчетности» (Собрание 
законодательства Российской Федера-
ции, 2010, № 31, ст. 4177; 2013, № 30, 
ст. 4084; 2014, № 19, ст. 2316; № 45, 
ст. 6154; 2016, № 27, ст. 4195; 2017, № 30, 
ст. 4444; 2018, № 1, ст. 65; № 53, ст. 8411).

Статья 12
1. Положения пунктов 4, 5, 7, 8 статьи 

72 Федерального закона от 26 декабря 
1995 года № 208-ФЗ «Об акционерных 
обществах» не применяются к публич-
ным акционерным обществам, осуществ-
ляющим приобретение размещенных 
ими акций в соответствии с частями 5 и 6 
настоящей статьи.

2. Снижение стоимости чистых акти-
вов акционерного общества ниже разме-
ра его уставного капитала по окончании 
2020 года не учитывается для целей при-
менения пунктов 4 и 6 статьи 35 Феде-

рального закона от 26 декабря 1995 года 
№ 208-ФЗ «Об акционерных обществах».

3. Снижение стоимости чистых акти-
вов общества с ограниченной ответствен-
ностью ниже размера его уставного капи-
тала по окончании 2020 года не учитыва-
ется для целей применения пункта 4 ста-
тьи 30 Федерального закона от 8 февраля 
1998 года № 14-ФЗ «Об обществах с 
ограниченной ответственностью».

4. Установить, что:
1) годовое общее собрание акционе-

ров в 2020 году проводится в сроки, опре-
деляемые советом директоров (наблюда-
тельным советом), но не ранее чем через 
два месяца и не позднее чем через девять 
месяцев после окончания отчетного года;

2) очередное общее собрание участ-
ников общества с ограниченной ответст-
венностью в 2020 году проводится не 
ранее чем через два месяца и не позднее 
чем через девять месяцев после оконча-
ния финансового года.

5. Публичные акционерные общества 
вправе до 31 декабря 2020 года включи-
тельно приобретать размещенные ими 
акции (за исключением приобретения 
размещенных акций в целях сокращения 
их общего количества) при наличии в 
совокупности следующих условий:

1) приобретаемые акции допущены к 
организованным торгам;

2) средневзвешенная цена приобре-
таемых акций, определенная за любые 
три месяца начиная с 1 марта 2020 года, 
снизилась по сравнению со средневзве-
шенной ценой таких акций, определенной 
за три месяца начиная с 1 октября 2019 
года, на 20 и более процентов;

3) значение основного индекса фон-
дового рынка, рассчитанное организато-
ром торговли за любые три месяца начи-
ная с 1 марта 2020 года, снизилось по 
сравнению со значением такого индекса, 
рассчитанным организатором торговли 
за три месяца начиная с 1 октября 2019 
года, на 20 и более процентов;

4) акции приобретаются на организо-
ванных торгах на основании заявок, адре-
сованных неограниченному кругу участ-
ников торгов;

5) приобретение акций осуществля-
ется брокером по поручению публичного 
акционерного общества;

6) советом директоров (наблюда-
тельным советом) публичного акционер-
ного общества принято решение о прио-
бретении размещенных им акций в соот-
ветствии с требованиями настоящей ста-
тьи, которым определены категории 
(типы) приобретаемых акций, количество 
приобретаемых акций каждой категории 
(типа), срок, в течение которого осу-
ществляется приобретение акций и кото-
рый должен истекать не позднее 31 дека-
бря 2020 года. Информация, касающаяся 
приобретения публичным акционерным 
обществом собственных акций, может не 
раскрываться в форме сообщения о 
существенном факте, если это предусмо-
трено принятым решением о приобрете-
нии акций, или раскрываться в установ-
ленный таким решением срок.

6. Публичное акционерное общество, 
осуществляющее приобретение выпу-
щенных им акций в соответствии с насто-
ящей статьей, обязано направить в Банк 
России уведомление об осуществлении 
приобретения акций с приложением 
документов, подтверждающих соблюде-
ние условий, предусмотренных частью 5 
настоящей статьи. Уведомление и прила-
гаемые к нему документы направляются в 
электронной форме через личный каби-
нет, доступ к которому предоставляется 
Банком России публичному акционерно-
му обществу в соответствии с частью тре-
тьей статьи 769 Федерального закона от 
10 июля 2002 года № 86-ФЗ «О Централь-
ном банке Российской Федерации (Банке 
России)».

7. Установить, что:
1) годовая консолидированная 

финансовая отчетность в 2020 году пред-
ставляется в срок не позднее 180 дней 
после окончания отчетного года, за кото-
рый составлена данная отчетность. Про-
межуточная консолидированная финан-
совая отчетность в 2020 году представля-
ется в срок не позднее 150 дней после 
окончания отчетного периода, за который 
составлена данная отчетность. В случае, 
если последний день срока представле-
ния консолидированной финансовой 
отчетности приходится на день, призна-
ваемый в соответствии с законодательст-
вом Российской Федерации выходным 
или нерабочим праздничным днем, 
последним днем срока представления 
консолидированной финансовой отчет-
ности считается первый следующий за 
ним рабочий день;

2) раскрытие консолидированной 
финансовой отчетности осуществляется 
организацией не позднее 30 дней со дня 
истечения срока для ее представления в 
соответствии с пунктом 1 настоящей 
части;

3) годовая консолидированная 
финансовая отчетность или годовая 
финансовая отчетность эмитента за 2019 
год вместе с аудиторским заключением в 
отношении такой отчетности, раскрывае-
мая в соответствии со статьей 30 Феде-
рального закона от 22 апреля 1996 года 
№ 39-ФЗ «О рынке ценных бумаг», рас-
крывается в течение трех дней, следую-
щих за датой составления аудиторского 
заключения, но не позднее 210 дней 
после даты окончания указанного отчет-
ного года. Промежуточная консолидиро-
ванная финансовая отчетность или про-
межуточная финансовая отчетность эми-
тента за шесть месяцев 2020 года вместе 
с аудиторским заключением или иным 
документом, составляемым по результа-
там проверки такой отчетности в соответ-
ствии со стандартами аудиторской дея-
тельности, раскрывается в течение трех 
дней, следующих за датой составления 
указанных аудиторского заключения или 
иного документа, но не позднее 180 дней 
после даты окончания отчетного периода, 
за который составлена такая отчетность.

8. Установить, что в 2020 году реше-
нием Совета директоров Банка России 
могут быть установлены сроки раскры-
тия информации в форме отчета эмитен-
та, бухгалтерской (финансовой) отчетно-
сти эмитента, списков аффилированных 
лиц, порядок и сроки составления и пред-
ставления отчетности, а также другой 
предусмотренной федеральными зако-
нами информации кредитными и некре-
дитными финансовыми организациями, 
превышающие сроки раскрытия, состав-
ления и представления соответствующих 
отчетности и информации, установлен-
ные нормативными актами Банка России. 
Решения Совета директоров Банка Рос-
сии по вопросам, предусмотренным 
настоящей статьей, подлежат обязатель-
ному официальному опубликованию в 
порядке, предусмотренном частью тре-
тьей статьи 7 Федерального закона от 10 
июля 2002 года № 86-ФЗ «О Центральном 
банке Российской Федерации (Банке Рос-
сии)», в течение 10 дней со дня принятия 
этих решений.

Статья 13
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опу-
бликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
7 апреля 2020 года № 115-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации 
в части унификации содержания годовых отчетов государственных корпораций 

(компаний), публично-правовых компаний, а также в части установления особенностей 
регулирования корпоративных отношений в 2020 году и о приостановлении действия 

положений отдельных законодательных актов Российской Федерации
Принят Государственной Думой 1 апреля 2020 года Одобрен Советом Федерации 2 апреля 2020 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 7 авгу-

ста 2001 года № 115-ФЗ «О противодейст-
вии легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, и финан-
сированию терроризма» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2001, № 33, ст. 3418; 2002, № 44, ст. 4296; 
2004, № 31, ст. 3224; 2006, № 31, ст. 3446; 
2007, № 16, ст. 1831; № 49, ст. 6036; 2009, 
№ 23, ст. 2776; № 29, ст. 3600; 2010, № 28, 
ст. 3553; № 30, ст. 4007; 2011, № 27, 
ст. 3873; № 46, ст. 6406; 2013, № 26, 
ст. 3207; № 52, ст. 6968; 2014, № 19, 
ст. 2315; № 23, ст. 2934; № 30, ст. 4219; 
2015, № 1, ст. 14, 37; № 18, ст. 2614; № 24, 
ст. 3367; № 27, ст. 3945, 4001; 2016, № 1, 
ст. 23, 27, 43, 44; № 26, ст. 3860; № 27, 
ст. 4196, 4221; 2017, № 31, ст. 4830; 2018, 
№ 1, ст. 54, 66; № 17, ст. 2418; № 18, 
ст. 2560, 2576; № 53, ст. 8491; 2019, № 12, 
ст. 1222, 1223; № 27, ст. 3534, 3538; № 30, 
ст. 4152; № 31, ст. 4418, 4430; № 49, 
ст. 6953; № 51, ст. 7490; № 52, ст. 7798; 
2020, № 9, ст. 1138) следующие измене-
ния:

1) абзац третий части первой статьи 5 
дополнить словами «(за исключением 
профессиональных участников рынка цен-
ных бумаг, осуществляющих деятельность 
исключительно по инвестиционному кон-
сультированию)»;

2) в статье 7:
а) в пункте 1:
в абзаце первом подпункта 1 слова 

«14-2 и 14-4» заменить цифрами 14-2,14-4 — 
14-6»;

в подпункте 3:
в абзаце втором слово «сомнений;» 

заменить словом «сомнений.»;
дополнить абзацем следующего 

содержания:
«Профессиональный участник рынка 

ценных бумаг, осуществляющий деятель-
ность по ведению реестра владельцев цен-
ных бумаг на основании лицензии на осу-
ществление деятельности по ведению рее-
стра, обновляет информацию о клиентах, 
которым открыты лицевые счета в реестре 
владельцев ценных бумаг, представителях 
клиентов, выгодоприобретателях и бене-
фициарных владельцах не реже одного 
раза в три года, а в случае возникновения 
сомнений в достоверности и точности 
ранее полученной информации — в тече-
ние семи рабочих дней, следующих за 
днем возникновения таких сомнений;»;

подпункт 6 после слов «ценных бумаг» 
дополнить словами «(за исключением 
профессиональных участников рынка цен-
ных бумаг, осуществляющих деятельность 
исключительно по инвестиционному кон-
сультированию)»;

подпункт 7 после слов «ценных бумаг» 
дополнить словами «(за исключением 
профессиональных участников рынка цен-
ных бумаг, осуществляющих деятельность 
исключительно по инвестиционному кон-
сультированию)»;

б) дополнить пунктом 14-6 следующего 
содержания:

«14-6. В случае, если открытие лицевого 
счета в реестре владельцев ценных бумаг 
не обусловлено принятием от лица, кото-
рому открывается такой лицевой счет, 
заявления или иного документа, являюще-
гося основанием для открытия указанного 
лицевого счета, идентификация или упро-
щенная идентификация соответственно 
клиента и клиента — физического лица, 
которым открываются лицевые счета в 
реестре владельцев ценных бумаг, а также 
идентификация представителя клиента, 
выгодоприобретателя и бенефициарного 
владельца не проводится. В установлен-
ном настоящим пунктом случае идентифи-
кация или упрощенная идентификация 
должна быть проведена после открытия 
лицевого счета в реестре владельцев цен-
ных бумаг до проведения по указанному 

лицевому счету первой операции с ценны-
ми бумагами на основании распоряжения 
клиента, которому открыт указанный лице-
вой счет.»;

в) в пункте 15-1:
после слов «ценных бумаг» дополнить 

словами «(за исключением профессио-
нальных участников рынка ценных бумаг, 
осуществляющих деятельность исключи-
тельно по инвестиционному консультиро-
ванию)»;

дополнить абзацем следующего 
содержания:

«Профессиональный участник рынка 
ценных бумаг, осуществляющий деятель-
ность по ведению реестра владельцев 
ценных бумаг на основании лицензии на 
осуществление деятельности по ведению 
реестра, вправе на основании договора 
поручать иному профессиональному 
участнику рынка ценных бумаг, осуществ-
ляющему функции трансфер-агента, про-
ведение идентификации или упрощенной 
идентификации соответственно клиента и 
клиента — физического лица, которым 
открываются лицевые счета в реестре 
владельцев ценных бумаг или в случае, 
установленном пунктом 14-6 настоящей 
статьи, открыты лицевые счета в реестре 
владельцев ценных бумаг, а также иден-
тификации представителя клиента, выго-
доприобретателя и бенефициарного вла-
дельца.»;

г) пункт 18 после слов «ценных бумаг» 
дополнить словами «(за исключением 
профессионального участника рынка цен-
ных бумаг, осуществляющего деятель-
ность исключительно по инвестиционному 
консультированию)»;

д) пункт 19 после слов «ценных бумаг» 
дополнить словами «(за исключением 
профессионального участника рынка цен-
ных бумаг, осуществляющего деятель-
ность исключительно по инвестиционному 
консультированию)»;

е) пункт 110 после слов «ценных бумаг» 
дополнить словами «(за исключением 
профессионального участника рынка цен-
ных бумаг, осуществляющего деятель-
ность исключительно по инвестиционному 
консультированию)»;

ж) абзац первый пункта 111 после слов 
«договора доверительного управления 
ценными бумагами,» дополнить словами 
«договора об инвестиционном консульти-
ровании, при открытии лицевого счета в 
реестре владельцев ценных бумаг, при 
ведении лицевого счета в реестре владель-
цев ценных бумаг в случае, установленном 
пунктом 14-6 настоящей статьи,»;

з) подпункт 2 пункта 112 после слов 
«ценных бумаг» дополнить словами «(за 
исключением профессионального участ-
ника рынка ценных бумаг, осуществляю-
щего деятельность исключительно по 
инвестиционному консультированию)»;

и) пункт 113 после слов «договора о 
брокерском обслуживании,» дополнить 
словами «договора об инвестиционном 
консультировании, открытия лицевого 
счета в реестре владельцев ценных бумаг, 
ведения лицевого счета в реестре владель-
цев ценных бумаг в случае, установленном 
пунктом 14-6 настоящей статьи,»;

к) в пункте 2:
абзац одиннадцатый после слов «цен-

ных бумаг» дополнить словами «(за 
исключением профессиональных участ-
ников рынка ценных бумаг, осуществляю-
щих деятельность исключительно по инве-
стиционному консультированию)»;

абзац двенадцатый после слов «цен-
ных бумаг» дополнить словами «(за 
исключением профессиональных участ-
ников рынка ценных бумаг, осуществляю-
щих деятельность исключительно по инве-
стиционному консультированию)»;

л) пункт 7 после слов «ценных бумаг» 
дополнить словами «(за исключением 
профессиональных участников рынка цен-

ных бумаг, осуществляющих деятельность 
исключительно по инвестиционному кон-
сультированию)»;

м) в пункте 13:
абзац первый после слов «ценных 

бумаг» дополнить словами «(за исключе-
нием профессиональных участников 
рынка ценных бумаг, осуществляющих 
деятельность исключительно по инвести-
ционному консультированию)»;

абзац второй после слов «ценных 
бумаг» дополнить словами «(за исключе-
нием профессиональных участников 
рынка ценных бумаг, осуществляющих 
деятельность исключительно по инвести-
ционному консультированию)»;

н) пункт 133 после слов «ценных 
бумаг» дополнить словами «(за исключе-
нием профессиональных участников 
рынка ценных бумаг, осуществляющих 
деятельность исключительно по инвести-
ционному консультированию)»;

о) абзац первый пункта 135 после слов 
«ценных бумаг» дополнить словами «(за 
исключением профессионального участ-
ника рынка ценных бумаг, осуществляю-
щего деятельность исключительно по 
инвестиционному консультированию)»;

3) в статье 71-1:
а) в наименовании слова «клиринго-

выми организациями и центральными 
контрагентами» заменить словами «кли-
ринговыми организациями, центральными 
контрагентами и профессиональными 
участниками рынка ценных бумаг, осу-
ществляющими деятельность исключи-
тельно по инвестиционному консультиро-
ванию»;

б) дополнить пунктом 21 следующего 
содержания:

«21. Профессиональные участники 
рынка ценных бумаг, осуществляющие 
деятельность исключительно по инвести-
ционному консультированию, обязаны 
предоставлять уполномоченному органу 
по его запросу информацию о клиентах, 
которым предоставлены индивидуальные 
инвестиционные рекомендации, об инве-
стиционных профилях данных клиентов, а 
также о содержании предоставленных 
данным клиентам инвестиционных реко-
мендаций в порядке и объеме, установлен-
ных Банком России по согласованию с 
уполномоченным органом.»;

в) в пункте 3 слова «или центрального 
контрагента» заменить словами «, цен-
трального контрагента или профессио-
нального участника рынка ценных бумаг, 
осуществляющего деятельность исключи-
тельно по инвестиционному консультиро-
ванию,»;

г) в пункте 4 слова «и центральный 
контрагент» заменить словами «, цен-
тральный контрагент и профессиональ-
ный участник рынка ценных бумаг, осу-
ществляющий деятельность исключитель-
но по инвестиционному консультирова-
нию,»;

4) в статье 75:
а) пункт 5 после слов «ценных бумаг» 

дополнить словами «(за исключением 
профессиональных участников рынка цен-
ных бумаг, осуществляющих деятельность 
исключительно по инвестиционному кон-
сультированию)»;

б) пункт 6 после слов «ценных бумаг» 
дополнить словами «(за исключением 
профессиональных участников рынка цен-
ных бумаг, осуществляющих деятельность 
исключительно по инвестиционному кон-
сультированию)».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опу-
бликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
7 апреля 2020 года № 116-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон «О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма» 
в части уточнения прав и обязанностей юридических лиц, осуществляющих отдельные 

виды профессиональной деятельности на рынке ценных бумаг
Принят Государственной Думой 1 апреля 2020 года
Одобрен Советом Федерации 2 апреля 2020 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 15 

августа 1996 года № 114-ФЗ «О порядке 
выезда из Российской Федерации и въезда 
в Российскую Федерацию» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
1996, № 34, ст. 4029; 2003, № 2, ст. 159; 
2006, № 31, ст. 3420; 2008, № 30, ст. 3616; 
2009, № 52, ст. 6450; 2010, № 11, ст. 1173; 
№ 21, ст. 2524; № 31, ст. 4196; № 52, 
ст. 7000; 2011, № 13, ст. 1689; № 17, 
ст. 2321; 2012, № 47, ст. 6398; № 53, 
ст. 7628; 2013, № 27, ст. 3477; № 30, 
ст. 4036; № 52, ст. 6955; 2014, № 16, 
ст. 1828; № 19, ст. 2311; 2015, № 1, ст. 75; 
№ 48, ст. 6709; 2016, № 28, ст. 4558; 2017, 
№ 11, ст. 1537; № 24, ст. 3480; № 27, 
ст. 3928; № 50, ст. 7564; 2018, № 30, 
ст. 4537; 2019, № 25, ст. 3164; 2020, № 9, 
ст. 1122) следующие изменения:

1) в подпункте 1 части первой статьи 
25:

а) дополнить новым абзацем пятнад-
цатым следующего содержания:

«ж) резидентов территории опережа-
ющего социально- экономического разви-
тия, расположенной на территории Даль-
невосточного федерального округа, или 
резидентов свободного порта Владивосток 
в случае приглашения ими в Российскую 
Федерацию иностранных граждан, заклю-
чивших с данными резидентами трудовой 
договор, связанный с реализацией инве-
стиционных проектов на территории Даль-
невосточного федерального округа.»;

б) абзац пятнадцатый считать абзацем 
шестнадцатым;

2) в статье 256:
а) дополнить новыми частями четвер-

той и пятой следующего содержания:
«Обыкновенная деловая многократная 

виза выдается на срок до одного года ино-
странному гражданину, въезжающему в 
Российскую Федерацию в целях проведе-
ния переговоров о заключении с резиден-
том территории опережающего социаль-
но-экономического развития, располо-
женной на территории Дальневосточного 
федерального округа, или с резидентом 
свободного порта Владивосток инвестици-
онного соглашения о реализации инвести-
ционного проекта на территории Дальне-
восточного федерального округа и являю-
щемуся представителем или работником 
иностранной компании, планирующей 
заключить такое инвестиционное соглаше-
ние. Срок рассмотрения дипломатическим 
представительством или консульским 
учреждением Российской Федерации 
вопроса о выдаче обыкновенной деловой 
многократной визы указанному иностран-
ному гражданину составляет не более пяти 
дней.

Обыкновенная деловая многократная 
виза выдается иностранному гражданину, 
въезжающему в Российскую Федерацию и 
являющемуся представителем или работ-
ником иностранной компании, заключив-
шей с резидентом территории опережаю-
щего социально-экономического разви-
тия, расположенной на территории Даль-
невосточного федерального округа, или с 
резидентом свободного порта Владивос-
ток инвестиционное соглашение о реали-
зации инвестиционного проекта на терри-
тории Дальневосточного федерального 
округа, а также членам его семьи на срок 
действия такого инвестиционного согла-
шения, но не более чем на три года. Срок 
рассмотрения дипломатическим предста-
вительством или консульским учреждени-
ем Российской Федерации вопроса о выда-
че обыкновенной деловой многократной 
визы указанным иностранным гражданам 
составляет не более пяти дней.»;

б) части четвертую — седьмую считать 
соответственно частями шестой — девя-
той;

в) дополнить новой частью десятой 
следующего содержания:

«Обыкновенная рабочая многократная 
виза выдается иностранному гражданину, 
въезжающему в Российскую Федерацию и 
заключившему с резидентом территории 
опережающего социально-экономическо-
го развития, расположенной на террито-
рии Дальневосточного федерального 
округа, или с резидентом свободного 
порта Владивосток трудовой договор, свя-
занный с реализацией инвестиционного 
проекта, а также членам его семьи на срок 
действия заключенного трудового догово-
ра, но не более чем на три года со дня въе-
зда указанного иностранного гражданина 
в Российскую Федерацию. Срок рассмо-
трения дипломатическим представитель-
ством или консульским учреждением Рос-
сийской Федерации вопроса о выдаче 
обыкновенной деловой многократной 
визы указанным иностранным гражданам 
составляет не более пяти дней.»;

г) части восьмую — одиннадцатую 
считать соответственно частями одиннад-
цатой — четырнадцатой.

Статья 2
Внести в Федеральный закон от 25 

июля 2002 года № 115-ФЗ «О правовом 
положении иностранных граждан в Рос-
сийской Федерации» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2002, 
№ 30, ст. 3032; 2003, № 46, ст. 4437; 2006, 
№ 30, ст. 3286; 2010, № 21, ст. 2524; № 31, 
ст. 4196; № 40, ст. 4969; № 52, ст. 7000; 
2011, № 13, ст. 1689; 2012, № 53, ст. 7640, 
7645; 2013, № 30, ст. 4036, 4057; № 52, 
ст. 6951, 6954, 6955; 2014, № 16, ст. 1828; 

№ 48, ст. 6638; 2016, № 1, ст. 86; 2018, № 1, 
ст. 77; № 30, ст. 4551; № 53, ст. 8454) следу-
ющие изменения:

1) статью 5 дополнить пунктом 8 сле-
дующего содержания:

«8. Срок временного пребывания в 
Российской Федерации иностранного гра-
жданина, приглашенного в Российскую 
Федерацию в рамках инвестиционного 
соглашения о реализации инвестиционно-
го проекта на территории Дальневосточно-
го федерального округа, заключенного с 
иностранной компанией, представителем 
или работником которой является указан-
ный иностранный гражданин, резидентом 
территории опережающего социально-
экономического развития, расположенной 
на территории Дальневосточного феде-
рального округа, или резидентом свобод-
ного порта Владивосток, сокращается в 
случае завершения либо прекращения 
(расторжения) указанного инвестиционно-
го соглашения, если отсутствуют иные 
основания временного пребывания ино-
странного гражданина в Российской Феде-
рации.»;

2) статью 16 дополнить пунктом 7 сле-
дующего содержания:

«7. Резиденты территории опережаю-
щего социально-экономического развития, 
расположенной на территории Дальнево-
сточного федерального округа, или рези-
денты свободного порта Владивосток, 
заключившие с иностранной компанией 
инвестиционное соглашение о реализации 
инвестиционного проекта на территории 
Дальневосточного федерального округа, 
обязаны подать в территориальный орган 
федерального органа исполнительной 
власти в сфере внутренних дел в субъекте 
Российской Федерации, на территории 
которого реализуется указанное инвести-
ционное соглашение, уведомление о завер-
шении или прекращении (расторжении) 
указанного инвестиционного соглашения в 
течение трех рабочих дней с даты заверше-
ния или прекращения (расторжения) ука-
занного инвестиционного соглашения.

Форма и порядок подачи указанного в 
абзаце первом настоящего пункта уведом-
ления устанавливаются федеральным 
органом исполнительной власти в сфере 
внутренних дел.».

Статья 3
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу по истечении девяноста дней 
после дня его официального опубликова-
ния.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
7 апреля 2020 года № 119-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 25 и 256 Федерального закона «О порядке 

выезда из Российской Федерации и въезда в Российскую Федерацию» 
и статьи 5 и 16 Федерального закона «О правовом положении 

иностранных граждан в Российской Федерации»
Принят Государственной Думой 31 марта 2020 года
Одобрен Советом Федерации 2 апреля 2020 года

Статья 1
Внести в часть 2 статьи 19 Федерального закона от 10 декабря 

2003 года № 173-ФЗ «О валютном регулировании и валютном 
контроле» (Собрание законодательства Российской Федерации, 
2003, № 50, ст. 4859; 2005, № 30, ст. 3101; 2007, № 1, ст. 30; 2011, 
№ 30, ст. 4584; № 50, ст. 7348, 7351; 2014, № 45, ст. 6154; 2015, № 
27, ст. 3972; 2017, № 47, ст. 6851; 2018, № 15, ст. 2035; № 31, ст. 
4835, 4837; № 49, ст. 7524; 2019, № 30, ст. 4148; № 31, ст. 4424; № 
42, ст. 5806; № 49, ст. 6957) изменение, дополнив ее пунктом 13 
следующего содержания:

«13) при проведении зачета встречных требований по обяза-
тельствам, вытекающим из заключенных между резидентами и 

нерезидентами внешнеторговых договоров (контрактов), усло-
виями которых предусмотрено оказание нерезидентам услуг, не 
указанных в настоящей части и включенных в перечень услуг, 
утвержденный Правительством Российской Федерации по согла-
сованию с Центральным банком Российской Федерации.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу с 1 января 

2021 года.
Президент Российской Федерации

В. Путин
Москва, Кремль 
7 апреля 2020 года № 118-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 19 Федерального закона 

«О валютном регулировании и валютном контроле»
Принят Государственной Думой 1 апреля 2020 года
Одобрен Советом Федерации 2 апреля 2020 года
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СОЦИАЛЬНАЯ ЗАЩИТА НКО получили допуск 
в психоневрологические интернаты

Милосердие на карантине
Екатерина Высоких

В
олонтерам и НКО, работа-
ющим с детьми и взрослы-
ми в интернатах, важно в 

условиях пандемии и каранти-
на попадать к своим подопеч-
ным. Они обратились к мини-
стру труда и соцзащиты РФ Ан-
тону Котякову с предложением 
определить правила работы уч-
реждений стационарных орга-
низаций соцзащиты в условиях 
пандемии. 

И на днях Министерство тру-
да и социальной защиты РФ сов-
местно с министерством про-
свещения, министерством здра-
воохранения и Роспотребнадзо-
ром направило в органы выс-
шей исполнительной власти ре-
гионов «Письмо о мерах проти-
водействия распространению 
коронавирусной инфекции 
(COVID-19) в учреждениях со-
циального обслуживания», в ко-
тором как раз было учтено 
большинство предложений и 
рекомендаций НКО.

Проживающие в психонев-
рологических и иных интернат-
ных организациях во время эпи-
демиологической ситуации ока-
зываются в значительно более 
серьезной опасности, чем обыч-
ные люди. Поскольку часто жи-

вут в скученных и стесненных 
условиях, немолоды и болеют 
хроническими заболеваниями. 

Так что при повышенных ри-
сках лавинообразного распро-
странения инфекции в интерна-
тах (коридорный тип устройст-
ва зданий, большие столовые и 
единые банно-прачечные ком-
плексы, дефицит средств инди-
видуальной защиты и отсутст-
вие в штате эпидемиологов и 
инфекционистов) эффект от ка-
рантина в учреждениях соцза-
щиты может свестись к мини-
муму. А если учесть, что в за-
мкнутом пространстве нахо-
дится 800 нездоровых людей, а 
к ним каждый день на общест-
венном транспорте приезжают 
600 сотрудников… 

В конце марта волонтерам и 
сотрудникам благотворитель-
ной организации «Перспекти-
вы», с которой проект Общерос-
сийского народного фронта 
«Регион заботы» сотрудничает 
в рамках реформы ПНИ, запре-
тили доступ к подопечным в ин-
тернаты Санкт-Петербурга как 
раз из-за угрозы распростране-
ния коронавируса. Но специа-
листы «Перспектив» считают, 
что пандемия требует иного 
подхода к организации работы 
персонала, чем просто запрет 

на вход всем, кроме сотрудни-
ков. «Наши наиболее ослаблен-
ные подопечные — дети и взро-
слые с тяжелыми множествен-
ными нарушениями развития — 
нуждаются в особой помощи и 
эмоциональном контакте».

Поэтому «Перспективы». 
вместе с другими НКО , работа-
ющими с детьми и взрослыми в 
интернататх, и при поддержке 
проекта Общероссийского на-
родного фронта «Регион Забо-
ты» и обратились к министру с 
предложением установить та-
кие правила работы, при кото-
рых минимизировалась бы опа-
сность заражения пациентов, 
но не снижалось бы качество их 
жизни.  В ответном письме мин-
труда, разрешающем эту ситуа-
цию, также рекомендовано вре-
менно передавать проживаю-
щих в интернатах граждан (при 
их согласии) на сопровождае-
мое проживание в негосударст-
венные организации социаль-
ного обслуживания или к родст-
венникам в домашние отпуска. 
А также предусмотреть возмож-
ность дистанционного общения 
с родными, близкими и друзья-
ми и обеспечить допуск в интер-
наты представителей НКО, ока-
зывающих персоналу помощь в 
уходе. В письме особое внима-

ние уделено необходимости 
оказания пациентам психологи-
ческой помощи и организации 
прогулок на свежем воздухе.

«Это очень важный доку-
мент, который свидетельствует 
об озабоченности судьбой са-
мой беззащитной части общест-
ва —  говорит автор проекта 
ОНФ «Регион Заботы» Нюта Фе-
дермессер. — При проникнове-
нии коронавирусной инфекции 
смертность в интернатах может 
составить 40 процентов, а в от-
делениях милосердия, где у ма-
ломобильных больных особен-
но тяжело протекают любые ре-
спираторные заболевания, — и 
до 100 процентов. 

Опыт других стран также го-
ворит о том,  что к интернатам 
необходимо особое внимание, 
простое введение жесткого ка-
рантина в них, увы, нигде не 
привело к желаемому результа-
ту. 

— Сегодня необходимо дейст-
вовать сообща, используя опыт 
и предложения некоммерческо-
го сектора. И я благодарна орга-
нам исполнительной власти за 
готовность оперативно реаги-
ровать на запросы от общества.  
Сейчас очень важно проявлять 
человечность во всем, — подчер-
кивает Нюта Федермессер.  

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ Пандемию можно сравнить 
разве что с чернобыльской катастрофой, 
только гораздо большего масштаба

Мир не останется 
прежним
Николай Долгополов

Н
авалилось неждан-
но-негаданно, и не 
кажется, а именно 
надолго. Не только 
мы, но и мир не до-
стиг порога, когда 
пандемия пойдет на 
спад. И почему она 
вдруг должна усту-

пить, если замученные бо-
лезнью страны борются с 
COVID-19 точно так же, как бо-
ролись с мировыми бедами — по 
старинке, в одиночку, привычно 
соблюдая лишь собственные 
эгоистичные интересы, выпи-
хивая тех, кто послабее. Сколь-
ко уж раз писалось о Штатах, пе-
рекупающих маски у своих вер-
ных вассалов. Или об Италии, 
брошенной на произвол вируса 
сожителями по ЕС…

 Иногда эту безнадегу раз-
бавляют одинокие сообщения 
типа: ученые той, этой страны 
нашли способ, скоро изобретут, 
изготовят, опробуют вакци-
ну=противоядие. Но кто слы-
шал, чтобы медики всех стран 
объединились, бились за спаси-
тельную вакцину вместе, помо-
гая друг другу, и обогащенные 
общими знаниями, не теряя 
драгоценного времени, побы-
стрее продвигались вперед, не 
повторяя уже допущенных их 
иностранными коллегами оши-
бок? Все же не верится, будто 
тут превалирует борьба за день-
ги, патенты, миллиардные про-
дажи, в которой изобретатель — 
победитель срывает единолич-
ный банк. Скорее, дело все в той 
же разобщенности, прочно ско-
вавшей современный мир.

Может, почудится некоррек-
тным сравнение, напрашиваю-
щееся именно в предмайские 
дни. Но ведь было же, когда за-
быв о вопиющих и абсолютно 
непреодолимых разногласиях, 
сплотились мировые антиподы: 
СССР, Великобритания, Штаты 
в битве с «коричневой чумой». 
Cегодня  есть шанс объединить-
ся в борьбе с заразой, парашю-
тировавшей невидимым десан-
том на огромнейшую крошеч-
ную планету убийственной сво-
ей силищей.

Плевать я хотел на мистику. 
Но в последние годы нам уже не 
раз подавались сигналы. В еле 
различимой на карте Исландии 
забунтовал четвертый по вели-
чине вулкан с «легко» произно-
симым названием Эйяфьяд-
лайекюдль. И вроде бы сугубо 
местное извержение заблоки-
ровало в 2010 году авиапереле-
ты по Европе. В Африке нача-
лась лихорадка Эбола, а мы 
лишь пожимали плечиками: это 
ведь там, далеко, у бедных тем-
нокожих, не у нас.

Как ликвидатор Чернобыля, 
имею право сравнить сегод-
няшнюю катастрофу со взры-
вом одного единственного бло-
ка на АЭС. Рвануло в Чернобы-
ле, а пострадали не только со-

седние Россия с Белоруссией. 
«Мирный» атом задел Цен-
тральную Европу, Скандина-
вию, добравшись и до совсем 
далеких континентов. Тогда 
мы, советские, заваленные во-
рохом обвинений, тоже боро-
лись с последствиями в гордую 
одиночку. Из той почти что пла-
нетарной беды мир не извлек 
уроков. Сколько уж приходи-
лось слышать: атомные, но 
только обязательно точечные, 
удары помогут осознать угрозу 
всеобщей войны, немножко по-
пугав ядерные и прочие держа-
вы. Да вспомните вышедший из 
строя чернобыльский реактор, 
едва не отправивший на свет 
иной половину нашего Божье-
го, сознательно пишу, света. 

Пустят в ход ядерную бомбоч-
ку для устрашения, для  экспе-
римента (как в Хиросиме и На-
гасаки), и все мы отправимся к 
праотцам.

Понимает ли это мир? Еще 
Чернобыль доказал полную ми-
ровую уязвимость. Но о событи-
ях апреля и мая 1986 г. забыли, 
или не учли, или решили не за-
мечать.

Осознали ли мы, что и от 
пандемии можно ждать чего 
угодно, только не сказочного 
исчезновения вируса? Сказоч-
кам пришел конец. Миру и бли-
жайшему завтра уже не оста-
ваться прежними. Время разде-
лилось на «до» и «сейчас». «До»  
— выкрик президента США о 
принадлежащей американцам 

Луне проглотили бы. «Сейчас» — 
на выборах ему, похоже, не про-
стят и Луну, и фактически и пра-
ктически брошенный в пасть 
вирусу Нью-Йорк.

Или пример из отечествен-
ной оперы. «До»: бесконечные 
дискуссии вызывали наши 
праздники. Можно ли целых де-
сять дней в Новый год и еще 
пять на майские? И бесконеч-
ные примеры упущенной за эти 
пару недель миллиардной выго-
ды. «Сейчас»: гадания, сколько 
еще дней и недель проведем мы 
в абсолютно необходимой, но 
столь непривычной при нашей 
общительности самоизоляции? 
О потерях говорить даже не тя-
нет. И так ясно, новая дырочка 
на поясе неизбежна.

А еще проглядывающее ис-
чезновение некоторых отра-
слей, приносивших радость 
миллионам странствующих и 
шастающих и нормальный до-
ход туристическим и авиаком-
паниям, это счастье за милли-
арды на блюдечке приносив-
шим.

Возьмем пусть и не самую 
необходимую, однако разрос-
шуюся до  индустрии PR-дея-
тельность. Что «сейчас» будем 
пиарить?

Не стану затрагивать более 
серьезные и чувствительные 
виды экономики, разрыв свя-
зей, прочие дорогостоящие оче-
видности современной челове-
ческой деятельности. Но вот 
если «до» всего значения меди-

цины мы не понимали, то «сей-
час» пусть с опозданием, одна-
ко твердо дошло: «Ой! Где были 
раньше?».

И последнее, отнюдь в этом 
ряду не веселое. А кто сказал, 
что если пандемия отступит, то 
раз и навсегда? Разве нашлись 
уже переговорщики, которым 
COVID-19 дал гарантии хотя бы 
устные? Ну, хотя бы те, что об-
ещали Буш-старший и Коль Гор-
бачеву — НАТО никогда не будет 
приближаться к нашим грани-
цам.  В осторожном, толковом 
интервью нового министра 
здравоохранения Первому ка-
налу проскочило: после отсту-
пления и подавления вируса в 
некоторых странах уже просма-
тривается новая его волна. Не 
превратится ли она в девятый 
вал?

Какими же мелкими кажутся 
вчерашние беды и обиды. Из 
всех ведущихся «сейчас» ди-
скуссий  чувство смеха у меня 
вызывают разве что споры об 
уменьшении зарплат футболи-
стам. Кто из них принимает 
срезку на 200—300 тысяч долла-
ров, а кто кобенится. Помилуй-
те, какие могут быть «сейчас» 
споры? Неужели средним игро-
кам хватает совести качать пра-
ва? Понижение их фантастиче-
ских в условиях пандемии дохо-
дов должно быть принято «сей-
час» законодательно.

Последнее: надо выживать. 
Дисциплинированно терпеть. 
Мучительно выжидать. Не впа-
дать в депрессию. Наши общие 
силы обязательно понадобятся, 
когда все, будем верить, прой-
дет, и нам, только нам, понадо-
бятся силы, чтобы постепенно, 
месяц за месяцем и год за годом, 
восстанавливать вирусом раз-
рушенное.  

А К Ц Е Н Т

Миру и ближайшему завтра уже 
не оставаться прежними. 
Время разделилось на «до» и «сейчас»

Ученые и медики всех стран! 
Поскорее объединяйтесь, чтобы 
создать вакцину-спасительницу!

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

АО «ПОЛИЭФ» совместно с администрацией Муниципально-
го района Благовещенский район Республики Башкортостан уве-
домляет о начале общественных обсуждений (в форме обществен-
ных слушаний) по объекту государственной экологической экс-
пертизы по проектной документации «Установка по доочистке и 
сортировке флексы из ПЭТ-бутылок».

Цель намечаемой деятельности: реализация технологичес-
кой схемы по доочистке и сортировке флексы из ПЭТ-бутылок 
для дальнейшего использования и переработки. 

Местоположение намечаемой деятельности: Республика 
Башкортостан, Благовещенский район, г. Благовещенск, ул. Соци-
алистическая, д. 71, кадастровый номер земельного участка 
02:69:020101:115

Заказчик: АО «ПОЛИЭФ», адрес: 453434, Республика Баш-
кортостан, г. Благовещенск, ул. Социалистическая, д. 71., руково-
дитель проекта Базилевич В.Г.

Проектировщик (разработчик ПД и ОВОС): ПИ «Союз-
химпромпроект» ФГБОУ ВО КНИТУ, адрес: 420032, г. Казань, 
ул. Димитрова, д. 11, тел.: +7 /843/ 294-92-88, главный инженер 
проекта Кузнецов Н.С.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: Администрация Муниципального 
района Благовещенский район Республики Башкортостан.

Сроки проведения ОВОС: 14.01.2020 — 19.06.2020 г.
Форма общественных обсуждений на втором этапе: в 

форме слушаний.
Форма представления замечаний: в письменном виде в 

Журнале регистрации замечаний и предложений.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы, включая предварительные 
материалы ОВОС, техническое задание, а также оставить за-
мечания и предложения в письменном виде можно в период 
с 10.04.2020 г. по 11.05.2020 г. по следующему адресу:

—  453431, Республика Башкортостан, г. Благовещенск, ул. Се-
дова, 96, (Администрация Муниципального района Благо-
вещенский район Республики Башкортостан), время при-
ема: понедельник—пятница 8.30—17.30, перерыв на обед: 
12.30—13.30. выходной: суббота—воскресенье. 

Итоговое мероприятие общественных слушаний состо-
ится: 15 мая 2020 г. в 15.00 по адресу: Республика Башкортостан, 
г.  Благовещенск, ул. Седова, 96, в здании Администрации Муни-
ципального района Благовещенский район Республики Башкор-
тостан.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения о 
реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
обеспечивается в течение 30 дней после окончания общественных 
слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

Нефтегазодобывающее управление «Талаканнефть» ПАО «Сур-
гутнефтегаз» совместно с Администрацией МО «Ленский район» 
РС(Я) извещают о начале проведения общественных обсуждений 
по объектам государственной экологической экспертизы — про-
ектной документации «Шламовые амбары на кустах скважин Севе-
ро-Талаканского нефтегазоконденсатного месторождения, Вос-
точного блока Талаканского нефтегазоконденсатного месторожде-
ния, Восточно-Алинского нефтегазоконденсатного месторожде-
ния», шифр 17562; «Шламовые амбары на кустах скважин Ленско-
го нефтегазоконденсатного месторождения». Вторая очередь», 
шифр 17563, содержащей предварительные материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — ОВОС) и проект техничес-
кого задания на проведение ОВОС (далее — Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: экологически безо-
пасное обращение с буровым шламом и снижение негативного воз-
действия на окружающую среду при строительстве скважин 
ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Ленский улус 
(район), Республика Саха (Якутия), Северо-Талаканское нефтега-
зоконденсатное месторождение, Восточный блок Талаканского 
нефтегазоконденсатного месторождения, Восточно-Алинское не-
фтегазоконденсатное месторождение.

Наименование и адрес заказчика: Нефтегазодобывающее уп-
равление «Талаканнефть» ПАО «Сургутнефтегаз».

Юридический адрес — ул.Григория Кукуевицкого, 1, кор-
пус 1, г. Сургут, ХМАО—Югра, Тюменская область, Российская 
Федерация, 628415.

Почтовый адрес — ул. Энтузиастов, 30/1, г.Сургут, ХМАО— 
Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: январь — июль 2020.
Орган, ответственный за проведение общественного обсужде-

ния: Администрация МО «Ленский район».
Ответственные организаторы:
—  от администрации МО «Ленский район» — главный специа-

лист по охране окружающей среды МКУ «Комитет имущест-
венных отношений муниципального образования  
«Ленский район» РС(Я)» Алянкина Людмила Дмитриевна,  
тел.: 8 (41137) 4-15-78;

—  от заказчика — начальник отдела охраны окружающей  
среды НГДУ «Талаканнефть» Ю.А.Пыльненькая,  
тел.: 8 (3462)41-05-70, факс: 8 (3462) 41-03-39, Pilnenkaya_
YA@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: обсуждения.
Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация замечаний 

и предложений к ним от граждан и общественных организаций 
(объединений) возможно в течение 30 дней со дня опубликования 
настоящего извещения по адресам:

—  Администрация Ленского района, ул. Ленина, д. 65, каб.  
№ 205, г. Ленск, Республика Саха (Якутия), тел.: 8 (41137) 4-15-78 
(с 9.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00);

—  НГДУ «Талаканнефть» ПАО «Сургутнефтегаз», Тюменская 
область, ХМАО–Югра, г. Сургут ул. Энтузиастов, д. 30/1, 
каб. № 415, тел.: 8 (3462) 41-05-70, факс: 8 (3462) 41-03-39, 
(с 8.30 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00).

Также с материалами можно ознакомиться в сети Интернет 
на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе  
«Экология», подраздел «Сведения для общественности»:  
https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩАЕМ 
Публичные (общественные) слушания (обсуждения)  

по объекту Реконструкция хвостового хозяйства ЗИФ-4 
месторождения «Благодатное»  
(Первая очередь расширения)

АО «Полюс Красноярск» информирует о проведении этапа 
уведомления, предварительной оценки и составления техни-
ческого задания по объекту Реконструкция хвостового хозяйс-
тва ЗИФ-4 месторождения «Благодатное» (Первая очередь 
расширения).

Название намечаемой деятельности: Реконструкция 
хвостового хозяйства ЗИФ-4 месторождения «Благодатное» 
(Первая очередь расширения).

Цель намечаемой деятельности: размещение отходов 
V класса опасности, образующихся в период эксплуатации 
золотоизвлекательной фабрики месторождения «Благодат-
ное» Олимпиадинского горно-обогатительного комбината  
АО «Полюс Красноярск».

Месторасположение намечаемой деятельности: Олим-
пиадинский горно-обогатительный комбинат АО «Полюс 
Красноярск», находящийся в Северо-Енисейском районе 
Красноярского края.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: II кв. 2019 – III кв. 2020 г.

Заказчиком разработки проектной документации яв-
ляется АО «Полюс Красноярск», 663282, Красноярский край, 
район Северо-Енисейский, г.п. Северо-Енисейский, ул. Белин-
ского, 2-Б, тел.: 8 (391) 290-61-03.

Орган, ответственный за проведение общественных 
обсуждений: Администрация Северо-Енисейского района, 
Красноярского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
публичные (общественные) слушания (обсуждения) на первом 
этапе провести в форме информирования общественности.

Срок и место доступности: Проект технического задания 
по оценке воздействия на окружающую среду и материалы 
предварительной оценки воздействия на окружающую среду 
доступны с 11 апреля 2020 по 11 мая 2020 на сайте админис-
трации и в общественной приемной по следующему адресу: 
г.п. Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, администрация Севе-
ро-Енисейского района, отдел архитектуры и градостроитель-
ства. Режим работы в соответствии с графиком работы учреж-
дения.

Вопросы и замечания по существу представленных матери-
алов принимаются в письменной форме в местах размещения 
представленных материалов через журнал учета.

АО «Полюс Красноярск»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении БАНКА «МНХБ» ПАО  

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов  

в связи с его реорганизацией
Государственная корпорация «Агентство по стра-

хованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с прекращением деятельности «Москов-
ский Нефтехимический банк» публичное акционер-
ное общество, БАНК «МНХБ» ПАО (регистрацион-
ный номер по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций 1411, номер по реестру  
банков — участников системы обязательного стра-
хования вкладов 588) в результате его реорганиза-
ции в форме присоединения  к Джей энд Ти Банк  
(акционерное общество), Джей энд Ти Банк (АО),  
Правлением Агентства 8 апреля 2020 г. (протокол 
№ 30) принято решение об исключении с 27 марта 
2020 г. указанного банка из реестра банков — участ-
ников системы обязательного страхования вкладов 
на основании сообщения Банка России от 6 апреля 
2020 г. № 14-1-5/2637. 

Уведомление секретаря  
Общественной палаты 

Российской Федерации о начале процедуры 
выдвижения кандидатур в состав 

общественных наблюдательных комиссий
Сообщаю, что в соответствии с Федеральным законом 

от 10 июня 2008 г. №76-ФЗ «Об общественном контроле за обес-
печением  прав человека в местах принудительного содержания 
и о содействии лицам, находящимся в местах принудительного 
содержания» 10 апреля 2020 г. начинается процедура выдвиже-
ния кандидатур в состав общественных наблюдательных комис-
сий субъектов Российской Федерации.

Предлагаю общероссийским, межрегиональным, региональ-
ным общественным объединениям принять участие в процедуре 
выдвижения кандидатур в состав общественных наблюдатель-
ных комиссий

—  г. Севастополя;
—  республик Бурятия, Карелия, Крым, Удмуртская;
—  Хабаровского края;
—  Амурской, Курганской, Ленинградской, Оренбургской, 

Псковской, Саратовской областей;
—  Ханты-Мансийского автономного округа — Югры

и в течение 60 дней направить на имя секретаря Общественной 
палаты Российской Федерации Л.Ю. Михеевой соответствую-
щее заявление и документы, предусмотренные названным Фе-
деральным законом.

Информация о порядке образования общественных наблю-
дательных комиссий в субъектах Российской Федерации и Реко-
мендации по выдвижению кандидатов в члены общественных 
наблюдательных комиссий размещены на сайте Общественной 
палаты Российской Федерации: http://www.oprf.ru.

Справки по телефону: 8 (495) 221-83-63, доб. 2152.
Секретарь Общественной палаты 
Российской Федерации  Л.Ю. Михеева
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010  

№ 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспор тировке газа 
по трубопроводам» (далее – Постановление) и Приказа ФАС России 
от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее —  
Общество) разместило информацию согласно пунктам Постановле-
ния: №11г,11д,11и — за март 2020 года на официальном сайте Обще-
ства по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«АО «Башкортостанская пригородная пассажир-
ская компания» информирует, что в соответствии с 
П о с т а н о в л е н и е м  П р а в и т е л ь с т в а  Р Ф  
от 27.11.2010 г. № 939, приказом ФАС России  
от 12.04.2011 г. № 263, приказом ФСТ России  
от 19.04.2011 г. № 158-т опубликована информация 
за I квартал 2020 г. о регулируемой деятельности 
субъекта естественной монополии в информацион-
но-телекоммуникационной сети Интернет на офи-
циальном сайте АО «Башкортостанская ППК» — 
http://bppc.ru/about/ofitsialnye-dokumenty/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ВОСТОЧНЫЙ БАЗИС»  
информационное сообщение  

о проведении общественных обсуждений
На основании Распоряжения Правительства Челя-

бинской области от 18.03.2020 г. №146-рп (в редакции 
Распоряжения Правительства Челябинской области от 
03.04.2020 г. №190-рп), проведение общественных слу-
шаний материалов по оценке воздействия на окружаю-
щую среду и проектной документации «Открытый руд-
ник «Тарутинский». Горнотранспортная часть произво-
дительностью 750.0 тыс. т руды в год», назначенное на 
10 апреля 2020 года перенесено и состоится 15 мая 
2020 года в 10.00 в Актовом зале Администрации Чес-
менского муниципального района по адресу: Челябин-
ская область, с. Чесма, ул. Советская, 47.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ

В соответствии с постановлением № 499 от 6 апреля 2020 г. адми-
нистрация Мысковского городского округа и ООО «Разрез Кийзасский» 
объявляют о начале проведения общественных обсуждений (в форме 
опроса) по вопросам намечаемой деятельности ООО «Разрез Кийзас-
ский» и по объектам государственной экологической экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Очистные сооружения 
(№1, №2, №4) угледобывающего предприятия ООО «Разрез Кий-
засский» на участке Урегольский Урегольского каменноугольного 
месторождения в Кемеровской области».

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуата-
ция очистных сооружений № 1, № 2, № 4.

Месторасположение намечаемой деятельности: на террито-
рии Мысковского городского округа.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Разрез Кийзасский», 
Кемеровская область, г. Мыски, ул. Советская, 50.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: II квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Мысковского городского округа при 
содействии ООО «Разрез Кийзасский».

Предполагаемая форма общественного обсуждения: опрос.
Форма представления замечаний и предложений: пись-

менная.
Материалы объекта государственной экологической экспертизы, 

в том числе техническое задание по оценке воздействия на окружа-
ющую среду, будут размещены с 13.04.2020 г. по 12.05.2020 г., пред-
варительные материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду и проектной документации «Очистные сооружения (№ 1, № 2, 
№ 4) угледобывающего предприятия ООО «Разрез Кийзасский» на 
участке Урегольский Урегольского каменноугольного месторож-
дения в Кемеровской области» будут размещены с 20.04.2020 г. по 
19.05.2020 г. на официальном сайте администрации Мысковского 
городского округа Кемеровской области http://www.myskiadmin.ru/,  
а также в здании ООО «Разрез Кийзасский» по адресу: Кемеровская 
область, г. Мыски, ул. Советская, 50, понедельник — пятница с 9.00 
до 17.00, обед с 12.00 до 13.00, сб., вс. — выходной день.

Замечания и предложения в письменной форме с указанием 
Ф.И.О. можно изложить в журнале регистраций предложений и за-
мечаний, в опросных листах с 13.04.2020 г. по 19.05.2020 г. (вклю-
чительно), а также направить в адрес администрации — в срок до 
17.06.2020 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЕДИНОБОРСТВА 
За Хабиба вступился 
соратник Макгрегора

Защита 
сработала

Анна Бекетова

Чемпион UFC в легком весе Хабиб Нурмагомедов, вы-
нужденный пропустить третью защиту титула против 
Тони Фергюсона, получил неожиданную поддержку со 
стороны спарринг-партнера другого своего принципи-
ального соперника Конора Макгрегора. 

Макгрегор, как и Фергюсон, обвинил Хабиба в сры-
ве долгожданного поединка, который планировался 
уже пять раз. Не помогло даже официальное заявление 
главы UFC. Дана Уайт признал, что Нурмагомедов вер-
нулся из США в Россию, где застрял из-за временного 
закрытия границ, не по собственной инициативе.  

Но тут на сторону Хабиба встал даже боец из коман-
ды Конора — Артем Лобов. «Нужно быть справедливым и 
признать, что Нурмагомедов выбыл оправданно. Прош-
лые отмены со стороны Тони и Хабиба оправдать нельзя, 
— цитирует Лобова Allboxing. — Но сейчас весь мир за-
крылся. Авиаперелеты чрезвычайно сложно организо-
вать. Я бы не стал перекладывать вину на Хабиба».

Кстати, президент UFC намерен в шестой раз начать 
подготовку к поединку Нурмагомедов — Фергюсон, 
если Тони победит своего нового оппонента Джастина 
Гэтжи 18 апреля и станет временным чемпионом.  

ФУТБОЛ IFAB внес 
изменения в правила
определения офсайда

Забивать 
станет легче 

Артур Нанян

Международный совет футбольных ассоциаций (IFAB) 
объявил на своем официальном сайте о внесении изме-
нений и уточнений в некоторые правила игры. 

Касаются они в большей степени действий в штраф-
ной. В частности, уточнен пункт об игре рукой. Теперь 
граница между плечом и рукой при определении нару-
шения проходит по линии подмышки. 

Отныне при случайном попадании мяча в руку ата-
кующего футболиста матч будет остановлен только в 
том случае, если это произошло сразу перед голом или 
голевым моментом. Претерпела изменения корректи-
ровка правила офсайда. Теперь, если защитник наме-
ренно сыграл рукой, в результате чего мяч оказался у 
соперника, последний более не считается находящим-
ся в офсайде. 

Уточнен пункт о работе системы VAR: в правилах по-
яснили, что видеоассистенты арбитра могут давать 
главному рефери советы, но окончательный вердикт 
остается за ним. 

К слову, еще в конце прошлого года ФИФА собира-
лась обратиться в IFAB с просьбой рассмотреть новое 
правило определения положения вне игры. В ФИФА об-
суждали реформу, согласно которой офсайд будет фик-
сироваться только в том случае, если между атакую-
щими и защищающимися футболистами будет «оче-
видный просвет». Под этим термином понимается то, 
что атакующий игрок попадает в офсайд, только если 
все его тело находится впереди защитника так, что 
между ними есть просвет.

Накануне была опубликована обновленная версия 
рейтинга ФИФА. Впрочем, обновленным его можно на-
звать условно: из-за отсутствия товарищеских и офи-
циальных матчей в марте. Сборная России сохранила 
38-ю строчку. В активе команды Станислава Черчесо-
ва 1470 очков. 

Тем временем в зарубежных СМИ появилась ин-
формация, что УЕФА рассматривает вариант с сокра-
щением количества городов—хозяев чемпионата Евро-
пы-2020. Планируется, что матчи турнира примут 12 
городов, но, к примеру, в Италии и Испании опасаются 
по поводу готовности Рима и Бильбао, которые серьез-
но пострадали из-за пандемии коронавируса.  

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Елена Исинбаева будет отстаивать интересы спортсменов в комиссии ВФЛА

Снова ставит планку
Анна Козина

Д
вукратная олимпийская 
чемпионка в прыжках с 
шестом, обладательница 

28 мировых рекордов Елена 
Исинбаева официально вошла в 
комиссию спортсменов Всерос-
сийской федерации легкой атле-
тики (ВФЛА).

Вместе с Исинбаевой в со-
став включены чемпионка мира 
в эстафете 4х400 м Татьяна Че-
быкина, Тимофей Чалый, Анд-
рей Минжулин, Олег Григорьев, 
Андрей  Сафронов,  Мария 
Аглицкая, Дженнифер Акиний-
мика и Марк Бурдин.

Сначала за своих коллег по 
сборной на сайте федерации го-

лосовали легкоатлеты из нацио-
нальной команды, а вчера пред-
ставленный список был оконча-
тельно согласован с президиу-
мом ВФЛА с помощью заочного 
голосования. В течение ближай-
ших дней комиссия предложит 
на утверждение кандидатуры 
председателя, его заместителя  
и секретаря.

Елена Исинбаева, которая 
также состоит в комиссии 
спортсменов Международно-
го олимпийского комитета 
(МОК), отметила, что этот 
опыт ей очень пригодится. 

— Я хотела бы поблагода-
рить всех, поддержавших мою 
кандидатуру, за оказанное до-
верие. Стать частью комиссии 
спортсменов ВФЛА — большая 
ответственность для меня, — 
приводит слова Исинбаевой 
пресс-служба ВФЛА. — Я над-
еюсь на слаженную и плодот-
ворную работу всех членов ко-
миссии и активное взаимодей-
ствие с теми, чьи интересы мы 
будем представлять — нашими 
легкоатлетами. Ведь один в 
поле не воин, а вместе — мы 
сила. Я убеждена, что голос 
спортсменов должен быть 
услышан, они должны прини-
мать самое активное участие 
как в работе самой комиссии, 
так и в процессе принятия ре-
шений. Будем вместе действо-
вать так, чтобы результат го-
ворил сам за себя.

Одна из основных задач для 
нашей легкой атлетики — вос-
становление членства ВФЛА в 
международной организации 
World Athletics. Не менее двух 
спортсменов будут делегиро-
ваны в состав соответствую-
щей комиссии, куда также 

войдут представители Россий-
ского антидопингового агент-
ства, Олимпийского комитета 
России и Министерства спор-
та РФ. Это была одна из реко-
мендаций World Athletics, ко-
торая возобновила процесс 
выдачи нейтрального статуса 
нашим атлетам, а также выпи-
сала ВФЛА штраф в размере 5 
миллионов долларов за нару-
шения, допущенные предыду-
щим руководством в так назы-
ваемом «деле Лысенко». 

— На мой взгляд, свет в конце 
туннеля есть, — считает Исин-
баева. — Уверена, что ВФЛА при 
поддержке всех заинтересован-
ных сторон и в тесном взаимо-
действии с нашей комиссией 
добьется положительного ре-
зультата в этом вопросе.

Напомним, что чемпионы 
м и р а  М а р и я  Л а с и ц к е н е , 
Сергей Шубенков и Анжелика 
Сидорова,  летавшие в Монако 
н а  п р и е м  к  гл а в е  Wo r l d 
Athletics и сделавшие все от 
них зависящее, чтобы Себас-
тьян Коэ услышал их пози-
цию, отказались от участия в 
выборах. Причиной послужи-
ло принятие нового положе-
ния о комиссии без каких-ли-
бо консультаций со спортсме-
нами. Звездное трио, которое 
выступало с критикой преды-
дущего руководства, не нашло 
общий язык и с новым прези-
дентом Евгением Юрченко. 
Однако наши чемпионы поо-
бещали и дальше отстаивать 
права российских легкоатле-
тов.  

ЭКСКЛЮЗИВ Баскетболист ЦСКА и сборной России Семен Антонов — о том, 
кто должен стать чемпионом страны и как лучше доиграть Евролигу

Следит за кольцом
Илья Соболев

Х
отя баскетбольная 
Единая лига уже 
ушла в отпуск, для 
российских клубов, 
участвующих в ев-
рокубках, сезон еще 
не закончился.

Среди них и мо-
сковский ЦСКА. В 

эксклюзивном в интервью «РГ» 
российский форвард армейцев 
Семен Антонов рассказал, как 
поддерживает форму в самоизо-
ляции, как лучше доиграть 
Евролигу и почему перенос 
Олимпиады — это правильно.

Как себя чувствуешь в режиме 
самоизоляции? Насколько во-
обще сложно было к нему при-
выкнуть?

С Е М Е Н  А Н ТО Н О В : Первая неделя 
прошла хорошо. У нас уже выра-
ботался в семье определенный 
график. Просыпаемся рано, не 
позже 7.30. Делаем зарядку, за-
нимаемся разными семейными 
делами. Часам к десяти утра 
младший — ему девять месяцев — 

уже идет отдыхать. Супруга бе-
рет на себя старших детей, 
сына и дочку, а я приступаю к 
тренировкам. Кручу педали на 
велотренажере, выполняю 
определенную программу. 
Плюс есть задания, которые 
нам скинул наш тренер по 
ОФП. Это растяжка, пресс, спи-
на, прыжки. Вторая половина 
дня после обеда и тихого часа 
проходит примерно так же, как 
и первая. На улицу если выхо-
жу, то только вечером, чтобы 
выбросить мусор. Вообще по-
везло, что погода на той неделе 
была не самая лучшая. Сейчас, 
когда наступит потепление, 
сдерживать себя станет слож-
нее. Но есть балкон.

Все вокруг говорят, что в ны-
нешней ситуации самое время 
сделать то, что всегда откла-
дывал, или заняться чем-ни-
будь новым. Как у тебя с этим 
обстоит дело?

СЕМЕН АНТОНОВ: Ты знаешь, у меня 
в этом плане пока без продви-
жений. На самом деле, самоизо-
ляцией больше всего довольны 
дети. Да, не выходим на улицу. 

Кстати, старшим объяснили, 
почему, они вроде все поняли. 
Зато папа все время дома. Так 
что ни времени, ни сил ни на что 
другое не остается. Вот попро-
бовал, пока дети спали, начать 
новую книгу Акунина, но меня 
самого срубило в сон уже на 
второй странице.

Как оценишь свое нынешнее 
физическое состояние? Если 
бы завтра объявили о возоб-
новлении сезона, сколько бы 
тебе потребовалось времени, 
чтобы набрать боевые конди-
ции?

СЕМЕН АНТОНОВ: Думаю, минимум 
неделя. Да, я кручу велотрена-
жер, делаю кардио, но все равно 
это не та нагрузка, которую по-
лучаешь на площадке. Нельзя 
встать, два дня подвигаться и 
начать играть. И с каждой следу-
ющей неделей простоя времени 
на возвращение в боевую фор-
му будет требоваться больше.

Какие новости в клубе? Сей-
час в спортивном мире все 
чаще поднимается тема со-

кращения зарплат. В футболе 
в некоторых клубах на соот-
ветствующий шаг уже пош-
ли. Как с этим обстоит дело в 
ЦСКА?

СЕМЕН АНТОНОВ: У нас пока ничего 
такого не обсуждалось. Читал, в 
баскетбольной «Барселоне» 
поднимаются подобные вопро-
сы. Возможно, это связано с 
тем, что в футбольной «Барсе» 
игроки уже согласились на уре-
зание зарплат. У нас сейчас все 
на самоизоляции, американцы 
улетели домой, мы остались 
здесь. На данный момент глав-
ное, чтобы все были здоровы. 
А к этому вопросу мы, возмож-
но, еще вернемся, когда оконча-
тельно станет понятно, возоб-
новится сезон или нет.

Сильно расстроился, когда уз-
нал, что Единая лига решила 
досрочно завершить сезон?

СЕМЕН АНТОНОВ: Это было ожидае-
мо. Сначала пример подала 
КХЛ, да и у нас, когда снялся 
«Калев», стало непонятно, как 
вообще доигрывать «регуляр-
ку». Опять же «Локомотив-Ку-
бань» сразу ушел на карантин. 
Плюс без болельщиков играть 
не очень интересно. Считаю, 
Единая лига приняла правиль-
ное решение. Конечно, когда ты 
тренируешься весь год, а сезон 
подходит к своей кульминации, 
обидно вот так его завершать. 
Но здоровье людей важнее.

Ты, наверное, слышал про спор, 
который возник вокруг опре-
деления чемпиона России. 
Скорее всего итоговая класси-

фикация будет определена по 
текущей таблице регулярного 
чемпионата Единой лиги, и 
тогда титул достанется 
«Химкам». По-твоему это 
справедливо?

СЕМЕН АНТОНОВ: Не хотелось бы му-
солить эту тему. Ведь если я ска-
жу, мол, это несправедливо, все 
сразу подумают: ну, конечно, 
Антонов же игрок ЦСКА. А вы-
ступал бы за «Химки», наверня-
ка бы говорил: мы сыграли 
столько матчей,  одержали 
столько побед и достойны чем-
пионства. Никто не спорит, 
«Химки» мощно провели пер-
вую половину сезона. Но у каж-
дого своя правда. Почитал раз-
ные версии на тему того, как по-
ступить, и вижу, что идет как 
будто перекладывание ответст-
венности. Кто-то ссылается на 
пример других стран, где закон-

чили по текущим результатам 
«регулярки». Но, с моей точки 
зрения, неправильно говорить: 
вот в Литве сделали так, почему 
бы нам не сделать так же. Есть 
ведь Турция и Испания, где чем-
пионаты пока только приоста-
новлены. Вряд ли условные «Ва-
ленсия» или «Барселона» захо-
тят просто так отдать чемпион-
ство «Реалу». В Хорватии вооб-
ще никого не признали чемпио-
ном. Правда, от них в Евролиге 
никто не играет. А российским 
клубам классификация нужна, 
чтобы определиться с теми же 
путевками в еврокубки. Под это 
ведь закладывается определен-
ный бюджет. В общем, руковод-
ство должно принять решение, 
которым все довольны не будут. 

Между тем Евролига не теря-
ет надежды доиграть сезон. 

Новые идеи, как сделать это 
лучше, озвучиваются чуть ли 
не каждый день. У тебя есть 
мнение по данному вопросу?

СЕМЕН АНТОНОВ:Проблема в том, 
что сейчас ни у кого нет пони-
мания, как дальше будет разви-
ваться ситуация с коронавиру-
сом. Перенос Олимпийских игр 
дал большой запас по времени: 
раньше по срокам поджимали 
олимпийские квалификацион-
ные турниры. Сейчас у Евроли-
ги есть июль и август. Многое 
будет зависеть от обстановки в 
национальных чемпионатах. 
Допустим, если все завершатся 
досрочно, то «регулярку» Евро-
лиги можно будет доиграть в бо-
лее сжатые сроки. Понятно, что 
Евролига оглядывается на НБА, 

на футбольную Лигу чемпио-
нов. Все боятся сделать первый 
шаг. Вот ФИБА свою Лигу чем-
пионов перенесла на сентябрь и 
проведет плей-офф в формате 
«Финала восьми». С одной сто-
роны, у команд появилась опре-
деленность. Допустим, у нашего 
«Нижнего Новгорода», который 
там выступает. Ребята знают, 
что до августа ничего не будет, 
могут посвятить себя семьям. С 
другой, по-моему, формат вы-
бран не самый объективный.

На твой взгляд, что лучше? 
Доигрывать турниры в ущер-
бном формате или полно-
стью их отменять?

СЕМЕН АНТОНОВ: Сложный вопрос. 
В случае Евролиги я бы предпо-
чел, чтобы не было «Финала 
восьми» и других подобных 
штук. Если уж возобновлять се-
зон, то лучше доиграть «регу-
лярку». Тем более там осталось 
всего по шесть матчей. Это было 
бы справедливо и объективно. 
Но все равно остается много не-
ясностей. К примеру, смогут ли 
вернуться все игроки в свои ко-
манды. Особенно легионеры.

Перенос Олимпийских игр 
стал для тебя большим разо-
чарованием?

СЕМЕН АНТОНОВ: Не сказал бы, что 
сильно расстроился. Это чита-
лось. Непонятно, на что рассчи-
тывал МОК, когда откладывал 
решение. Считаю, что оно пра-
вильное хотя бы потому, что у 
спортсменов в сложившихся 
условиях не было нормальной 
возможности подготовиться к 
Олимпиаде. Я вообще думал, 
что перенесут на 2022 год. 
Было же такое в истории, что 
Летняя и Зимняя Олимпиады 
проводились в один год? Кста-
ти, уже объявили о переносе 
Евробаскета-2021 на следую-
щий год. Логичное решение. Не 
было смысла проводить такой 
турнир сразу после Олимпий-
ских игр.  Большинство звезд на 
него просто не приехали бы. 
Там еще маячит квалификация 
к чемпионату мира. Кстати, в 
идеале я бы не растягивал окна 
для квалификационных матчей 
на весь сезон, как это происхо-
дит сейчас, когда приходится 
играть их в сентябре, в ноябре, 
в феврале. Проводил бы все 
матчи в одном месяце, жела-
тельно в сентябре до старта се-
зона, чтобы смогли сыграть все 
лучшие. И все были бы доволь-
ны. В конце концов, это не Ев-
робаскет, где ты десять игр за 
десять дней играешь и к концу 
уже никакой. Сыграл матч, от-
дохнул пару дней — и следую-
щую игру. Но это мое мнение.

Наш барьерист Сергей Шубен-
ков в связи с переносом Олим-
пиады посетовал, что поста-
реет на год. У тебя такой 
мысли не возникало?

СЕМЕН АНТОНОВ: Могу его понять. У 
него индивидуальный вид спор-
та, он больше зависит от себя, от 
своего организма. У игровиков в 
этом плане все попроще. На пер-
вый план все-таки выходят ко-
мандные действия. В любом 
случае лучше немного поста-
реть, чем ехать на Олимпиаду 
под угрозой опасности.  

По новым правилам видеоассистенты дают советы рефери, 
но окончательное решение остается за ним.
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

Российским клубам нужна 
классификация, чтобы решить вопрос 
с теми же путевками в еврокубки. 
Под это закладывается определенный 
бюджет

ДОСЬЕ «РГ»

Родился 18 июля 1989 года в Ни-

жневартовске. В 2014 году, высту-

пая за «Нижний Новгород», был 

признан лучшим российским иг-

роком Единой лиги. За ЦСКА игра-

ет с 2016 года. В составе армейцев 

выиграл Евролигу 2018/2019. Со 

сборной завоевал «бронзу» Олим-

пиады-2012 и чемпионата Евро-

пы-2011.

Эмоции Семена Антонова нередко 
помогают сборной России добивать-
ся важных побед.

Елена Исинбаева убеждена, голос спортсменов должен быть услышан, ведь вместе они — сила. 

Между тем

World Athletics назвала новые даты летнего чемпионата мира. Турнир 

пройдет с 15 по 24 июля 2022 года. 

Изначально ЧМ, который проводится раз в два года, должен был со-

стояться в августе 2021 года в американском Юджине. Однако из-за 

переноса Олимпиады в Токио с 2020 на 2021 год, «Королеве спорта» 

тоже пришлось подвинуться в календаре. 

— World Athletics одобрила новые даты после обширных дискуссий с 

организаторами двух других крупных турниров, которые должны 

пройти в июле - августе 2022 года, — Игр содружества в Бирмингеме и 

чемпионата Европы по летним видам спорта в Мюнхене, — говорится в 

пресс-релизе. — Спортсмены смогут принять участие во всех трех со-

ревнованиях.
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